
С места 
в барьер
Минтранс разработал 
новые правила взимания 
платы за проезд 
по платным дорогам

Минтранс разработал проект 
 правил взимания платы за про
езд по платным дорогам. Поста
новление правительства, которое 
вступит в силу  ориентировочно 
1 сентября, устраняет норма
тивные пробелы, мешающие 
развитию системы безбарьер
ного проезда free flow в России. 
Так, впервые дано определение 
бесконтактному транспондеру, 
системам пред и постоплаты, 
описаны обязанности операто
ров платных дорог. Free flow уже 
 применяется на ЦКАД, но нару
шителей не штрафуют, хотя со
ответствующие поправки к КоАП 
действуют с января. Это  привело 
к тому, что 70% пользователей 
ЦКАД проезд не оплачивают, хотя 
в «Автодоре» уверяют, что доля 
эта постоянно снижается.

Проект постановления прави‑
тельства с «правилами взимания 
платы за проезд по платным авто‑
дорогам общего пользования феде‑
рального значения», разработанный 
Минтрансом и госкомпанией «Ав‑
тодор», прошел общественное обсу‑
ждение и находится в Аналитиче‑
ском центре при правительстве РФ 
в рамках «регуляторной гильотины». 
Документ, с которым ознакомился 
„Ъ“, впервые вводит понятие «элек‑
тронное средство регистрации про‑
езда» (речь идет о бесконтактных 
транспондерах), расшифровывает 
термины «предоплатного» и «посто‑
платного» расчета за проезд, устанав‑
ливает зависимость тарифов от вре‑
мени суток, дней недели и месяца, 
категории транспортного средст‑
ва и способа оплаты. Правила под‑
робно описывают работу системы 
«свободный поток» (free flow), ко‑
торая, напомним, позволяет про‑
езжать участок без остановок пе‑
ред шлагбаумом, при этом деньги 
списываются с транспондера. 

Единственная трасса в РФ, где сей‑
час применяется free flow — Цент‑
ральная кольцевая автомобильная 
дорога (ЦКАД) в Подмосковье. Несмо‑
тря на то что система уже работает, 
закон «Об автомобильных дорогах» 
(в последней редакции от октября 
2020 года) обязывает правительство 
принять «правила» с описанием ра‑
боты «свободного потока».

Документ закрепляет норму, со‑
гласно которой при проезде ЦКАД 
и аналогичных дорог с постоплат‑
ной системой у водителя есть право 
заплатить за проезд в течение пяти 
суток. При нарушении срока к поль‑
зователю применяются «меры ад‑
министративной ответственности», 
предусмотренные КоАП.
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Остаться в жилых
Более трети крупнейших банков повысили ставки по ипотеке в мае

Банкиры все активнее ухудша
ют условия ипотеки. В мае семь 
банков из топ20 повысили став
ки по программам, продолжив 
тенденцию, начавшуюся в апре
ле после мартовских миниму
мов. Сейчас темпы и  масштабы 
роста ускорились, достигнув 
в ряде случае 1,5  процентного 
пункта (п. п.). Эксперты пока 
не считают уровень ставок кри
тичным для спроса и не видят 
причин изменения тренда в бли
жайшем будущем.

С момента последнего повыше‑
ния ключевой ставки (см. „Ъ“ от 24 
апреля) одиннадцать банков по‑
высили ставки по рыночным ипо‑
течным программам (исключая те, 
в которых используется господдер‑
жка). Среди них есть как ведущие 
игроки, так и чуть менее крупные 
из топ‑60, следует из анализа кон‑
курентной среды на рынке ипоте‑
ки, подготовленного институтом 
развития «Дом.РФ». Только за май 
ставки повысили десять банков, 
из них семь входят в двадцатку 
крупнейших на ипотечном рынке.

Первым среди крупных игро‑
ков ставку повысил Альфа‑банк: с 6 
мая на рефинансирование ипотеки 
на 0,3 п. п., до 8,29%, а с 31 мая повы‑
шает ставки на 0,2 п. п. и по другим 
рыночным программам (на готовое 
и строящееся жилье). Сбербанк — 
лидер рынка — повысил ставки 
с 7 мая на 0,4 п. п. по ипотеке на но‑
востройки, готовое жилье, стро‑
ительство индивидуального жи‑
лого дома. Газпромбанк увеличил 
на 0,5 п. п. ставки по новострой‑
кам, готовым квартирам и индиви‑
дуальным жилым домам, а также 
на рефинансирование.

«ФК Открытие» поднял сто‑
имость ипотеки на 0,2–1,5 п. п., 
ВБРР — на 0,4 п. п. (на покупку го‑
тового жилья и рефинансирова‑
ние), Азиатско‑Тихоокеанский 
банк — на 0,7 п. п. (на новострой‑
ки по рыночным программам, го‑
товое жилье и рефинансирова‑
ние), банк «Санкт‑Петербург» — на 
0,71–1,5 п. п. на покупку новострой‑
ки и готового жилья.

Хотя в обзоре «Дом.РФ» данных 
о повышении ставок одноимен‑
ным банком не содержится, по ин‑
формации двух источников „Ъ“, 
в мае ставки повысил и он. В бан‑
ке не успели оперативно ответить 
на запрос „Ъ“.

В результате по состоянию на ко‑
нец недели (28 мая) средневзве‑

шенная ставка ипотеки по топ‑15 
банков на новостройки составила 
8,11% годовых, на вторичное жи‑
лье — 8,35%.

Тенденция начала проявлять‑
ся еще в апреле. Тогда из топ‑20 
ипотечных банков ставки повы‑
шали Росбанк, Юникредит‑банк, 
РНКБ, АТБ, следует из данных «Дом.
РФ». В мае же она отчетливо уси‑
лилась. Так, если в апреле макси‑
мальное повышение составило 
1,01 п. п., то в мае — 1,5 п. п., причем 
у двух банков.

В банках повышение стоимо‑
сти ипотеки связывают с ростом 
ключевой ставки, в то же время 
подчеркивая, что ведущую роль 
играет уровень инфляции. Кон‑
курентный анализ учитывается 
при изменении процентных ста‑
вок по розничным программам 
банка, «ключевую роль играют ос‑
новные показатели ценообразо‑
вания продуктов», пояснили „Ъ“ 
в Газпромбанке. В «ФК Открытие» 

уточнили, что повышение «было 
продиктовано в первую очередь 
рыночными тенденциями».

Но не все ориентируются на 
конкурентов. «Рост уровня ипо‑
течных ставок иных банков не вы‑
ступает основополагающим фак‑
тором для принятия решения 
в части процентной политики на‑
шего банка»,— заверил „Ъ“ стар‑
ший вице‑президент—руководи‑
тель розничного бизнеса банка 
«Санкт‑Петербург» Дмитрий Алек‑
сеев. «Мы видим, что ключевая 
ставка выросла, и повысили ставку 
по рефинансированию как по про‑
дукту, по которому она была самой 
низкой в линейке»,— отмечает ру‑
ководитель департамента разви‑
тия ипотечного кредитования Аль‑
фа‑банка Артем Иванов. В АТБ, как 
пояснил директор департамен‑
та развития каналов дистрибуции 
банка Николай Мальнев, при рас‑
чете ставки ориентируются на соб‑
ственную риск‑модель и учитыва‑

ют «ряд параметров, в том числе 
динамику ключевой ставки».

«Повышение ипотечных ста‑
вок затронуло собственные про‑
граммы банков и обусловлено 
ростом доходности по вкладам 
физических лиц, которые высту‑
пают ключевым источником фон‑
дирования ипотеки»,— полагает 
управляющий директор НКР Ми‑
хаил Доронкин. Максимальная 
ставка по вкладам по топ‑10 бан‑
ков с начала марта выросла почти 
на 0,5 п. п., что обусловлено как уве‑
личением ключевой ставки ЦБ РФ, 
так и снижением интереса к вкла‑
дам на фоне исторически низких 
ставок, поясняет он.

В ситуации с ипотекой ситуа‑
ция усложняется тем, что пассив, 
стоимость привлечения которо‑
го растет,— краткосрочный, а ак‑
тив — долгосрочный, отмечает 
глава дирекции ипотечного кре‑
дитования ТКБ Вадим Пахаленко. 
«Именно поэтому в ставку по ипо‑

теке обычно закладывается про‑
центный риск, а также возникают 
дискуссии о введении программ 
по ипотеке с плавающей став‑
кой»,— объясняет он. Если спи‑
раль инфляции будет раскручи‑
ваться, это уменьшит доходность 
банков, у которых существен‑
ный ипотечный портфель, гово‑
рит банкир.

Текущее повышение ставок 
вряд ли заметно отразится на спро‑
се на собственные программы бан‑
ков, считает господин Доронкин. 
Тем более что госпрограмма льгот‑
ной ипотеки истекает 1 июля, и ре‑
шения о ее продлении пока нет. 
В дальнейшем же число банков, ко‑
торые увеличат ставки, только воз‑
растет, полагает господин Паха‑
ленко. Тренд, добавляет он, скорее 
всего, продолжится в июне, а даль‑
ше будет зависеть от данных об ин‑
фляции, движения ставок по вкла‑
дам, доходности ОФЗ.

Ольга Шерункова

Дизтопливо  
хватит через край
Россия рискует не найти  
экспортные рынки для топлива

Российская нефтяная отрасль может 
столкнуться с острой проблемой сбы
та топлива после модернизации НПЗ 
на фоне сокращения спроса на основном 
экспортном рынке — в Европе. В KPMG 
ожидают, что к 2030 году европейские 
потребители сократят использование 
дизтоплива по мере распространения 
электромобилей, тогда как экспортные 
потребности российских НПЗ вырастут 
минимум в 1,5 раза — до 60–70 млн тонн. 
Часть дизтоплива может уйти на бунке
ровку, однако полностью это не решит 
проблему, считают эксперты.

Российские НПЗ на фоне запланирован‑
ного роста производства светлых нефте‑
продуктов могут не найти для них достаточ‑
ных рынков сбыта, следует из исследования 
KPMG (есть у „Ъ“). Так, сейчас около поло‑
вины из 80 млн тонн производимого в РФ 
дизтоплива экспортируется, в основном 
в европейские страны. При этом НПЗ в РФ 
продолжают модернизацию в соответствии 
с соглашениями с Минэнерго до 2030 года, 
в обмен получая субсидии в виде повышен‑
ного обратного акциза на нефть. В результа‑
те модернизации при сохранении объемов 
переработки в РФ на уровне 300 млн тонн 
в год выпуск дизтоплива к 2030 году соста‑
вит около 110–120 млн тонн, прогнозируют 
в KPMG, при этом российский рынок сможет 
вместить не более 40–50 млн тонн.

Сейчас российское дизтопливо обеспе‑
чивает порядка 70% европейского импор‑
та, однако из‑за экологической повестки 
и перехода на электротранспорт потребле‑
ние дизтоплива в ЕС будет снижаться. Как 
полагает Олег Жирнов из KPMG, избыточ‑
ные объемы дизтоплива, производимого 
российскими НПЗ, могут быть перенаправ‑
лены в бункеровку для замены мазута. Тем 
не менее останется профицит в размере еще 
около 20–30 млн тонн дизтоплива в год, и по‑
иск рынков для их сбыта может стать вызо‑
вом для НПЗ, замечает господин Жирнов. 
Учитывая развитие нефтепереработки в АТР 
и на Ближнем Востоке, данные регионы 
вряд ли стоит рассматривать в качестве аль‑
тернативы европейскому рынку. Возможен 
поиск новых рынков в странах дальнего за‑
рубежья, где экономика поставок будет опре‑
деляться транспортными дифференциала‑
ми. Альтернативой могут стать новые ниши 
использования дизтоплива в авиатранспор‑
те, генерации и нефтехимических производ‑
ствах, однако это потребует поиска новых 
технологий, заключает эксперт.

Что касается бензина, то к 2030 году РФ бу‑
дет выпускать 45 млн тонн, ожидаемый про‑
фицит KPMG оценивает в 5–7 млн тонн, ко‑
торые будут экспортироваться в соседние 
страны, прежде всего в Центральную Азию.
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«У нас есть большой опыт 
жизни под санкциями»
Глава МИД Белоруссии об инциденте 
с самолетом и противостоянии с Западом 

После вынужденной посадки в аэропор
ту Минска самолета компании Ryanair 
Белоруссия оказалась в частичной воз
душной изоляции, а ЕС готовится ввес
ти против страны новые санкции. Новую 
реальность, в которой Минск  оказался 
после 23 мая, спецкор „Ъ“ Владимир 
 Соловьев обсудил с главой белорусского 
МИДа Владимиром Макеем.

— Оцените ситуацию, в которой после 
23 мая оказалась Белоруссия. Где она 
сейчас с точки зрения международных 
отношений?
— С точки зрения географической Бела‑
русь находится там, где она находится, 
ее отсюда не удалить, и она находится пра‑
ктически в центре Европы. С точки зрения 
политической вынужден признать, что си‑
туация после 23 мая стала значительно бо‑
лее напряженной. Произошел какой‑то не‑
гативный всплеск политических эмоций 
в ряде европейских стран в отношении Бе‑
ларуси, который по своему накалу превос‑
ходит даже уровень августа прошлого года. 
Наши партнеры, проповедуя верховенст‑
во права, в этот раз отошли от такого под‑
хода. Если произошел какой‑то инцидент, 
в данном случае инцидент с самолетом, для 
того чтобы сделать какие‑то выводы, долж‑
но быть проведено расследование. Мы го‑
товы к такому расследованию с участием 

международных экспертов, экспертов ICAO 
(Международная организация гражданской 
авиации.— „Ъ“). Кстати, 27 мая состоялся со‑
вет ICAO, на котором было соответствующее 
решение — проведение расследования под‑
держали ряд стран.
— Россия в том числе.
— Россия, Китай, ЮАР выступила очень 
жестко против попыток европейских стран 
навязать свое решение.
— То есть расследование будет?
— Как я понимаю, с учетом принятого сове‑
том ICAO решения расследование будет. Нам 
кажется, что, прежде чем далеко идущие вы‑
воды делать, надо было дождаться объектив‑
ного расследования и дальше принимать 
соответствующие решения в отношении 
и политических властей, в отношении кон‑
кретных субъектов хозяйствования, нашей 
компании «Белавиа», которая абсолютно 
ни за что ни про что пострадала. Удивляет ар‑
гумент, который я слышал от коллег из ЕС: 
мол, этот инцидент является примером для 
авторитарных государств на будущее и они, 
дескать, тоже будут предпринимать подоб‑
ного рода попытки в будущем. А с учетом 
того, что в странах Евросоюза находится 
очень много беженцев из других государств, 
которые тоже, может быть, находятся в розы‑
ске, это создает опасный прецедент.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,5

процента составила доля нерезидентов в объеме выпусков облигаций федерального 
займа (ОФЗ) на 1 мая 2021 года, сообщил в пятницу ЦБ. Такое значение минимальное с 1 июня 2015 года, 
когда оно составляло 18,6%. Месяцем ранее, на 1 апреля 2021 года, доля нерезидентов в этих госбумагах 
была равна 20,9%. В номинальном выражении нерезиденты в апреле сократили вложения в ОФЗ на 
138 млрд руб., до 2,881 трлн руб. В результате их объемы инвестиций в ОФЗ на 1 мая стали минимальными 
с начала 2020 года. Напомним, в апреле США сообщили о запрете для американских финансовых органи-
заций покупать ОФЗ с 14 июня на первичном рынке, что вызвало продажи этих госбумаг.

ПРОГНОЗЫ

Проводы пандемии  
не обещают  
быть долгими

Рейтинговое агентство АКРА обно-
вило свой макропрогноз на ближай-
шие годы: с учетом всплеска спроса 
и торговой динамики в начале 2021 
года восстановление российской 
экономики завершится уже в этом 
году, разогнав рост ВВП до 3,4–
3,7%, а затем он вернется к уров-
ню в лучшем случае 2% в год на пя-
тилетнем горизонте. В этом отноше-
нии РФ совпадет с трендами миро-
вой экономики, на которую в бли-
жайшие годы будут оказывать давле-
ние рост долговой нагрузки и инфля-
ционные риски, связанные с воз-
можностью недостаточно активно-
го сворачивания мер монетарного 
стимулирования крупнейших стран. 
Оптимистичный сценарий прогноза 
предполагает более быстрый выход 
и российской, и мировой экономик 
из пандемии на фоне ускоренно-
го восстановления мировой торгов-

ли, пессимистичный смягчен за счет 
снижения потенциального ущерба от 
возможных новых санкций («незна-
чительный рост ставок по внешним 
займам»). Нового кризиса в АКРА 
пока не ждут: сценарий «предпола-
гает не резкий рост финансового 
и экономического стресса в России 
и мире, а ускоренное накопление 
дисбалансов, потенциально ведущее 
к новому кризису».

От Банка России аналитики АКРА 
ждут поддержания ключевой ставки 
«в верхней части нейтрального диа-
пазона или выше него», чтобы нор-
мализовать инфляционные ожида-
ния. Впрочем, в агентстве с огляд-
кой на большое количество факто-
ров неопределенности (урожай и це-
новая динамика на сырьевых рынках, 
темпы инвестирования средств ФНБ, 
«внешняя» инфляция) предполагают 
возможность более быстрого, чем 
ждет сам ЦБ, возврата к нейтраль-
ной ДКП. По мнению аналитиков, 
прогноз регулятора средней став-
ки на 2022 год (5,8%) является завы-
шенным и «выглядит как ожидание 
довольно длительной балансировки 
спроса и предложения в период вы-
хода из пандемии». В самом агент-
стве предполагают, что ставка будет 
снижаться быстрее (5,25% на конец 
2022 года в базовом сценарии).

Относительно позитивной дина-
мики в АКРА ждут от реальных распо-
лагаемых доходов населения, пред-
полагая, что многолетнее их падение 
завершится уже в этом году и тем-
пы роста «окажутся сопоставимы-
ми с темпами экономического роста, 
что было характерно для российской 
экономики до 2014 года» (см. гра-
фик). Спад 2015–2019 годов в АКРА 
связывают с «длительной подстрой-
кой экономики к новым внешнеэко-
номическим условиям».

Олег Сапожков
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Минфин и ЦБ готовят продолжение ре-
формы ОСАГО — увеличение лимита вы-
плат по жизни и здоровью пострадавших 
на дорогах в четыре раза, до 2 млн руб., 
отказ от коэффициентов мощности и ре-
гиона и от учета износа авто при оплате 
ущерба деньгами. Только последняя но-
вация потребует увеличения тарифов ми-
нимум на 30% — половина машин в стране 
старше десяти лет, что сейчас дает ком-
паниям право снижать выплаты при уче-
те износа на 30–50%. Грядущий рост та-
рифов признает и Банк России — он плани-
рует начать обсуждение реформы в Думе 
уже осенью.

Как сообщил замглавы департамента фи-
нансовой политики Минфина Роман Точилин 
на общем собрании Российского союза авто-
страховщиков (РСА), «в ближайший год рынок 
ожидают изменения… которые позволят ему 
развиться качественно и количественно» — 
новшества «находятся в русле дальнейшей ли-
берализации на рынке ОСАГО, исключении 
рудиментов, свойственных этой системе, та-
ких как учет износа (в выплате по ОСАГО.— 

„Ъ“)». Речь идет о продолжении реформы ОСА-
ГО, обсуждение которой с рынком Минфин 
уже начал. Его суть — в трех изменениях: уве-
личении до 2 млн руб. лимита выплат за ущерб 
жизни и здоровью, отказе от коэффициентов 
мощности и территории — и от учета износа 
при денежной выплате ОСАГО.

Сейчас автовладелец может получить вы-
плату от страховщика деньгами или ремон-
том — по данным ЦБ, на него приходит-
ся лишь 11% выплат, по оценкам страховщи-
ков — до 20%. За день до собрания РСА, на об-
щем годовом собрании Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС), зампред ЦБ Виктор Чи-
стюхин заявил, что регулятор «ближе к тому, 
чтобы поддержать уход от износа при выпла-
тах, но это потребует… корректировки тари-
фов». «Как актуарии подсчитают — в ту сторо-
ну и изменится, но что-то подсказывает, что, 
наверное, чуть больше вверх»,— заявил он. 
«В ходе проведенной реформы ОСАГО по ин-
дивидуализации тарифа экспертами был под-
нят ряд вопросов, по которым обсуждение не 
было завершено. В их круг входят учет изно-
са при осуществлении выплаты в денежной 

форме и повышение лимита выплаты по жиз-
ни и здоровью до 2 млн руб. Мы планируем на-
чать обсуждение этих вопросов в Госдуме осе-
нью текущего года»,— сообщили „Ъ“ в ЦБ.

Как говорят на рынке, старый автопарк 
(около 50% транспорта — старше десяти лет) 
сейчас позволяет учитывать износ в 30–50% 
при выплатах деньгами — на столько и умень-
шается выплата автовладельцу. Как заявил ис-
полнительный директор РСА Евгений Уфим-
цев на общем собрании союза, «мы созре-
ли и хотим сделать лучше продукты по ОСА-
ГО — увеличить лимиты, отойти от износа, да, 
в этом случае потребует от людей чуть боль-
шая плата». По оценке главы «РЕСО-Гарантии» 
Дмитрия Раковщика, «в увеличение на 30% 
базовой средней премии уложатся все нова-
ции». «Увеличение лимита за причинение вре-
да жизни и здоровью в четыре раза, по пред-
варительным оценкам, приведет к росту сто-
имости полиса в пределах 1 тыс. руб., меньше 
100 руб. в месяц. А отказ от учета износа может 
увеличить годовую цену полиса еще на стои-
мость полубака бензина»,— пояснил „Ъ“ Евге-
ний Уфимцев. 

Размер средней премии ОСАГО по итогам 
2020 года составил 5497 руб., в первом кварта-
ле он вырос на 1,4%. Как говорят в союзе, бла-
годаря индивидуализации тарифов средняя 
цена ОСАГО остается неизменной уже более 
двух лет — с 2019 года. При этом в 2019 году 
она снизилась по сравнению с 2018 годом на 
5% (до 5500 руб.). В то же время средняя выпла-
та только в 2020 году увеличилась на 23%, до 
83,6 тыс. руб. «Несмотря на коронавирусный 
2020 год, в целом за три года уровень благосо-
стояния граждан России вырос, и средняя сто-
имость автомобилей, которые ездят по нашим 
дорогам, заметно увеличилась, а вместе с ней 
выросла и стоимость запчастей. Это и позитив-
ные новшества для автомобилистов в самом 
продукте ОСАГО потребуют некоторой кор-
ректировки тарифа»,— предупреждает Евге-
ний Уфимцев. Аналитики пока настроены оп-
тимистично. «Не думаю, что тарифы могут су-
щественно вырасти, конкуренция страховщи-
ков сохраняется»,— говорит глава группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин. 

Татьяна Гришина

Даже ржавые станут новыми
Отказ от учета износа повысит цены и выплаты в ОСАГО минимум на треть

По оценке Всемирного банка, вы-
званный пандемией кризис на 
российском рынке труда привел 
не к росту, а к сокращению сек-
тора неформальной занятости. 
По мнению экспертов, такая не-
характерная для прежних эконо-
мических кризисов динамика мо-
жет говорить как об успехе уси-
лий властей по легализации рын-
ка труда, так и об эффективности 
конкретных госпрограмм под-
держки занятости 2020 года. 

В новом докладе об экономике 
России экономисты Всемирного бан-
ка описывают некоторые примеча-
тельные подробности ситуации на 
рынке труда в кризисном 2020 году. 
Так, авторы исследования наблюда-
ют изменение размеров неформаль-
ного сектора. В показателе общей за-
нятости в четвертом квартале 2019 
года его доля составляла 19,3%, во 
втором квартале 2020-го она сокра-
тилась до 17,9%, а затем выросла до 
18,9% в четвертом квартале 2020 года.

Во втором полугодии 2020 года 
число людей, работающих только 
в неформальном секторе, увеличи-
лось на 828 тыс. человек, а число тех, 
кто трудится в формальном секто-
ре (или совмещает основную работу 
с неформальной занятостью), сокра-
тилось на 337 тыс. человек. «Это ука-
зывает, что рынок труда, хотя и наби-
рает обороты, все еще слаб, и спрос 
на рабочую силу в полной мере не 
восстановился»,— констатируют эко-
номисты банка, отмечая в четвертом 

квартале 2020 года и первом квар-
тале 2021-го улучшение условий на 
рынке труда. 

По оценке Росстата, в апреле это-
го года безработица продолжила сни-
жаться, сократившись до 5,2%. В этом 
случае, как отмечает гендиректор 
ВНИИ труда Дмитрий Платыгин, со-
кращение неформального сектора 
может свидетельствовать об эффек-
тивности инициатив по легализа-
ции занятости. «Неформальный сек-
тор сжимался за счет повышения 

привлекательности государствен-
ных программ поддержки занято-
сти,— говорит эксперт.— В 2020 году 
правительство серьезно увеличило 
пособие по безработице и упрости-
ло процедуру его получения. С 2021 
года Минтруд начал проводить про-
граммы переобучения безработных 
и выплачивать субсидии работодате-
лям при их трудоустройстве».

Во Всемирном банке, впрочем, 
считают, что пособие по безработице 
вряд ли могло сыграть важную роль 
в сокращении неформальной заня-
тости. По оценке аналитиков банка, 
в 2020 году, когда уровень безработи-
цы снизился, доля не имеющих рабо-
ты и защищенных пособиями сокра-
тилась еще быстрее — и в результа-
те «численность безработных, не ох-
ваченных пособиями, оказалась еще 
больше, чем до пандемии». По сло-
вам Дмитрия Платыгина, в реаль-
ности благодаря увеличению разме-
ра пособия число вставших на учет 
в службе занятости во время кризи-

са стремительно выросло: «В 2019 
году на учете в службах занятости со-
стояло около 700 тыс. человек — на 
пике безработицы, в августе прошло-
го года, их было уже около 3,7 млн». 

Вывод Всемирного банка о сокра-
щении неформальной занятости 
в кризис поддерживают и в ЦМАКП. 
Как поясняет ведущий экономист 
центра Игорь Поляков, косвенным 
свидетельством сокращения это-
го сегмента может выступать сни-
жение ненаблюдаемых источни-
ков доходов населения. «Сокраще-
ние неформального сектора в ответ 
на кризис в экономике впервые слу-
чилось в 2016 году — до этого момен-
та он, наоборот, в такие моменты рос 
и вбирал в себя потерявших офици-
альное трудоустройство. То, что за 
последние пять лет динамика изме-
нилась, может говорить о долгосроч-
ных трендах на легализацию тру-
да»,— отмечает эксперт.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Пандемия убавила тени
Неформальная занятость остается ниже докризисного уровня

Особые инвестрежимы на Даль-
нем Востоке — территории опе-
режающего развития (ТОР) и сво-
бодный порт Владивосток — стол-
кнулись с нехваткой инвесторов: 
в пандемию рост числа резиден-
тов резко замедлился, посето-
вал на коллегии Минвостокразви-
тия вице-премьер Юрий Трутнев, 
предложив ввести целевые пока-
затели по каждой ТОР. В самом 
же министерстве подготовили 
поправки, облегчающие доступ 
к льготам, и хотят ускорить созда-
ние инфраструктуры за счет вне-
бюджетных средств. 

С запуска особых инвестрежимов 
на Дальний Восток в целом привле-
чено 1,8 трлн руб. инвестиций — 31 
руб. частных на 1 руб. бюджетных, 
сообщил вице-премьер Юрий Трут-
нев на коллегии Минвостокразви-
тия в пятницу. Однако на фоне пан-
демии и реформы институтов разви-
тия число новых инвесторов в ТОР 
снизилось на 30% — с 95 в 2019 году 
до 67 в 2020 году. С начала года но-
выми резидентами стали всего 13 ор-
ганизаций. Та же ситуация в свобод-
ном порту Владивосток — за пять ме-
сяцев появилось 37 резидентов, но 
91 соглашение расторгнуто. Юрий 
Трутнев попросил министра Алек-
сея Чекункова и губернаторов по-

высить приток инвесторов — и раз-
работать для этого цели для каждой 
ТОР и региона. Цель — рост регио-
нальной экономики не ниже 7–8% 
в год. Также вице-премьер попросил 
ускорить строительство инфраструк-
туры в ТОР (по 53 объектам из 116 ра-
боты отстают от графика). Для этого, 
в частности, функции контроля стро-
ительства и финансирования инфра-

структурных проектов передадут на 
уровень регионов. 

Алексей Чекунков отметил, что 
рост ВРП ДВФО в 2014–2020 годах уже 
опередил общероссийский (5,1% про-
тив 2,4%), в округе завершено объ-
единение нескольких структур по-
вышения инвестпривлекательно-
сти на базе Корпорации по разви-
тию Дальнего Востока и принято ре-

шение о создании инвестиционного 
акселератора, чтобы «в три—пять раз 
ускорить создание инфраструктуры» 
(в планах — привлечение 500 млрд 
руб. внебюджетных инвестиций за 
три года, см. „Ъ“ от 26 апреля).

Госдума уже рассматривает по-
правки, которые позволят укрупнять 
ТОР в рамках одного региона, а также 
ввести единый «негативный» список 
видов деятельности (все, что в него не 
входит, будет разрешено). Пока в ТОР 
и свободном порту Владивосток, по 
данным КРДВ, 2684 инвестора, кото-
рые заключили соглашения об ин-
вестировании 5,4 трлн руб. 1,6 трлн 
руб. уже вложены (создано 66 тыс. 
мест из заявленных 180 тыс.). На сво-
бодный порт Владивосток приходит-
ся 1,1 трлн руб. обещанных инвести-
ций и 2 тыс. резидентов, которые поо-
бещали создать 87 тыс. рабочих мест. 
В ТОР резидентов меньше, но инвест-
планы шире — в Приморском крае 
на 1,26 трлн руб., в Амурской обла-
сти — на 1,8 трлн (почти все — в ТОР 
«Свободный», где строятся Амур-
ский газоперерабатывающий завод 
и Амурский газохимический комби-
нат). На третьем месте — ТОР «Чукот-
ка» (606,6 млн руб.). Меньше всего со-
глашений в Бурятии и Еврейской ав-
тономной области (на 10,6 млн руб. 
и 7,4 млн руб. соответственно).

Минвостокразвития теперь отве-
чает и за развитие Арктики — она 
стала свободной экономической зо-
ной. Ее резиденты — 100 компаний, 
пообещавших вложить 215 млрд 
руб. и создать 6,3 тыс. рабочих мест. 
В министерстве ждут, что это и рост 
спроса (в том числе за счет органи-
зации контейнерных грузоперево-
зок) позволят нарастить оборот Се-
верного морского пути с 30 млн до 
80 млн тонн. Авиационный пассажи-
ропоток на Дальнем Востоке должен 
вырасти вдвое за счет создания еди-
ной авиакомпании (на базе перевоз-
чика «Аврора»), увеличения авиапар-
ка и введения возможности покупки 
субсидированных билетов онлайн. 
Среди прочих новаций — получив-
шие «дальневосточный гектар» (все-
го их 89 тыс.) смогут рассчитывать 
на еще один, а с 1 августа стартует 
программа бесплатного выделения 
земли в Арктике — в первые полго-
да такое право получат жители ар-
ктических регионов, затем оно рас-
пространится на всех граждан РФ 
и участников программы переселе-
ния соотечественников. Решать про-
блему с нехваткой жилья в мини-
стерстве планируют и за счет про-
ектов комплексной застройки — на 
них будет распространен режим ТОР.

Татьяна Едовина

Чем меньше резидентов, тем слаще льготы
Дальний Восток продолжит заманивать инвесторов

«Дальневосточный» вице-премьер Юрий Трутнев потребовал 
от подчиненных детальных планов по привлечению инвесторов 
в макрорегион   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В минувшую субботу пар-
тия «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП) 
провела всероссийское 
совещание, на котором 
отметила первые сто дней 
со дня объединения Сер-
гея Миронова с Захаром 
Прилепиным и Геннадием 
Семигиным и построила 
планы на думскую избира-
тельную кампанию. Пред-
седатель партии господин 
Миронов сообщил, что по-
ставил региональным от-
делениям задачу набрать 
минимум 15% голосов 
и выйти по итогам кампа-
нии на второе место после 
«Единой России». Сопред-
седатель партии Захар 
Прилепин рассказал „Ъ“, 
как идет объединитель-
ный процесс, а партийцы 
поделились идеями буду-
щих законопроектов: так, 
вступивший в партию аме-
риканский артист Стивен 
Сигал предложил ужесто-
чить уголовное наказа-
ние за экологические пре-
ступления.

Председатель партии Сер-
гей Миронов, открывая со-
вещание, заявил, что только 
СРЗП может разрушить мо-
нополию «Единой России». 
По его словам, соцопросы 
дают партии около 10% го-
лосов избирателей (соглас-
но рейтингу ВЦИОМа от 23 
мая — всего 7,8%). Господин 
Миронов тут же потребовал 
от партийцев повысить этот 
показатель: «Перед всеми ру-
ководителями региональ-
ных отделений я ставлю за-
дачу: любой результат менее 
15% я буду считать неудач-
ным (на выборах 2016 года 
партия набрала 6,22% голо-
сов.— „Ъ“)». Сопредседатель 
СРЗП писатель Захар Приле-
пин предположил, что рей-
тинг партии пока невысок 
лишь потому, что большин-
ство населения все еще не 
в курсе, какая «сильнейшая 
литературно-философско-
политологи ческая коман-
да» идет на выборы. Госпо-
дин Прилепин был вооду-
шевлен: накануне, 28 мая, 
президент Владимир Путин 
наградил его нагрудным зна-
ком и почетной грамотой «За 
укрепление российской го-
сударственности». Другой 
сопредседатель партии, Ген-
надий Семигин, предполо-
жил, что «Единая Россия» по-
ставит задачу набрать 60–65% 

голосов, если ей удастся уго-
ворить президента, чтобы он 
возглавил ее список на выбо-
рах. «Мы должны будем учи-
тывать это все»,— предосте-
рег он своих товарищей от 
излишнего оптимизма. На-
помним, партии «Справед-
ливая Россия» Сергея Ми-
ронова, «За правду» Захара 
Прилепина и «Патриоты 
России» Геннадия Семигина 
объединились в СРЗП 22 фев-
раля этого года. 

Как сообщил „Ъ“ Захар 
Прилепин, у представителей 
его партии пока нет никаких 
принципиальных разногла-
сий с коллегами по вопросам 
объединения в регионах. Го-

сподин Прилепин объяснил, 
что руководители регио-
нальных отделений распре-
делились согласно изна-
чальным договоренностям. 
«Сейчас Сергей Миронов го-
тов идти навстречу,— сказал 
писатель.— И идет — в ряде 
регионов, где есть более 
экспрессивные, радикаль-
ные, харизматичные пред-
ставители других частей 
нашей конфигурации. Мы 
сразу проговорили, что ре-
гиональные лидеры будут 
выбираться в нормальном 
соревновательном ключе».

«Конфигурация» была не-
медленно усилена торжест-
венным вступлением в СРЗП 

голливудского актера Сти-
вена Сигала (гражданин РФ 
с 2016 года). Господин Сигал 
представил свою будущую за-
конодательную инициативу: 
ввести в России лишение сво-
боды и дисквалификацию 
для руководителей предпри-
ятий за загрязнение окружа-
ющей среды. «Мы должны 
организовать правовую си-
стему таким образом, чтобы 
она имела возможность ка-
рать тех, кто совершает эколо-
гические преступления»,— 
заявил артист (в партии эту 
поправку к российскому УК 
называют «законом Стиве-
на Сигала»). Артист также за-
явил, что выступает за сохра-

нение озера Байкал, против 
использования космоса в во-
енных целях и за скорейшее 
внедрение экологически без-
вредного разлагаемого пла-
стика, факт существования 
которого от избирателей, по 
его мнению, скрывают круп-
ные корпорации.

Другие члены СРЗП также 
представили ряд инициатив 
по ужесточению законода-
тельства и введению новых 
видов социальной поддер-
жки. Так, политолог Сергей 
Михеев предложил запре-
тить распространение в СМИ 
контента, наносящего ущерб 
общественной морали, бра-
ку, семье, совести, общест-
венному долгу, патриотизму, 
культуре, традиционным ду-
ховным ценностям и истори-
чески сложившемуся обще-
ственно-моральному укладу. 
Советник Захара Прилепи-
на актер Иван Охлобыстин 
предложил выплачивать ка-
ждому новорожденному 
гражданину РФ 1 млн руб., 
чтобы гражданин мог вос-
пользоваться этими деньга-
ми по достижении 18 лет для 
оплаты образования, улуч-
шения жилищных условий 
или пополнения накопи-
тельной части пенсии. Кро-
ме того, партия предложила 
предоставить многодетным 
родителям второй бесплат-
ный проездной на общест-
венный транспорт (сейчас 
полагается только один). До 
конца весенней сессии — по-
следней в нынешнем созыве 
Госдумы — фракция СР со-
бирается внести законопро-
ект о справедливом гаранти-
рованном базовом доходе: 
10 тыс. руб. в месяц каждому 
гражданину России.

Несмотря на все эти ка-
дровые и программные нов-
шества, политолог Аббас 
Галлямов оценивает шансы 
СРЗП на думских выборах 
весьма скромно: «5% — это 
потолок, на который партия 
может рассчитывать. Пока 
они всего лишь дублируют 
повестку ЕР, которая сама по 
себе выходит из моды. Ни-
каких причин голосовать 
именно за них у избирате-
ля нет». Политолог Виталий 
Иванов согласен, что 15% для 
объединенной партии — 
планка недостижимая: «Им 
и 10% собрать будет непро-
сто. Сигал не поможет».

Ксения  
Веретенникова

Стивен Сигал  
как традиционная ценность
Партия Сергея Миронова и Захара Прилепина  
нашла с кем набрать 15% на выборах в Госдуму

Фракция КПРФ заявила о на-
мерении обратиться в Консти-
туционный суд на предмет со-
ответствия Основному закону 
поправок к выборному законо-
дательству, ограничивающих 
избирательные права лиц, при-
знанных причастными к дея-
тельности экстремистских орга-
низаций. Коммунисты считают, 
что поправки противоречат 54-й 
статье Конституции, исключаю-
щей обратную силу закона. Дру-
гие оппозиционные фракции 
пока не спешат поддерживать 
инициативу коммунистов, кото-
рым для обращения в КС необхо-
дима их поддержка.

После принятия 26 мая в треть-
ем чтении закона о запрете лицам, 
признанным причастными к дея-
тельности экстремистских или тер-
рористических организаций, выд-
вигать свои кандидатуры на любые 
выборные должности, КПРФ реши-
ла оспорить в КС его конституцион-
ность. Коммунисты подчеркивают, 
что закон распространяет запрет на 
участие в выборах на участников 
и руководителей организаций, ко-
торые могли работать в них до того, 
как суд присвоил им соответствую-
щий статус.

Напомним, законопроект был 
внесен группой депутатов во гла-
ве с председателем думского ко-
митета по безопасности Василием 
Пискаревым (ЕР). В числе авторов 
есть представители всех фракций, 
в том числе Ризван Курбанов от 
КПРФ (в прошлом созыве входил 
во фракцию ЕР). КПРФ — единст-
венная думская партия, проголо-
совавшая против законопроекта. 
Большинство депутатов от ЛДПР 
и «Справедливой России» не участ-
вовали в голосовании. Документ 
был поддержан 294 голосами (290 
из которых принадлежали депу-
татам от «Единой России»). Замру-
ководителя фракции СР Валерий 
Гартунг позицию партии воздер-
жаться от голосования объяснил 
„Ъ“ тем, что в ней есть разные мне-
ния: с одной стороны, понятен за-
прет на участие в выборах экстре-
мистов, с другой — неприемлем 
сам факт введения обратной силы. 
Депутат ЛДПР Сергей Иванов при 
обсуждении законопроекта на пле-
нарном заседании призывал кол-
лег «вдуматься»: «Жулик и вор име-
ет право стать депутатом Госдумы, 
а человек, который опубликовал об 
этом жулике и воре информацию 
(и суд посчитал, что эта публикация 
носит экстремистский характер),— 
нет. Вы вообще какое государство 
строите?»

Готовить запрос в КС будет ком-
мунист Юрий Синельщиков, но 
прежде, как говорят собеседни-
ки „Ъ“ в КПРФ, руководство пар-
тии намерено обсудить инициа-
тиву с руководителями ЛДПР и СР, 
чтобы выяснить их позицию. По 
мнению господина Синельщико-

ва, «вопреки ст. 54 Конституции 
впервые в российском законода-
тельстве предложено закрепить на-
рушение общепризнанного прин-
ципа права, который гласит, что 
закон, устанавливающий ответст-
венность, не может иметь обрат-
ную силу». «За всю историю нашего 
права в XX–XXI веках был единст-
венный случай, специально огово-
ренный, когда закону была прида-
на обратная сила,— это закон 50-х 
годов „О защите мира“,— сообщил 
Юрий Синельщиков депутатам Гос-
думы на пленарном заседании при 
обсуждении законопроекта.— Спе-
циальным законодательным актом 
была придана обратная сила ответ-
ственности, вводимой за военные 
преступления, но это был оправ-
данный эксклюзив».

По закону, для обращения в КС 
необходимо собрать подписи 90 
депутатов (у КПРФ сейчас 43 ман-
дата, у ЛДПР 40, у СР 23). Предста-
вители ЛДПР и СР сказали „Ъ“, что 
пока вопрос о поддержке обра-
щения коммунистов в КС не обсу-
ждался во фракциях, и говорить 
о его поддержке рано. Впрочем, Ва-
лерий Гартунг готов поставить под 
обращением свою подпись. Он воз-
ражал против принятия законо-
проекта еще в первом чтении. По 
словам первого замруководителя 
фракции ЛДПР Василия Власова, 
в этом законе «есть как хорошее, 
так и плохое»: «Мы против участия 
экстремистов в выборах, но под 
ними могут подразумевать и про-
стых участников несанкциониро-
ванных митингов».

Политолог Александр Пожалов 
считает, что своим запросом комму-
нисты подтверждают имидж наибо-
лее последовательной оппозици-
онной системной партии, а запрет 
избираться потенциально может 
повлиять на их региональных ак-
тивистов из-за публикации ими 
ссылок на расследования Алексея 
Навального. Однако он считает, что 
обращение КПРФ вряд ли дойдет 
до Конституционного суда. По его 
словам, по принципиальным для 
власти законам ЛДПР находит пред-
логи, чтобы уклониться от подписа-
ния таких запросов, а СР может не 
подписать запрос из-за усиления 
влияния в ней сторонников Заха-
ра Прилепина. Новая норма Кон-
ституции позволяет президенту от-
править в КС спорный закон до его 
подписания, напоминает госпо-
дин Пожалов. Однако, по его мне-
нию, такое действие противоречи-
ло бы задаче применить закон уже 
на думских выборах. «Жалобы мо-
гут поступить лишь после выборов 
от отдельных кандидатов, против 
которых этот закон будет приме-
нен,— предполагает эксперт.— Од-
нако даже если КС найдет какие-то 
точечные несоответствия Конститу-
ции, это никак не повлияет на ре-
зультаты».

Мария Макутина

Коммунисты  
пошли от обратного
Антиэкстремистские  
поправки хотят проверить  
на соответствие Конституции

На фоне праймериз фактически 
стартовала предвыборная кам-
пания будущих лидеров думских 
списков «Единой России». Едино-
россы-тяжеловесы стали часто 
появляться в регионах выдвиже-
ния и сделались там ключевыми 
ньюсмейкерами: они поздрав-
ляют выпускников с последним 
звонком, жарят бургеры и уча-
ствуют в церковных церемони-
ях. Все это активно освещают 
местные чиновники, но, посколь-
ку  избирательная кампания еще 
не началась, агитацией это не 
считается.

На минувших выходных ви-
це-спикер Госдумы от «Единой Рос-
сии» (ЕР) Алексеев Гордеев в четвер-
тый раз с начала апреля посетил 
Воронежскую область, которой руко-
водил с 2009 по 2017 год. До этого по-
следний раз господин Гордеев был 
здесь с формальным визитом в мае 
2019-го, еще будучи вице-премье-
ром. Однако в этом году депутат при-
нял участие в форуме предпринима-
телей, поздравил с некруглой датой 
райцентр Борисоглебск, которому 
исполнилось 323 года, открыл спор-
тивный комплекс и автомобильную 
дорогу, взял под опеку проект рекон-
струкции старейшего здания в Во-
ронеже и даже стал председателем 
набсовета некоммерческой органи-
зации «Образ будущего». Вице-спике-
ра неизменно сопровождал губерна-
тор Александр Гусев, а его заявления 
тиражировала пресс-служба прави-
тельства региона. Кроме того, 21 мая 
господин Гордеев посетил Воронеж-
ский университет инженерных тех-
нологий и пожарил там бургер из 
растительного мяса. 20-секундный 
видеоролик, запечатлевший про-

цесс приготовления экзотического 
блюда, правительство опубликова-
ло в соцсетях. В тот же день от лица 
господина Гордеева правительство 
поздравило школьников с послед-
ним звонком. За минувшую неде-
лю на воронежцев обрушился град 
поздравлений от Алексея Гордее-
ва: с Днем славянской письменно-
сти, с Днем российского предпри-
нимательства, с Днем пограничника 
и даже с Днем химика. Отметим, что, 
как ранее сообщали источники „Ъ“, 
Алексей Гордеев будет «паровозом» 
списка ЕР в Воронежской области на 
думских выборах и одновременно 
пойдет в парламент по Павловскому 
одномандатному округу №90. В 2016 
году, будучи губернатором, господин 
Гордеев тоже возглавлял список, что 
позволило ему после отставки пра-
вительства Дмитрия Медведева по-
лучить вакантный мандат депута-
та Госдумы. Тогда в список вместе 
с Воронежской входили Липецкая, 
Владимирская и Рязанская области. 
В этот раз в каждом регионе плани-
руется отдельный список.

Столь же активно стал появлять-
ся на официальных мероприятиях 
в Тверской области и бывший ви-
це-спикер Госдумы от ЕР Владимир 
Васильев. Только за последнюю не-
делю господин Васильев вместе с гу-
бернатором Игорем Руденей запу-
стили проект расширения завода 
компании Shell в Торжке, поучаство-
вали в совещании с вице-премьером 
Александром Новаком, отметили 
650-летие со дня основания города 
Осташков и даже торжественно от-
крыли XXII Волжский крестный ход, 
посвященный 500-летию обретения 
мощей святого преподобного Мака-
рия Калязинского. Не обошлись без 

бывшего депутата велопарад и полу-
марафон. По данным „Ъ“, как и го-
сподин Гордеев, Владимир Василь-
ев может возглавить региональный 
список ЕР по области и выдвинуться 
в Заволжском одномандатном окру-
ге №180. Ранее господин Васильев 
четыре раза избирался от области 
депутатом. В 2016 году он тоже был 
«паровозом» регионального списка, 
в который входили также Иванов-
ская, Костромская и Ярославская об-
ласти. В 2017-м Владимир Васильев 
возглавил Дагестан, а после отстав-
ки в октябре 2020-го стал советни-
ком президента.

В пресс-службе правительства 
Воронежской области согласились 
с „Ъ“, что деятельность Алексея Гор-
деева преобладает в региональной 
информационной повестке, одна-
ко назвали это «объективной зако-
номерностью»: «Кто из федеральных 
чиновников и политиков больше 
работает с проблемами области, тот 
и в центре внимания». Там подчерк-
нули, что нигде не представляли 
Алексея Гордеева как будущего кан-
дидата в депутаты Госдумы: «Если 
к нам с такой же частотой будут при-
езжать федеральные министры, то 
они, несомненно, получат столько 
же, если не больше, информацион-
ного внимания».

В пресс-службе правительства 
Тверской области заявили „Ъ“, что 
господин Васильев находится в реги-
оне в статусе советника президента 
и как представитель его администра-
ции уполномочен участвовать в офи-
циальных мероприятиях. «Господин 
Васильев — участник предваритель-
ного голосования партии „Единая 
Россия“, что предполагает публич-
ные выступления и иные меропри-

ятия на территории избирательного 
округа»,— добавили в пресс-службе.

До начала избирательной кампа-
нии публичная активность предпо-
лагаемых кандидатов законом никак 
не регламентирована. Напомним, на 
думских выборах ЕР планирует сфор-
мировать около 60 территориаль-
ных групп, большую часть которых 
возглавят губернаторы-единороссы. 
В ряде областей «паровозами» станут 
беспартийные главы — например, 
Дмитрий Махонин в Пермском крае 
и Игорь Кобзев в Иркутской области. 
Списков, которые будут возглавлять 
влиятельные единороссы не из гу-
бернаторского корпуса, не так мно-
го. Например, полпред президента 
в УФО Владимир Якушев, по данным 
„Ъ“, возглавил группу, которая объе-
динит Тюменскую и Курганскую об-
ласти, ХМАО и ЯНАО. Полпред Юрий 
Трутнев, по данным РБК, может воз-
главить супергруппу на Дальнем 
Востоке, которая объединит чуть ли 
не все регионы федерального окру-
га. Вице-спикер Госдумы Александр 
Жуков может стать первым номером 
новосибирского списка единорос-
сов, а депутат Валентина Терешко-
ва — объединенного ярославско-ко-
стромского. В Саратовской области, 
по данным „Ъ“, «паровозом» может 
выступить спикер Вячеслав Володин.

По словам главы фонда «Петер-
бургская политика» Михаила Виног-
радова, в желании ЕР досрочно на-
чать избирательную кампанию нет 
ничего удивительного: «Одни про-
водят праймериз, другие зовут Си-
гала. Чем больше времени, тем боль-
ше шансов донести сигнал. Но важно 
его потом подтверждать, чтобы изби-
ратель не забыл».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Вызывают гармонь на себя
Главы региональных списков ЕР начали активные гастроли по регионам

Стивен Сигал готов сражаться за русскую правду, справедливость и экологию 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Его поздравляет министр обороны России генерал армии Сергей Шойгу:
— Уважаемый Алексей Алексеевич! Примите мои самые искренние по-
здравления с днем рождения! На протяжении множества лет нашего зна-
комства всегда убеждался, что присущие Вам высочайший профессиона-
лизм, активная жизненная позиция и неиссякаемая энергия служили га-
рантией успешного решения любых государственных задач. В этот замеча-
тельный понедельник от всей души желаю Вам крепкого здоровья, семей-
ного благополучия и всегда только хороших новостей!

К поздравлениям присоединяется председатель совета директоров 
и генеральный директор информационной группы «Интерфакс» 
 Михаил Комиссар:
— Уважаемый Алексей Алексеевич! Сложно придумать поздравление от не-
государственного СМИ абсолютному государственнику. В течение многих 
лет Вы находитесь в самом эпицентре тайфуна идей, мнений, интерпрета-
ций. И для нашего цеха принципиально важно, что на этой позиции нахо-
дится человек, сознающий роль, значение и многообразную природу СМИ. 
Вы, как мы убедились, прекрасно это понимаете, и для Вас действительно 
важно и законодательное, и общественное звучание этой важнейшей со-
ставляющей жизни страны. Поздравляю Вас и желаю сохранять этот на-
строй, особенно важный в не самые простые времена.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 61 год  
первому заместителю руководителя  
администрации президента  
Алексею Громову

Его поздравляет министр просвещения РФ Сергей Кравцов:
— Уважаемый Игорь Владимирович! Примите искренние поздравления с 
днем рождения! Всей своей работой в разные периоды Вы показываете 
пример патриотизма, профессионализма, верности слову и делу. Страте-
гическое мышление помогает Вам находить верные пути для решения са-
мых амбициозных государственных задач. Справедливое отношение к 
людям позволяет формировать сильные команды для реализации пла-
нов. Желаю Вам оптимизма, неиссякаемой энергии, крепкого здоровья, 
удачи и благополучия. Пусть рядом будут надежные единомышленники 
и верные друзья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
губернатору Кировской области  
Игорю Васильеву
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Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве арестованы топ-менеджер 
и юрист крупной финансовой пи-
рамиды, действовавшей под вы-
веской инвестиционной компа-
нии QBF. Получаемые деньги 
предполагаемые мошенники пе-
реводили в офшоры, предостав-
ляя клиентам липовые отчеты 
о том, что их вложения инвести-
рованы в серьезные финансо-
вые портфели. По предваритель-
ным подсчетам следствия, речь 
может идти о хищении порядка 
5–7 млрд руб. Как полагают пра-
воохранители, часть этих денег 
руководство QBF могло легали-
зовать через девелоперские про-
екты, среди которых, например, 
строительство ЖК «Грибовский 
лес» в Одинцовском районе  
Подмосковья.

Тверской райсуд Москвы заклю-
чил под стражу 30-летнего соучре-
дителя ООО QBF, ранее возглавляв-
шего кипрский филиал компании 
Зелимхана Мунаева и 47-летнего 
юриста этой структуры Евгению Рос-
сиеву. Оба являются фигурантами 
возбужденного в апреле 2021 года 
следственным департаментом МВД 
уголовного дела об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Расследованием противоправной 
деятельности представителей QBF 
силовики, по данным „Ъ“, занима-
лись более года. На прошлой неделе 
в рамках расследования сотрудни-
ки ГУЭБиПК МВД совместно с колле-
гами УВД по ЗАО ГУ МВД России по 
Москве и столичного УФСБ при под-
держке спецназа провели более 30 
обысков в Москве и Санкт-Петербур-
ге. В рамках этих мероприятий были 
задержаны господа Мунаев и Россие-
ва. Первый проживает на улице Ни-
колаева, недалеко от Дома прави-
тельства. Когда к нему нагрянули 
силовики, он забаррикадировался 
у себя в квартире и три часа отказы-
вался открывать. Сдался он лишь по-
сле того, как спецназовцы начали 
вскрывать дверь с помощью ломов 
и кувалд. Забавно, что в этот момент 
возникли проблемы другого характе-
ра. Теперь уже решивший сдаться Зе-
лимхан Мунаев сам не смог открыть 
полуразбитую металлическую дверь 
изнутри — заклинило противосъем-
ные штыри. В итоге дверь пришлось 
окончательно доломать.

С госпожой Россиевой, прожива-
ющей на улице Удальцова, у правоох-
ранителей проблем не возникло. По-
сле этого следственно-оперативная 
группа отправилась в головной офис 
QBF, занимающий несколько этажей 
в комплексе «Город столиц» в «Мо-
сква-Сити» (Пресненская набереж-
ная, 8, строение 1). Там были изъяты 
документация и электронные носи-
тели информации. Помимо прочего 
сыщики обнаружили и памятки для 
менеджеров, в которых говорилось, 
как вести себя в случае визита право-
охранительных органов. Отметим, 
что по этому же адресу на Преснен-
ской набережной зарегистрированы 
и ряд компаний под единой аббреви-
атурой QBF, которые также фигури-
руют в материалах расследования.

Параллельно с этим в Санкт-Пе-
тербурге оперативники задержали 
директора филиальной сети компа-
нии QBF Владимира Пахомова. Ему 
уже предъявили обвинение в мо-
шенничестве, но ходатайствовать 
о его аресте следствие не стало.

Как установили сотрудники ГУ-
ЭБиПК во время проведения опе-
ративно-разыскных мероприятий, 
денежные средства граждан привле-
кались компанией под видом инвес-
тирования в финансовые портфели 
не только в Москве и Санкт-Петер-

бурге, но и через филиальную сеть 
в Свердловской, Тюменской, Мур-
манской областях, а также Башки-
рии. Причем основной упор делался 
на состоятельных клиентов, кото-
рые, по некоторым данным, имели 
доступ к бюджетным деньгам. «Не 
под протокол» некоторые менедже-
ры QBF якобы говорили, что расчет 
был на то, что эти люди в полицию 
в случае потери своих денег обра-
щаться не станут, поскольку не смо-
гут доказать законность их получе-
ния. Впрочем, среди официальных 
потерпевших, по данным „Ъ“, все-та-
ки есть и те, кто перевел предполага-
емым мошенникам по 200–300 млн 
руб., а один и вовсе отдал в «дове-
рительное управление» 1 млрд руб. 
Причем о возможности заработать на 
вложениях порядка 20% такие люди 
узнавали, как правило, через так на-
зываемое сарафанное радио. И им 
некие дивиденды действительно вы-
плачивали за счет средств последую-
щих вкладчиков. Таким образом под-
держивалось реноме фирмы и, по 
сути, гарантировался приток новых 
обеспеченных инвесторов. 

Рядовые клиенты, доверявшие 
QBF относительно небольшие сум-
мы, велись, как правило, на поло-
жительные отзывы о компании 
в интернете. Проблемы же у них на-
чинались, когда они намеревались 
вывести из QBF вложенные средства. 
До этого все они были уверены, что 
их деньги работают и приносят при-
быль, поскольку менеджеры при-
сылали им на электронную почту 
вымышленные ежемесячные и ежек-
вартальные отчеты. 

«Крайне негативное впечатле-
ние от QB finance. Пока несешь им 
деньги — все хорошо. Как только 
пытаешься забрать — начинаются 
проблемы. Деньги не возвращают. 
Менеджеры на звонки перестают от-
вечать. Хотите потерять свои день-
ги — вам в QBF,— говорят, по дан-
ным „Ъ“, клиенты компании.— Это 
обычная пирамида, которая забирает 
деньги в доверительное управление, 
какой-то процент вам может вывести, 
но когда вы захотите забрать все день-
ги, то ничего не получите. Мне выво-
дят уже год, менеджер всегда пропа-
дает, на звонки никто не отвечает».

В итоге многие обманутые вклад-
чики сходились во мнении, что хва-
лебные отзывы о QBF писали либо 
сами менеджеры компании, либо 
кто-то по их заказу. На данный мо-
мент потерпевшими по этому делу 
проходят несколько десятков че-
ловек, среди которых есть гражда-
не Украины и компании из Лих-
тенштейна. Нанесенный им ущерб 
оценивается примерно в 2 млрд руб. 
Общая же сумма задолженности пе-
ред клиентами оценивается в сумму 
от 5 млрд до 7 млрд руб.

Как установили сотрудники поли-
ции, основной договор об инвести-
ровании заключался между физиче-
ским лицом и кипрской QB CAPITAL 
CY LTD (QCCI LTD) и речь в нем шла 
о передаче денежных средств в «до-
верительное управление». Делалось 
это для того, чтобы обойти нормы 
российского законодательства в сфе-
ре инвестиционной деятельности, 
поскольку подобная услуга не подле-
жит лицензированию и не подпада-
ет под надзор Центробанка. Клиен-
там также объясняли, что вложение 
в иностранные юрисдикции являет-
ся для них наиболее привлекатель-
ным и доходным. В качестве же шир-
мы, по данным следствия, до 2017 
года предполагаемые аферисты ис-
пользовали ООО QBF, которое имело 
все необходимые лицензии Центро-
банка. Именно с этим ООО клиенты 
подписывали допсоглашение по бро-

керскому обслуживанию, довери-
тельному управлению денежными 
средствами и т. п., полагая, что имеют 
дело с легально действующей орга-
низацией. Тем временем денежные 
средства инвесторов сразу же ока-
зывались на счете QCCI LTD, откуда 
в дальнейшем переводились на рас-
четные счета других компаний-нере-
зидентов, аффилированных с участ-
никами группы. В частности, среди 
таковых фигурируют FFIN BROKER-
AGE SERVICES INC (Белиз), LA CASA 
INTERNATIONAL LTD (Маршалловы 
Острова), NOA Circle LTD (Никосия). 

В августе 2018 года, когда у кипр-
ских властей возникли вопросы к де-
ятельности QCCI LTD, директором 
которой тогда был Зелимхан Мунаев, 
организация была ликвидирована. 
Ее место заняли новые компании-не-
резиденты: White Lake Management 
Ltd (Каймановы острова) и гонконг-
ская Simtelligence Company Limited.

Все средства, привлекаемые яко-
бы для инвестирования, по-преж-
нему оказывались в распоряжении 
предполагаемых организаторов пи-
рамиды. При этом часть из них актив-
но легализовывали в России через де-
велоперские проекты. Одним из них, 
как полагают следователи, могло яв-
ляться, например, строительство ЖК 
«Грибовский лес» в Одинцовском рай-
оне Подмосковья. Возводит жилье 
компания «М1 Девелопмент», учре-
дителем которой является 33-летний 
Роман Шпаков. Он же является бене-
фициаром и учредителем ряда компа-
ний под единой аббревиатурой QBF. 
Впрочем, задать ему вопросы у следо-
вателей в ближайшее время вряд ли 
получится. По данным „Ъ“, в январе 
2021 года, когда тучи над его детищем 
стали сгущаться, он уехал в ОАЭ, где 
сейчас и проживает. Но пока имен-
но господина Шпакова следствие рас-
сматривает как возможного организа-
тора криминальной схемы.

В QBF уголовное преследование 
своей структуры связали с разбор-
ками неких бывших функционеров 
Екатеринбурга и Свердловской об-
ласти. Первых якобы обвиняют в хи-
щении бюджетных средств, а те со-
общили, что вложили их в одну из 
инвестиционных компаний. «Та-
ким образом, внимание силовиков 
привлекла компания „КьюБиЭф“. 
Ее взяли в разработку, провели обы-
ски. Пытаются давить с целью полу-
чения средств в объеме, которого 
у компании никогда не было. Речь 
идет о суммах в несколько милли-
ардов рублей,— заявил „Ъ“ пресс-се-
кретарь QBF Николай Степанов.— 
В ходе следственных мероприятий 
в компании было повреждено обо-
рудование. К понедельнику, 31 мая, 
техническое обеспечение работы 
компании должно быть полностью 
восстановлено. На клиентских опе-
рациях и работоспособности по-
дразделений это никак не отразит-
ся — переводы денежных средств, 
сделки и расчеты будут осуществ-
ляться в рамках обозначенных в ре-
гламентах и договорах сроков. Счета 
компании и клиентов функциониру-
ют, никаких сбоев в финансовой дея-
тельности компании нет».

Напомним, что буквально месяц 
назад в соседней башне «Империя» 
в «Москва-Сити» сотрудниками по-
лиции была закрыта аналогичная 
инвестиционная площадка — ООО 
«Шумаков и партнеры». Ее соучреди-
тели Георгий Гац и Денис Шумаков 
сейчас находятся под арестом за ана-
логичные манипуляции. Причем по-
следний, до того как открыть в 2016 
году свое дело, являлся старшим фи-
нансовым советником все той же 
компании QBF.

Олег Рубникович

Инвестиции ушли в офшоры
Полиция раскрыла финансовую пирамиду

Как стало известно „Ъ“, СКР  
завершил расследование резо-
нансного уголовного дела в отно-
шении бывшего депутата Законо-
дательного собрания Ингушетии, 
лидера влиятельного в республи-
ке клана последователей шей-
ха Батал-Хаджи Якуба Белхо-
роева. Ему вменяется хищение 
около 20 млн руб. из отделения 
Фонда социального страхования 
(ОФСС), которым господин Бел-
хороев руководил до избрания 
в парламент.

Уголовное дело в отношении Яку-
ба Белхороева было возбуждено ле-
том 2020 года. В задержании вли-
ятельного парламентария тогда 
участвовали сотрудники централь-
ного аппарата ФСБ и следователи 
ГСУ СКР. Депутату предъявили об-
винение в хищении (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) около 20 млн руб. из отделения 
Фонда социального страхования, ко-
торым господин Белхороев руково-
дил до избрания в Законодательное 
собрание.

Депутатом Народного собрания 
Ингушетии господин Белхороев 
был избран в 2016 году. До этого он 
несколько лет занимал должность 
главы совета депутатов Магаса и ру-
ководил ОФСС. А в октябре 2017 года 
депутат Белхороев после смерти 
своего старшего брата Султана Бел-
хороева возглавил религиозную 
организацию, объединяющую по-
следователей авторитетного среди 
мусульман Северного Кавказа шей-
ха Батал-Хаджи.

По версии обвинения, близкие 
знакомые и родственники госпо-
дина Белхороева в период, кода он 
руководил ОФСС, по подложным 
документам оформляли инвалид-
ности и незаконно получали бюд-
жетные пособия. Так, согласно ма-
териалам дела, жена господина 
Белхороева обратилась в руково-
димое мужем отделение ФСС с за-
явлением, что она получила увечье 
на производстве в результате па-
дения на нее ящиков во время ра-
боты в цехе ФГУП «Экажевское». 
В результате были подготовлены 
документы о наступлении страхо-
вого случая, на основании которых 
женщине была выплачена единов-
ременная компенсация и было на-
значено ежемесячное пособие по 
нетрудоспособности. Всего неза-
конно, как считает следствие, су-
пруга чиновника получила более 
2,5 млн руб. Следствие считает, что 
деньги, которые в качестве посо-
бий по фиктивным документам на-

значались подставным лицам, воз-
вращались господину Белхороеву 
и частично шли в так называемую 
кассу взаимопомощи клана батал-
хаджинцев.

В Ингушетии многие считают, что 
задержание лидера баталхаджинцев 
Белхороева — признак того, что си-
ловики решили серьезно зачистить 
эту религиозную структуру, сто-
ронники которой в последнее вре-
мя часто фигурируют в криминаль-
ных сводках. «Правоохранители 
уже давно ведут борьбу с баталхад-
жинцами, подозревая их в совер-
шении разных преступлений как 
на территории республики, так и за 
ее пределами»,— отметил собесед-
ник „Ъ“. Предыдущий лидер батал-
хаджинцев Султан Белхороев даже 
обращался с письмом к президен-
ту России, в котором жаловался на 

«организованные гонения в форме 
постоянно осуществляемых проти-
воправных мероприятий в отноше-
нии лиц, принадлежащих к наше-
му вирду». Старейшина сетовал, что 
«действия силовых структур подтал-
кивают членов вирда к принятию 
решения о массовой эмиграции». 
Самым резонансным криминаль-
ным событием, к которому, по вер-
сии СКР, могут иметь отношение 
баталхаджинцы, стало убийство 
в ноябре 2019 года в Москве началь-
ника центра противодействия экс-
тремизму МВД Ингушетии Ибраги-
ма Эльджаркиева. По подозрению 
в причастности к этому преступле-
нию арестованы несколько после-
дователей из клана Батал-Хаджи, 
в том числе один из близких родст-
венников Якуба Белхороева.

Николай Краснов

Ингушский депутат  
не отработал страховку
Лидеру влиятельного клана вменили хищение

Как стало известно „Ъ“, на днях 
прошли очередные допросы по 
уголовному делу в отношении 
известного в недавнем прош-
лом спортивного функционе-
ра, экс-президента Детской ме-
ждународной академии тенниса 
и вице-президента Федерации 
тенниса России Валерия Епо-
нешникова (недавно сменил имя 
на Вальтера Вебера), который 
обвиняется в расстреле четы-
рех человек (двое погибли, двое 
были ранены) в ходе криминаль-
ной разборки в середине 1990-х 
годов, а также еще одном убий-
стве, совершенном в 2004 году. 
В ходе следственный действий 
защита выдвинула свою версию 
преступлений: в первом случае 
фигурант якобы просто засту-
пился за своего подчиненного, 
а ко второму он и вовсе не имеет 
отношения.

По данным „Ъ“, на днях 64-летний 
Вальтер Вебер дал очередные показа-
ния на допросе в ГСУ СКР. Там след-
ствию обвиняемым и защитой была 
предложена новая версия событий, 
описанных в уголовном деле. На-
помним, по версии следствия, в кафе 
«Трактир на Мытной», расположен-
ном на одноименной улице, 6 июня 
1995 года произошла криминальная 
разборка, в ходе которой были рас-
стреляны четыре человека. Двое из 
них погибли на месте, еще двое по-
лучили тяжелые ранения. Следствие 
возложило вину за происшедшее на 
Валерия Епонешникова (ныне Валь-
тер Вебер), а также его знакомого 
Дмитрия Маденова. Кроме того, быв-
шего спортивного функционера по-
считали причастным к убийству еще 
одного человека, труп которого был 
обнаружен в Одинцовском районе 
Подмосковья летом 2004 года. По не-
подтвержденным данным, он также 

поучаствовал в разборке на Мытной, 
а потом якобы решил поделиться ин-
формацией о происшедшем с право-
охранителями, что и стало причи-
ной расправы.

На последних допросах госпо-
дин Вебер, по данным „Ъ“, сообщил 
следствию, что во время инцидента 
на Мытной он работал заместителем 
директора ЧОП «Альфа», учредите-
лем которого была Ассоциация ве-
теранов подразделения антитерро-
ра «Альфа». В начале июня 1995 года, 
по словам обвиняемого, у Дмитрия 
Маденова, на тот момент рядового 
сотрудника ЧОПа, на улице неиз-
вестные преступники отобрали за-
крепленный за ним табельный пи-
столет Макарова. Вскоре, по версии 
защиты господина Вебера, на чопов-
ца вышли некие представители од-
ной из столичных преступных груп-
пировок, предложившие решить 
вопрос о возврате «ствола», но яко-
бы потребовавшие, чтобы на встре-
чу приехал и кто-то из его руководи-
телей. Поэтому туда и отправился 
сам господин Епонешников, при-
хвативший с собой табельный ПМ. 
По версии представителей бывше-
го спортивного функционера, уго-
ловники первыми достали оружие, 
поэтому, спасая себя и подчиненно-
го, господин Епонешников якобы 
схватил лежавший перед одним из 
бандитов пистолет-пулемет и попы-
тался передернуть затвор. Однако 
оружие стояло на автоматическом 
режиме стрельбы, и за считаные 
мгновения магазин пистолета-пу-
лемета был опустошен. Стрелок убе-
жал и вернулся в ЧОП, куда следом 
за ним приехал и Маденов. Идти 
с повинной в милицию они побоя-
лись. С Дмитрием Маденовым его 
шеф, по его словам, больше не об-
щался, тем более что сотрудник из 
ЧОПа был уволен.

Представитель господина Епо-
нешникова объяснил, что смена по-
следним фамилии была связана не 
с попыткой скрыться, а с фамилией 
его предков и намерением «вернуть-
ся к корням».

Предполагаемых виновников 
расстрела задержали, как рассказы-
вал „Ъ“, в декабре прошлого года. Го-
сподам Веберу и Маденову предъя-
вили обвинение по действовавшей 
ранее ст. 102 УК РСФСР (убийство 
с отягчающими обстоятельствами).

Кроме того, по версии СКР, госпо-
дин Епонешников-Вебер организо-
вал в 2004 году убийство Александра 
Журавлева, организатора и участни-
ка встречи в «Трактире на Мытной». 
Последний был расстрелян в июле 
2004 года неизвестными в Mercedes 
у своего коттеджа в Одинцовском 
районе. Причастность к этому пре-
ступлению обвиняемый категори-
чески отрицает.

Отметим при этом, что одним 
из оснований для задержания Епо-
нешникова (Вебера) и Маденова ста-
ли показания о стрельбе в трактире, 
данные в рамках досудебного согла-
шения о сотрудничестве с прокура-
турой Мехмана Керимова — друга 
покойного Журавлева, выполнявше-
го также криминальные заказы быв-
шего владельца Черкизовского рын-
ка Тельмана Исмаилова и его брата 
Рафика. Выполнив условия досудеб-
ного соглашения, сам Керимов полу-
чил всего 13 лет колонии строгого 
режима за двойное убийство.

Защита господина Епонешникова 
(Вебера) считает, что обстоятельства 
стрельбы четвертьвековой давности 
свидетельствуют скорее не об умыш-
ленном убийстве, а об убийстве по не-
осторожности или превышении пре-
делов необходимой обороны, срок 
давности по которым давно истек.

Сергей Сергеев

Версия расстрела  
изменилась за четверть века
Бывший спортивный функционер  
объяснил следствию свое участие в разборке

Чтобы задержать Якуба Белхороева, силовикам пришлось  
собрать лучшие силы  ФОТО IDEPUTAT.ER.RU
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С места в барьер
Речь идет о введенной с 10 января 2021 года статье 12.21.4 КоАП, 

согласно которой для владельца легковой машины штраф за 
проезд без оплаты составляет 1,5 тыс. руб., для хозяев грузови-
ков и автобусов — 5 тыс. руб. Этот штраф, напомним, пока не 
применяется: постановления за неоплату должен выносить Рос-
транснадзор, а у агентства нет на это полномочий (в марте 2021 
года „Ъ“ рассказывал про эту ситуацию). Минтранс подготовил 
корректирующее постановление правительства, но оно до сих 
пор не принято, хотя на regulation.gov.ru документ был опубли-
кован 2,5 месяца назад.

Пока «Автодор» аккумулирует данные о не оплативших про-
езд владельцах машин. «На ЦКАД зафиксировано более 12 млн 
проездов с момента запуска в эксплуатацию,— рассказали „Ъ“ 
в „Автодоре“.— Количество „должников“ находится в рамках за-
планированных значений и снижается, в том числе благодаря 
проводимым мерам по информированию пользователей о на-
личии задолженности». Госкомпания, в частности, запустила 
систему рассылки автоматических голосовых сообщений о за-
долженностях — их получили около 55 тыс. водителей. Пред-
седатель правления госкомпании Вячеслав Петушенко в эфире 
радио «Автодор» 19 мая заявил, что 70% проезжающих проезд не 

оплачивают (в конце 2020 года этот показатель составлял 50%). 
Он добавил, что когда уровень оплаты проезда достигнет 90%, 
можно перевести на free flow все платные дороги.

В Северо-Западной концессионной компании (оператор 
платного участка трассы М-11 15–58 км) проект новых правил 
поддержали. «За 11 лет существования платных дорог техноло-
гии существенно продвинулись вперед, соответственно, и в за-
конодательство требуется вносить корректировки»,— говорят 
в компании. Другие операторы платных участков документ не 
комментируют.

Член президиума общественной организации «Координа-
ционный совет по организации дорожного движения» Евгений 
Литвин обратил внимание на то, что в документе не описыва-
ется механизм возврата средств в случае оказания некачествен-
ной услуги. Постановление правительства 2010 года, отмеча-
ет он, обязывает оператора обеспечивать «беспрепятственный 
проезд» по платной дороге. «К сожалению, это правило не всег-
да выполняется — на платных дорогах нередко образуются за-
торы,— говорит господин Литвин.— Если потребитель попал 
в пробку, зафиксировал этот факт (к примеру, на видео), долж-
на существовать автоматическая процедура возврата денег за 
проезд». Отдельный механизм, предполагает он, должен быть 
для грузовиков: «Для них и тарифы выше, и ущерб от стояния 
в пробке больше — грозят еще и штрафы со стороны заказчи-
ка перевозок».

Иван Буранов
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Автолюбителей попросят передать за проезд по-новому   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Американская мечта Джо Байдена  
получила денежное выражение
Проект американского бюджета проливает свет на приоритеты новой администрации США

Шесть триллионов долларов —  именно 
столько предлагает стране потратить 
президент США Джо Байден в 2022 фи-
нансовом году. Он хочет помочь бедней-
шим слоям и среднему классу, увели-
чить расходы на науку, инфраструктуру 
и даже оборону. Сделать это предлагает-
ся во многом за счет повышения налогов 
на самых богатых. Знакомясь с проектом 
бюджета, „Ъ“ анализировал, каким адми-
нистрация США видит будущее страны.

«То, куда мы тратим деньги, показывает, 
что мы как нация ценим больше всего» — так 
господин Байден предваряет законопроект 
о федеральном бюджете на 2022 год. По его 
словам, весь документ посвящен тому, что-
бы «поставить интересы, цели, изобретатель-
ность и силу американского народа» в центр 
логики принятия решений.

Структура предполагаемых расходов по-
зволяет судить, какой именно Джо Байден хо-
чет видеть Америку. Его предложения четко 
следуют за приоритетами, изложенными во 
время первого обращения к Конгрессу (см. 
«Ъ-Online» от 29 апреля). Тогда он, напомним, 
говорил о сохранении и приумножении чело-
веческого капитала.

«Лучший способ нарастить экономику — 
не сверху вниз, а снизу вверх, через середи-
ну. Источник нашего процветания — люди, 
которые встают каждое утро, усердно работа-
ют, заботятся о семье, платят налоги, служат 
отечеству и занимаются волонтерством в сво-
их сообществах»,— говорит глава государст-
ва. По «плану Байдена» предполагается резко 
нарастить расходы на образование (с $73 млрд 
до $103 млрд) и здравоохранение (c $108 млрд 
до $134 млрд). Почти $10 млрд дополнитель-
но получит Министерство жилищного стро-
ительства и городского развития США, мил-
лиарды долларов поступят в распоряжение 
министерств энергетики, сельского хозяй-
ства, окружающей среды, труда, транспорта, 
Министерства по делам ветеранов, Госдепар-
тамента. Единственное ведомство, чей бюд-
жет останется неизменным,— Министерство 
внутренней безопасности.

По словам господина Байдена, особое 
предпочтение будет отдаваться инфраструк-
туре: предполагается вложить значительные 
средства в развитие транспортных сетей, во-
допровода, доступа в интернет. До $171 млрд 
предполагается нарастить вложения в науку, 
отдав предпочтение сферам, где «лидер еще 
не определен»: аккумуляторные технологии, 
компьютерные чипы, чистая энергетика.

Частью бюджета помимо предложенного 
им инфраструктурного законопроекта стал 
и «План помощи американским семьям», ко-
торый должен предоставить каждому ребен-
ку в США два года бесплатного дошкольного 
образования и два года бесплатного общест-
венного колледжа (своего рода техникума). 
Напомним, образование в государственных 
школах в США бесплатное.

Предполагается увеличить доступность 
высшего образования с помощью грантов, 
особо сосредоточившись на абитуриентах 
с низкими доходами, на тех, кто впервые 
в истории своей семьи собирается получить 
высшее образование, и на расовых меньшин-
ствах. Предусмотрены программы создания 
больничных и декретных отпусков. Десятки 
миллиардов вложенных в здравоохранение 
долларов должны пойти помимо прочего на 
поиск методов лечения рака, диабета и болез-
ни Альцгеймера.

Не забыт и космос: NASA получит рекорд-
ные $25 млрд, из которых больше миллиар-
да пойдут на подготовку к 2024 году новой 
высадки на Луну — в том числе «первой жен-
щины и первого цветного человека». Около 
$101 млрд пойдут на коммерческое освоение 
низкой околоземной орбиты, в частности, 
коммерческие запуски грузов и космонав-
тов к МКС и даже создание частных косми-
ческих станций. Примечательно, что денег 
на оплату перевозки астронавтов россий-
скими кораблями «Союз» не предусмотрено. 
От услуг российской компании отказывать-
ся тем не менее не планируется, несмотря на 
успехи компании SpaceX и планов по исполь-
зованию аппаратов Boeing Starliner: финан-
совый директор NASA Стив Шинн пояснил, 

что у организации есть договор о взаимных 
услугах и перевозка, скорее всего, будет по-
лучена по бартеру.

Итоговое увеличение расходов на гра-
жданские министерства должно достигнуть 
впечатляющих 16%.

Планируемое процветание внутри страны 
и в космосе предполагается также усердно за-
щищать, не забывая «восстанавливать место 
Америки в мире»: оборонные расходы долж-
ны вырасти на скромные 1,7%, с $703 млрд до 
$715 млрд. Как сообщил министр обороны 
США Ллойд Остин, бюджет на 2022 год «дает 
необходимые возможности и позволяет сос-
редоточиться на продолжающейся угрозе со 
стороны Китайской Народной Республики, 
на противостоянии разрушительным послед-
ствиям изменения климата для военной ин-
фраструктуры и на модернизации наших воз-
можностей для противодействия сложным 
угрозам завтрашнего дня». Несмотря на то 
что основной упор сделан на Пекине, Москве 
в его речи место тоже нашлось: именно от Ки-
тая и России, по словам господина Остина, ис-
ходит значительная угроза США.

По-видимому, именно для защиты от Китая 
и РФ предусмотрены основные инвестицион-
ные программы Пентагона: по модернизации 
ядерных сил ($27,7 млрд), систем противора-
кетной обороны ($20,4 млрд), созданию особо 
дальнобойных артиллерийских систем с ра-
диусом поражения более 100 км ($6,6 млрд), 
повышению летальности ВВС ($52,4 млрд) 
и ВМС ($34,6 млрд). Чуть больше $10 млрд бу-
дет вложено в сферу киберопераций. Всем во-
еннослужащим предусмотрено повышение 
жалования на 2,7%.

Предлагаемый Джо Байденом бюджет стал 
рекордным как по тратам (объем заплани-
рованных расходов доходит до $6 трлн), так 
и по дефициту. Весь этот фискальный триумф 
предлагается оплачивать за счет привлечения 
долга и повышения налогов.

По прогнозам, до конца 2021 финансово-
го года объем бюджетного дефицита дойдет 
до $3,7 трлн, а на следующий год заплани-
ровано уже $1,8 трлн. Таким образом, учиты-

вая уже утвержденные пакеты «коронави-
русной» помощи на $5 трлн, объем госдолга 
США скоро перевалит за $30 трлн. То есть 
и в этом, и в следующем году на каждый по-
траченный доллар придется 50 центов заим-
ствованных средств. Вскоре объем публич-
ного долга по отношению к ВВП превысит 
рекордные значения, зафиксированные 
в годы Второй мировой войны, несмотря на 
план привлечь около $3 трлн новых нало-
гов за десять лет (путем повышения ставки 
корпоративного налога с 21% до 28%, макси-
мальной ставки налога на доход физических 
лиц в 39,6%, а также максимального налога 
на доход с капиталов).

Впечатляющий план Джо Байдена — всего 
лишь предложение, которое теперь должны 
воплощать законодатели, устраивая межпар-
тийные переговоры и пытаясь найти кон-
сенсус. Несмотря на похвалу со стороны не-
которых демократов (о плане положительно 
высказалась, например, спикер Палаты пред-
ставителей Нэнси Пелоси), партийного един-
ства пока нет. Как стало известно Bloomberg, 
радикалы-прогрессивисты хотят сократить 
военный бюджет, а внутрипартийные «ястре-
бы», наоборот, увеличить его.

Не приходится ждать и компромисса с ре-
спубликанцами. Сенатор Линдси Грэм, напри-
мер, уже заявил, что предложенный план «не-
вероятно затратный». «Он резко увеличивает 
расходы на гражданский сектор и поднима-
ет налоги, что ослабит Пентагон. Нас ждут се-
рьезные разговоры насчет государственных 
расходов, но бюджет Байдена абсолютно несе-
рьезен и обсуждаться не будет»,— пригрозил 
сенатор. Глава республиканцев Сената Митч 
Макконнелл уже предложил демократам 
бросить идеи «социалистических мечтаний» 
и отойти от попыток править единолично. 
«Предложение президента Байдена утопит 
американские семьи в долгах, дефиците и ин-
фляции»,— написал он в Twitter. Бюджет дол-
жен быть утвержден до конца сентября, иначе 
американское правительство прекратит свою 
работу, уйдя в так называемый шатдаун.

Алексей Наумов

Долгая дорога к Путину
Джо Байден перед встречей в Женеве услышит напутствия партнеров на трех саммитах

Евросоюз призвал США к коллективно-
му противостоянию России в ответ на ее 
«враждебные действия». Заявление, ко-
торое должно быть принято на саммите 
США—ЕС накануне российско-американ-
ской встречи в Женеве, станет последним 
этапом выработки общей российской по-
литики Запада. Она будет согласована 
в ходе дипломатического марафона Джо 
Байдена в Европе. Перед встречей в Же-
неве Джо Байдену также предстоит учас-
тие в саммитах G7 и НАТО, на которых со-
юзники определят будущую модель отно-
шений с Москвой: полномасштабное со-
перничество или возвращение к страте-
гическому диалогу.

О новой инициативе Евросоюза, который 
на предстоящем 15 июня саммите США—ЕС 
призовет Вашингтон выступить с единых по-
зиций сдерживания России, сообщило агент-
ство Bloomberg. В его распоряжении оказался 
проект подготовленного в Брюсселе совмест-
ного заявления евроатлантических союзни-
ков. «Мы едины в нашем принципиальном 
подходе к России и решительно ответим на 
ее повторяющуюся модель негативного пове-
дения и враждебных действий»,— цитирует 
Bloomberg текст документа. При обсуждении 
темы отношений с Москвой европейская сто-
рона намерена сделать акцент на вопросах де-
мократии и прав человека, осудив «репрессии 
в отношении гражданского общества, оппози-
ции и независимых СМИ».

Демонстрируемое Евросоюзом стремление 
задать тон в давлении на Россию стало резуль-
татом драматичных событий последнего ме-
сяца, включая скандал в отношениях Москвы 
и Праги, за которым последовал еще больше 
накаливший страсти инцидент с задержанием 
белорусскими властями оппозиционера Рома-
на Протасевича. В итоге роль «злого следовате-
ля» по отношению к России, которая в первые 
месяцы президентства Джо Байдена принадле-

жала Вашингтону, на финальном отрезке под-
готовки к российско-американскому саммиту 
в Женеве, похоже, переходит к Брюсселю.

В течение последнего месяца страны ЕС 
предприняли не одну попытку определить 
собственную стратегию по отношению к Рос-
сии, однако все они окончились безрезультат-
но. На состоявшемся 7–8 мая неформальном 
саммите ЕС в Португалии главы государств Ев-
росоюза кратко коснулись темы России, отло-
жив стратегическую дискуссию об отношени-
ях с Москвой на две недели — до саммита ЕС, 
запланированного на 25 мая. Однако и во вто-
рой раз подробного обсуждения российской 
темы не получилось в связи с белорусским 
скандалом, вынудившим Брюссель искать 
пути оперативного реагирования на дейст-
вия Минска, которые были восприняты как 
вызов всей Европе.

В итоге на саммите 25 мая обсуждение рос-
сийской темы вновь прошло по касательной: 
лидеры стран—членов ЕС ограничились тем, 
что осудили «незаконные и провокационные 
действия России против Евросоюза и его чле-
нов» и выразили полную солидарность с Че-
хией и восточными партнерами. Кроме того, 
они поручили верховному представителю ЕС 
по иностранным делам и политике безопас-
ности Жозепу Боррелю подготовить доклад 
об отношениях с Россией теперь уже к июнь-
скому саммиту ЕС, когда в Брюсселе будет 
находиться Джо Байден. Судя по всему, в ру-
ководстве ЕС рассчитывают, что третья за по-
следние недели попытка определиться по 
вопросу отношений с Россией — теперь уже 
с участием президента США — станет более 
весомой и результативной.

Между тем, встречаясь с лидерами стран 
ЕС 15 июня — за день до российско-американ-
ского саммита в Женеве, президент США Джо 
Байден будет иметь за плечами участие в за-
планированных одна за другой двух ключе-
вых встречах коллективного Запада. Напом-

ним, что 11–13 июня в Британии, в курортном 
городке Карбис-Бей на атлантическом побере-
жье полуострова Корнуолл, состоится саммит 
G7, в ходе которого Джо Байден будет общаться 
с лидерами Великобритании, Германии, Фран-
ции, Италии, Японии и Канады. Сразу после 
этого, 14 июня, Джо Байден примет участие 
в саммите НАТО в Брюсселе, за которым и по-
следует его саммит с лидерами ЕС.

В то время как в своей антироссийской ри-
торике лидеры ЕС неожиданно перехватали 
инициативу у Вашингтона, покинувшая Евро-
союз и председательствующая в G7 Великоб-
ритания демонстрирует еще более жесткий 
подход, призывая на саммите в Карбис-Бей до-
говориться о создании коллективных механиз-
мов сдерживания России. 

Таким образом, июньский дипломатиче-
ский марафон позволит президенту США по-
лучить полное понимание того, как представ-
ляют себе будущие отношения с Москвой 
западные союзники Вашингтона, подойдя 
к встрече с Владимиром Путиным в Женеве 
в качестве лидера коллективного Запада.

Достучаться до Джо Байдена перед его встре-
чей с Владимиром Путиным пытается и Украи-
на. После того как Киеву не удалось добиться 
приглашения президента страны Владимира 
Зеленского на саммит НАТО в Брюсселе и реа-
лизовать идею его личной встречи с Джо Бай-
деном непосредственно перед саммитом в Же-
неве, украинская сторона спешно пытается 
осуществить план телефонного разговора пре-
зидентов Байдена и Зеленского. «Мы очень 
рады, что тема Украины занимает важное ме-
сто в повестке дня саммита. Хотя, надо ска-
зать, кажется странным, когда говорят о нас, 
но не с нами. Но мы уже знаем, что американ-
цы примут в Женеве нашу сторону. И мы дейст-
вительно связываем с саммитом большие над-
ежды»,— заявил посол Украины в Германии 
Андрей Мельник. В свою очередь, замглавы 
МИД Украины Евгений Енин не сомневается, 

что Джо Байден найдет возможность до самми-
та с Владимиром Путиным провести перегово-
ры с Владимиром Зеленским. «Встрече Пути-
на с Байденом будут предшествовать контакты 
нашего президента с американским президен-
том. Мы тщательно готовим и повестку дня, 
и согласование всех логистических аспектов 
этих контактов. Именно поэтому мы более чем 
уверены, что наши американские партнеры 
выдержат четкую и жесткую линию, которой 
они придерживались в отношениях с нашей 
страной и в их контактах с агрессором»,— за-
явил Евгений Енин телеканалу «Украина 24».

Российская сторона, напротив, выражает 
надежду на то, что предстоящий саммит откро-
ет путь к диалогу по вопросам стратегической 
безопасности и стабильности и не сведется 
к новым обвинениям в адрес Москвы. «Мы 
думаем, что если получится сдвинуть с места 
диалог по стратегической стабильности, дать 
импульс на высшем уровне работе экспертов, 
работе переговорных команд, наметить по-
вестку дня в этой сфере, это стало бы очень хо-
рошим результатом»,— заявил замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков. По его словам, у США и Рос-
сии «есть широкая палитра региональных сю-
жетов», где взаимодействие либо уже имеет 
определенную историю, либо возобновляется.

В свою очередь, первый заместитель по-
стоянного представителя РФ при ООН Дмит-
рий Полянский предостерег от того, чтобы 
превратить встречу в Женеве в новую войну 
слов. «Министр Лавров и другие представите-
ли России указали, что мы будем готовы сесть 
и обсуждать все при условии, что нам предста-
вят факты. Этого мы ждем от саммита. Нет ка-
ких-либо табуированных тем. Но мы не будем 
обсуждать предположения и заявления по 
принципу highly likely или „другого объясне-
ния быть не может“. Дайте нам факты, выло-
жите их на стол, и мы их обсудим»,— заявил 
Дмитрий Полянский.

Сергей Строкань

Мыслями уже на форуме
На прошлой неделе только и было 
разговоров, что о грядущем эко-
номическом форуме в Петербур-
ге. «А вы едете?», «А выступаете?», 
«А к кому пойдете? А к Гергиеву 
в Царское Село? А на „Квартирник“? 
А на „Яндекс“? А на Курентзиса?». Та-
кие диалоги принято заканчивать 
безутешными возгласами, что все 
успеть невозможно, но как-то при-
дется. Пришлось постараться, что-
бы из этого ровного шума выделить 
и  другие темы.

Например, в концертном зале 
«Барвиха Luxury Village» состоялся 
прием эндаумент-фонда Еврейского 
музея и центра толерантности. По-
мимо традиционных выступлений 
инициаторов создания фонда Викто-
ра Вексельберга, сэра Леонарда Бла-
ватника и Александра Клячина там 
говорили и об образовании. Причем 
не просто кулуарно: провели целую 
панельную дискуссию с участием 
инициатора «Школы 21» Германа Гре-
фа, основателя школы «Летово» Вади-
ма Мошковича и главы ФЕОР Алек-
сандра Бороды.

Вообще, такой формат празднич-
ного вечера с сильной и продолжи-
тельной (один академический час) 
информационной составляющей 
многим гостям показался слишком 
новаторским. В успехе предприятия 
не была уверена даже ведущая Ксе-
ния Раппопорт. Ведь сначала была 
запланирована достаточно долгая 
увертюра вечера в фойе, потом речи 

о том, как важно и нужно помогать 
фонду, затем перерыв на еду и бесе-
ды, несколько номеров из мюзикла 
«Cabaret Terizin», а в финале еще ма-
ячил концерт группы «Браво». Да 
и спикеры такие, что их просто не-
возможно слушать вполуха, тихонь-
ко чокаясь бокалами с соседями по 
столу. Но в итоге разговор о школь-
ном обучении новых форматов, 
будь то удаленка или обучение «рав-
ный у равных», многих задел за жи-
вое. Слушали внимательно. Прав-
да, вышло так, что завершилась 
дискуссия словами господина Боро-
ды о том, что раздельное обучение 
мальчиков и девочек он и теперь 
считает правильным.

На ювелирном девичнике основа-
тельницы бренда J-Point Марины Ко-
стиной говорили о разном, но мно-
го; с подачи владелицы агентства 
представительства отелей Ars Vitae 
Натальи Бобровой строили грома-
дье планов на лето и путешествия. 
Гостьи были приглашены на террасу 
московской квартиры госпожи Ко-
стиной, откуда открывался круговой 
обзор на утопающие в зелени пере-
улки Остоженки. Среди тех, кто меч-
тал об Италии и Алтае, отвлекаясь 
лишь на примерку и приобретение 
украшений, были Юлия Матвиенко, 
Екатерина Потанина, Виктория Ма-
насир, Ольга Панченко, Елена Лесс, 
Ирина Вольская, Ирина Зарькова.

В субботу в Новой Голландии в Пе-
тербурге открылся летний театр — 
впервые за десять лет существова-
ния острова-парка в новом качестве. 
По форме — круглая сцена, вокруг 
которой по кругу же сидят зрите-
ли,— новый театр больше похож на 
цирк. Однако уже на открытии вы-
ступал не какой-нибудь популярный 
у детей клоун, а весьма серьезный 
Большой джазовый оркестр Пет-
ра Востокова. Коллектив, поочеред-
но подкрепленный вокалом актрис 
Риты Крон, Мириам Сехон и Варва-
ры Шмыковой, пытался противо-
стоять изумительно холодной и при 
этом солнечной петербургской пого-
де. Эту сложность в течение двух от-
делений преодолевали Сергей Кап-
ков, Хатуля Авсаджанашвили, Павел 
Пригара, Ксения Тараканова, Ма-
тильда Шнурова. Гендиректор «Но-
вой Голландии» Роксана Шатунов-
ская о грядущем форуме слышала 
как будто впервые, то есть проявля-
ла чистейший петербургский сно-
бизм: «У нас тут столько планов и дел 
на лето, что форум где-то очень дале-
ко проходит». А он, конечно, неумо-
лимо приближается.

Разговор  
о школьном обучении 
новых форматов 
многих  
задел за живое

светская 
жизнь

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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первые лица

— Но получается, что положено Юпитеру, 
не положено быку. В 2017 году Украина по-
садила наш самолет, в 2013 году Австрия по-
садила самолет президента Боливии. Это 
не создавало никаких прецедентов, а в дан-
ной ситуации это вызовет, мол, попытки со 
стороны других стран, которые европейцы 
считают недемократичными, сажать любые 
самолеты, которые будут пролетать над их 
территорией. Абсолютно глупый аргумент.
— Вся эта ситуация была воспринята 
многими как подготовленная. Как бы 
случайная, но на самом деле подготов-
ленная, чтобы задержать конкретных 
людей.
— Возможно, кто-то рассматривает это как 
принудительную посадку самолета. Знаете, 
я думаю, что очень многие преувеличивают 
потенциал белорусских спецслужб, но если 
это так, то, как сказал президент в послании 
парламенту, хорошо, что белорусские спец-
службы имеют такой уровень. Задержание 
этих двух граждан произошло уже после 
того, как они проходили таможенный и по-
граничный контроль на вылет обратного 
рейса из Минска после досмотра самолета. 
Поэтому здесь нет абсолютно никакой свя-
зи. Я думаю, налицо попытки искусственно 
привязать подобного рода вещи к посадке 
самолета после получения сообщения о ми-
нировании.
— В такое совпадение верится с трудом. 
Поступает сообщение о минировании са-
молета, в котором летят два человека, ин-
тересующих белорусские спецслужбы.
— Давайте дождемся расследования, посмо-
трим, какие факты положат на стол соответ-
ствующая экспертная комиссия с участием 
ICAO и международные эксперты.
— Очень много вопросов вызывает эта 
история. Появилась информация, что 
письмо с угрозой пришло позже, чем ди-
спетчеры об этом предупредили экипаж.
— Руководитель департамента по авиации 
пару дней назад четко доложил по хроноло-
гии эти моменты, в том числе и когда полу-
чено письмо, когда диспетчеры известили 
об этом самолет. Сначала появилось сооб-
щение о минировании, дальше диспетчеры 
предупредили самолет, и экипаж самолета, 
как было сказано, 14 минут принимал реше-
ние, лететь — не лететь, проводил перегово-
ры и с руководством Ryanair, и с аэропортом 
Вильнюса. Причем к тому моменту, как гово-
рят наши военные, никакого истребителя 
в воздухе не было. Если бы экипаж принял 
решение о посадке в Вильнюсе, он мог бы 
спокойно пересечь границу и приземлить-
ся в Вильнюсе. Но он принял иное решение, 
и после этого был поднят в воздух для сопро-
вождения истребитель. Надо проводить рас-
следование объективно и положить мате-
риалы переговоров экипажа с аэропортом 
Вильнюса, с владельцами авиакомпании — 
все материалы. В том числе материалы, свя-
занные с работой дежурных сил ПВО Литвы 
и других стран, если это есть.
— Когда Александр Лукашенко коммен-
тировал эту историю, он говорил, что Бе-
лоруссия все сделала правильно. Но затем 
сказал такую вещь, которая выглядит 
конспирологической версией. Он пред-
положил, что кому-то могло понадобить-
ся посадить самолет именно в Минске.
— Президент заявил об этом, исходя из той 
информации, как я понимаю, которая у него 
имеется. Но, прежде чем делать выводы, 
надо провести расследование, чтобы был 
полный отчет о ситуации.
— Расследования пока нет, а последствия 
инцидента уже есть.
— И это удручает. Наши партнеры момен-
тально приняли решение обратить соответ-
ствующие санкции против Беларуси. Это 
уже не двойные стандарты, о которых мы 
устали говорить, а тройные и четверные, что 
называется.
— Вы продолжаете называть их партне-
рами. Ваш президент говорил о недобро-
желателях и о возможной горячей фазе 
противостояния, которую необходимо 
не допустить.
— В данной ситуации, конечно же, можно го-
ворить об открыто враждебных действиях 
в отношении Беларуси. Я всегда был сторон-
ником того, чтобы не делить внешний мир на 
своих и чужих, на врагов, недругов и так да-
лее. Все для нас остаются партнерами, особен-
но это важно для таких небольших и средних 
стран, как Беларусь, для экспортно ориен-
тированных стран, не обладающих значи-
тельными сырьевыми ресурсами. В принци-
пе весь мир для нас партнеры, но среди этих 
партнеров могут быть близкие друзья, более 
тесные партнеры, с которыми традиционно 
исторически сложились соответствующие 
торгово-экономические, политические, гу-
манитарные, общечеловеческие отношения.
— Комментируя инцидент с самолетом, 
европейские чиновники использовали 
слово «терроризм» в отношении белорус-
ских властей. Польский премьер назвал 
ситуацию актом государственного терро-
ризма, глава МИД Германии сказал, что 
действия Лукашенко имеют террори-
стические очертания. Кажется, что от не-
признания Александра Лукашенко пре-
зидентом до его признания террористом 
один шаг.
— Боюсь, что это целенаправленные дейст-
вия, направленные на то, чтобы превратить 
Беларусь и ее руководство в страну-изгоя, 
полностью развязать себе руки и приступить 
к тотальному удушению экономики страны 
и государства. Навешивание ярлыков в по-
следнее время стало очень модным. Мы ви-
дим это в отношении России: ее руководство 
обвиняется в совершении каких-то античе-
ловеческих злодеяний, те же самые поляки 
называют Россию ненормальной страной, 

предпринимая при этом действия, которые 
тоже не укладываются ни в какие человече-
ские рамки, и ни в какую человеческую ло-
гику. Пусть это будет на их совести. Мы ви-
дим, какая вакханалия поднимается вокруг 
рядовых случаев, и эта вакханалия всегда по-
литически мотивированна.
— Александр Лукашенко сказал, что про-
исходящее вокруг Белоруссии — под-
готовка броска на восток, имея в виду 
Россию. Как вы объясняете то, что про-
исходит?

— Мне кажется, коллективный Запад очень 
нервничает по поводу того, что мир стано-
вится многополярным, что появилось мно-
го крупных геополитических игроков, 
с мнением которых надо считаться. Я согла-
сен с моим коллегой Лавровым (глава МИД 
РФ Сергей Лавров.— „Ъ“), который сказал, 
что мир перестал быть западноцентрич-
ным. Пятьсот лет Запад диктовал нам ус-
ловия, как жить, что делать, по каким пра-
вилам развиваться. Сегодня появились 
крупные геополитические игроки: Китай 
одна из крупнейших экономик мира, Ин-
дия активно развивается, Россия сняла ро-
зовые очки, которые у нее были в 1990-е 
и в начале 2000-х годов, встала с колен и ре-
ально видит, что собой представляет Запад. 
Россия тоже одна из ведущих мировых дер-
жав, при этом ядерных держав. Это не нра-
вится многим на Западе — потеря своего 
авторитета. Предпринимаются действия, 
с тем чтобы все-таки укрепить свой лагерь. 
Ситуация в Беларуси — следствие того, что 
мы оказались на геополитическом разломе 

и нас пытаются западники перетянуть на 
свою сторону, диктуя свои условия.
— Все, что мы наблюдаем, не 23 мая на-
чалось. Многие шаги, предпринятые 
в отношении Белоруссии, были связа-
ны с прошлым годом. Хотя бренд «по-
следний диктатор Европы» появился не 
в 2020 году, но именно в прошлом году 
белорусские власти немало сделали для 
того, чтобы к ним относились, мягко го-
воря, не очень хорошо.
— Что касается термина «последний дикта-
тор Европы», то последние три-четыре года 
до президентских выборов этот термин 
в отношении Беларуси не употреблялся. 
В рамках так называемой оттепели в наших 
отношениях с ЕС, с США произошли значи-
тельные изменения. Мы вели нормальный 
диалог, в том числе по темам, которые яв-
ляются весьма чувствительными для евро-
пейцев: права человека, развитие демокра-
тии, совершенствование демократических 
институтов. Внешняя политика не может 
существовать в отрыве от внутренней. То, 
что произошло в прошлом году, отбросило 
нас на много лет назад. Было четкое пони-

мание, что надо совершенствовать консти-
туционные процессы, развивать полити-
ческую систему, и речь шла и о транзите 
власти. Если бы не было вот этих уличных 
протестов, организованных искусственно 
и извне, атмосфера, в которой развивалась 
бы наша страна, была бы совершенно иной. 
Мы говорили об этом с нашими европей-
скими партнерами до президентских вы-

боров, и они поддерживали такой подход, 
соглашались, что революция ни к чему хо-
рошему не приведет. Она отбросит наши 
отношения далеко назад, что и случилось. 
Если бы все шло эволюционным путем — 
да, это, может быть, чуть больше времени 
заняло бы, но в конечном итоге мы дости-
гли бы той совместной цели совершенство-
вания государства, развития государства, 
но это произошло бы безболезненно. Се-
годня в результате тех действий, которые 
были предприняты, повторюсь, во многом 

извне, атмосфера совершенствования госу-
дарственных механизмов, политической 
системы, развития конституционного про-
цесса совершенно иная. Я должен откровен-
но сказать, что она является более жесткой, 
но это является адекватным ответом на те 
вызовы, которые у нас возникли после ав-
густа 2020 года.
— Я был в августе прошлого года в Мин-
ске, и даже если принять вашу логику, 
что все, что здесь происходило, было ин-
спирировано извне, масштаб протестов 
наталкивает на мысль, что что-то не так 
внутри. Даже президент Лукашенко при-
знавал, что подзадержался на своем посту.
— Я об этом и говорю. Были откровенно яв-
ные намеки на то, что предстоящие пять лет 
будут использованы для так называемого 
транзита власти, как это происходит в неко-
торых постсоветских республиках. При этом 
мы никогда не говорили о том, что являем-
ся идеальной во всех отношениях страной. 
Есть над чем работать в плане совершенст-
вования демократических процессов, разви-

тия прав человека. Вопрос в том, каким пу-
тем двигаться: или через революцию, или 
через эволюцию. И президентом было при-
знано, что да, мы допустили определенные 
ошибки, но эти ошибки не могут являться 
поводом для искусственной организации 
протестов с использованием социальных се-
тей и так далее. Мне кажется, главный про-
бел — это работа с молодежью. Но для меня, 
честно говоря, непонятны действия опреде-
ленной категории населения, которая полу-
чила блага при нынешней власти, позволя-
ющие отдыхать на Мальдивах или на других 
роскошных курортах, и при этом выходи-
ла протестовать против этого «режима». За-
хотелось большей свободы? Соответствую-
щим декретом о развитии малого и среднего 
бизнеса была предоставлена максимальная 
свобода. И это была не последняя точка пла-
на по совершенствованию экономики. Да, 
определенные ошибки были, но это не те, 
на мой взгляд, ошибки, которые могли бы 
быть, как сейчас модно говорить, тригге-
ром для вот этих вот не массовых, а проте-
стов определенной части населения, кото-
рые случились в августе.

— Да массовых, впечатляли эти протесты.
— Ну, впечатляли. 40–50 тысяч. В общей мас-
се избирателей это не так много.
— Вы очень много занимаетесь эконо-
мическими вопросами. И задача перед 
МИДом стоит в развитии экономических 
связей. Но сегодня обсуждаются новые 
санкции, называются отрасли, которых 
эти санкции могут коснуться. Это и ка-

лийные удобрения, и нефтепродукты. 
Четвертый пакет санкций не за горами. 
Насколько серьезен будет урон и можно 
ли компенсировать потери?
— Я хочу сразу сказать, что санкции, кото-
рые принимаются в отношении Беларуси, 
в отношении России,— это односторонние 
санкции отдельных государств или груп-
пы государств, которые регулируются свои-
ми внутренними документами. Захотелось 
Евросоюзу ввести санкции — они изобре-
ли какой-то правозащитный предлог и во-
дят санкции по отношению к той или иной 
страны. Это касается и США. Подобного рода 
меры затрагивают экономику страны и вли-
яют на благополучие граждан. Меня поража-
ют заявления европейских политиков, ког-
да они говорят, что санкции нанесут ущерб 
власти, но мы будем использовать их точеч-
но, чтобы они не повлияли на народ. Санк-
ции в любом случае затрагивают благопо-
лучие конкретного человека, это должны 
понимать все.

Мы очень серьезно относимся к заявле-
ниям о том, что планируется четвертый па-
кет санкций против ряда чувствительных 
отраслей нашей экономики. Будем реаги-
ровать на эти вещи, чтобы нивелировать 
санкции. Не могу сейчас говорить, какие 
это будут меры, но у нас есть большой опыт 
жизни под санкциями, мы видим, как не-
которые страны и сегодня живут под санк-
циями, взять тот же самый Иран, взять эко-
номическую блокаду Кубы. Не хотелось бы, 
чтобы обстановка и дальше нагнеталась, но 
мы считаем, что в этой ситуации надо высто-
ять. Я об этом информировал коллег (на За-
паде.— „Ъ“), и, к сожалению, там нет такого 
ощущения, что в Беларуси готовы идти до 
конца, чтобы отстоять независимость и су-
веренитет государства. Через санкции, че-
рез попытки поддержать оппозицию, они 
пытаются разрушить нашу экономику, и это 
может привести к уничтожению государ-
ственности страны. Они должны четко от-
давать себе отчет в этом. Они думают, что 
дальнейшее ухудшение экономической си-
туации приведет к тому, что народ выйдет 
на улицы и сметет…
— И сметет режим.
— …нынешнюю власть. Категорически не со-
гласен. Убежден, что сегодня большинство на-
рода сплотится, наоборот, в данной ситуации 
и будет поддерживать суверенитет и незави-
симость и самостоятельность во внешней, во 
внутренней политике вопреки вот этому дав-
лению. Убежден, что подавляющее большин-
ство людей будут готовы стоять до конца, но 
не подчиниться вот тому диктату, который 
сейчас происходит в отношении Беларуси.

Оппоненты власти, которые находятся за 
рубежом, беглые оппоненты, говорят, что Ев-
росоюз уже приготовил €3 млрд для Белару-
си. Это будет способствовать осуществлению 
демократических реформ, и все то, что было 
сделано за последние 25 лет, мы уничтожим 
и будем на этих руинах строить новое демо-
кратическое государство. Президент, высту-
пая в парламенте, сказал, что об этих мил-
лиардах мы слышим еще с 2010 года. Тогда, 
по-моему, нам обещали €5 млрд, но сейчас 
цифра немного уменьшилась. Не видно 
было и тех €5 млрд, и эти €3 млрд, которые 
якобы уже лежат в сейфах ЕС для построения 
новой демократической Беларуси,— это не 
та цифра, которая может радикально изме-
нить ситуацию в государстве. Это малая то-
лика в нашем экспорте.
— Вместе с блогером, как вы говори-
те, была задержана россиянка. Какие 
перспективы у этого дела? Может ли Со-
фия Сапега быть передана российской 
стороне?
— Она гражданка России, но имеет вид на 
жительство в Беларуси. Мы занимались этим 

вопросом в части обеспечения консульско-
го доступа посольства России к ней, и у меня 
был разговор на эту тему с моим коллегой 
Сергеем Лавровым. Консульский доступ был 
получен. Насколько мне известно, она вела 
так называемый сайт карателей.
— Telegram-канал «Черная книга Бела-
руси».
— «Черная книга Беларуси», где фиксирова-
лись личные данные представителей право-
охранительных структур, государственных 
служащих. Во всем мире существует пра-
вило, что разглашение личных данных ка-
тегорически запрещено, это является пре-
ступлением и жестко наказывается. Эти 
«демократы», революционеры действуют 
методами, которые напоминают мне мето-
ды фашиствующей демократии. Если вы об-
виняете какого-то представителя правоохра-
нительных структур в том, что он совершил 
какие-то действия против народа, ну хоро-
шо, тогда давайте сконцентрируемся на этом 
сотруднике или этом госслужащем. Но ког-
да публикуются данные членов семей, де-
тей, это вызывает омерзение и отвращение. 
О какой демократии можно в данной ситуа-
ции вести речь? Мне как-то довелось разгова-
ривать с сербскими партнерами, друзьями, 
они говорят, что у них в свое время была до-
стигнута четкая договоренность между вла-
стями и оппозиционными партиями, что мы 
можем друг друга, условно говоря, поливать 

грязью, оскорблять, но давайте договорим-
ся, что семьи остаются за пределами наших 
отношений. Я считаю, что это абсолютно ци-
вилизованный подход.
— Это цивилизованный подход, но 
принадлежность Софии Сапеги к это-
му Telegram-каналу строится на виде-
опризнании. Для вас не новость и не 
секрет, что отношение к силовым струк-
турам белорусским далеко от стопро-
центного доверия. И вот тут 23-летняя 
девушка в этом видео заявляет, что она 
являлась редактором этого канала. Боль-
ше никаких фактов. Можно, полагаю, 
воздействовать на любого человека, ко-
торый оказался в руках спецслужб, что-
бы он себя в том числе оговорил.
— Я не могу отвечать за действия правоохра-
нительных структур, органов судебной влас-
ти. Думаю, что, если задержали, значит, на то 
было достаточно веских оснований.
— Нам пока предлагается поверить в ее 
виновность на основании видео.
— Подождите. Прошло не очень много вре-
мени после задержания.
— Да. Но видео уже вброшено.
— Видео было вброшено, чтобы, наверное, 
каким-то образом обосновать, что для за-
держания были веские причины. Расследо-
вание должно показать, кто она на самом 
деле какие действия предпринимала, нане-
сли ли эти действия ущерб Беларуси, бело-
русскому народу и в чем конкретно заклю-
чается ее преступление. Об этом скажет суд. 
Да, во всех странах, наверное, скептически 
немного относятся к некоторым действиям 
спецслужб или иных правоохранительных 
структур, но надо разбираться в каждом кон-
кретном случае. Думаю, что действия наших 
правоохранителей, в том числе в прошлом 
году, были абсолютно адекватны ситуации, 
которая складывалась. И если бы протесты 
были мирными, никто бы не предпринимал 
силовых действий со стороны правоохрани-
тельных структур. У нас есть доказательства, 
что задолго до выборов определенные не-
правительственные организации отбира-
ли здесь соответствующих лиц с уголовным 
прошлым, спортивного телосложения и на-
правляли в соседние страны, где они прохо-
дили двухнедельные, трехнедельные курсы 
по проведению протестных акций, по оказа-
нию сопротивления правоохранительным 
структурам. Это что, нормально? Поэтому 
надо дождаться итогов расследования, ре-
шения судебных инстанций, а дальше уже 
можно будет говорить о дальнейшей судьбе 
госпожи Сапеги.
— Какое развитие событий возможно 
с Софией Сапегой? Тема задержания рос-
сийской гражданки звучит. Как может 
быть решен вопрос?
— Этим вопросом должны заниматься соот-
ветствующие правоохранительные органы. 
Решение должен принять суд. Скорее всего, 
суд состоится в Беларуси, с учетом того что вся 
информация о подрывной деятельности тех 
или иных лиц стекалась в наши структуры. 
Как будет развиваться ситуация дальше, я не 
могу предсказать, потому что существуют раз-
ные варианты. Решением главы государства 
могут быть приняты решения и о помилова-
нии, и о передаче для отбывания дальнейше-
го наказания в Россию. Надо подождать.
— Если суд над россиянкой будет в Мин-
ске, это значит, что надолго история.
— Зависит от того, какие материалы есть 
у следствия и какая доказательная база су-
ществует. Если там будет достаточно матери-
алов, то не исключаю, что это может прои-
зойти достаточно быстро.

Интервью взял Владимир Соловьев
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«У нас есть большой опыт жизни под санкциями»
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Родился 5 августа 1958 года в Гродненской области Белорусской ССР. Окончил Минский государственный педа-
гогический институт иностранных языков (1980), Дипломатическую академию МИД Австрии (1993). В 1980–1993 
годах служил в вооруженных силах СССР и Белоруссии. Полковник запаса. С 1993 по 1995 год — третий 
секретарь управления информации и гуманитарного сотрудничества, второй секретарь отдела анализа и про-
гнозирования, второй секретарь секретариата министра в МИД Белоруссии. В 1995–1996 годах — заместитель 
начальника службы государственного протокола МИДа. Затем до 1999 года был представителем Белоруссии при 
Совете Европы, советником посольства во Франции. С 1999 по 2000 год — начальник управления общеевро-
пейского сотрудничества МИД Белоруссии. В 2000–2008 годах — помощник президента Александра Лукашенко. 
Затем до 2012 года возглавлял администрацию президента республики. C 20 августа 2012 года — министр 
иностранных дел Белоруссии. Владеет немецким и английским языками. Женат, трое детей.

Непонятны действия определенной категории 
населения, которая получила блага при нынешней 
власти, позволяющие отдыхать на Мальдивах,  
и при этом выходила протестовать против «режима»

Пятьсот лет Запад диктовал нам условия, как жить, 
что делать, по каким правилам развиваться

Решением главы государства могут быть приняты 
решения и о помиловании, и о передаче 
для отбывания наказания в Россию



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29149,41 (+600,4)
РТС 1603,79 (+0,12)
FTSE 100 7022,61 (+2,94)

DAX 30 15519,98 (+113,25)
DJIA 34529,45 (+64,81)
NASDAQ Composite 13748,74 (+12,46)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.05.21
Австралийский доллар 56,8828
Английский фунт 104,4567
Белорусский рубль 14,0447
Датская крона* 12,0698

Доллар США 73,5870
Евро 89,6731
Индийская рупия** 10,1599
Казахский тенге** 17,1670

Канадский доллар 60,9416
Китайский юань* 11,5594
Норвежская крона* 88,2412
СДР 106,3089

Сингапурский доллар 55,6129
Новая турецкая лира 85,9591
Украинская гривна* 26,7711
Шведская крона* 88,7928

Швейцарский франк 81,9911
Японская иена** 66,9917
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одним из уроков пандемии, кото-
рый мог бы извлечь бизнес из ком-
муникации с правительством при 
обсуждении поддержки,— это необ-
ходимость хладнокровия при оцен-
ке деловых настроений. Весной 2020 
года избыточный пессимизм не толь-
ко не привел к желаемому залива-
нию деньгами, но, напротив, ог-
раничил господдержку жесткими 
требованиями к пострадавшим, так 
что их потом пришлось смягчать. Од-
нако к лету 2021 года иммунитета от 
паники бизнес так и не приобрел.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
по итогам пандемии подготовил до-
клад президенту о состоянии малого 
и среднего бизнеса. Из него следует, 
что состояние малого бизнеса ухуд-
шается, а кризисный 2020 год малые 
компании прошли даже лучше, чем 
первый квартал 2021 года. Выводы 
основаны на данных Сбербанка о по-
ступлениях на расчетные счета МСП, 
численности получающих зарплату 
физлиц и динамике фонда оплаты 
труда (ФОТ) — рассчитанный по ним 
индекс роста МСП за 2020 год соста-
вил 4 пункта год к году (стагнация), 
но к январю—марту 2020 года в пер-
вом квартале 2021 года индекс упал 
до минус 30 пунктов.

В аппарате бизнес-омбудсмена 
признают, что в 2020 году показате-
ли были противоречивы: из-за рас-
ширения льготного кредитования 
подскакивали поступления на сче-
та компаний, со сворачиванием зар-
платных программ кредитования 
сокращались объемы ФОТ, резко 
росли предновогодние показатели 
выручки. На катастрофическое со-
стояние выживших МСП в январе—
марте 2021 года ничего не указывает, 
но интонационно доклад описыва-
ет его как «даже хуже, чем в разгар 
 пандемии».

Отчасти, вероятно, это результат 
расслоения компаний на жизнеспо-
собные и «зомби», не способные су-
ществовать без господдержки и ухуд-
шающие общий деловой климат 
в секторе. О необходимости готовить-
ся к такому расслоению и переходить 
от массированной помощи всем к то-
чечной поддержке перспективных 
компаний мы писали еще осенью 
(см. „Ъ“ от 12 октября 2020 года).

Пакет Бориса Титова по поддер-
жке бизнеса в основном состоит из 
мер, как раз ориентированных на 
выживших,— это и привычный на-
логовый пакет (упрощенная система 
налогообложения, смягчение усло-
вий общей системы налогообложе-
ния, льготы по имущественным 
налогам), и снижение кредитных 
ставок, и стимулирование малых не-
сырьевых производств за счет созда-
ния промышленных парков с льгот-
ными условиями, и обсуждавшаяся 
еще до пандемии идея перераспре-
деления налогов от бизнеса в муни-
ципальные бюджеты, ориентиро-
ванная на более плотную привязку 
бизнес-инициатив к развитию кон-
кретных территорий. Наверное, 
часть этих идей вполне обсуждаема, 
особенно если не констатировать од-
новременно, что малый бизнес уми-
рает: паника по-прежнему способна 
заглушить разумные просьбы о по-
мощи, лишив сектор посткоронави-
русной поддержки.

Власти хотят  
помогать компаниям, 
у которых есть  
ясные перспективы, 
но бизнес склонен 
драматизировать 
свое положение

Правительство просят сдержать энергию
Бизнес опасается роста цен выше инфляции

Промышленники, опираясь на новый 
прогноз «Совета рынка», просят прави
тельство принять меры для сдержива
ния оптовых цен на электроэнергию 
в пределах инфляции. Уже в этом году 
цены могут вырасти на 7,5%, а в 2026 
году — сразу на 9%, полагают в «Сооб
ществе потребителей энергии». В Мин
энерго, ФАС и Минэкономики обеща
ют рассмотреть предложения. Сами 
энер гетики при этом называют цены 
для промышленности в России самыми 
низкими в мире.

«Сообщество потребителей энергии» (объ-
единяет промышленных потребителей) на-
правило письмо вице-премьеру Александ-
ру Новаку с просьбой поручить профильным 
министерствам подготовить комплекс мер по 
сокращению темпов роста цены на электроэ-
нергию для промышленности (документ от 25 
мая есть у „Ъ“). Директор ассоциации Василий 
Киселев ссылается на прогноз «Совета рын-
ка» (регулятор энергорынков), по которому 
в 2021–2022 годах темпы роста средней одно-
ставочной оптовой цены (включает стоимость 
мощности и электроэнергии, что составляет 
около 50% конечной цены электроэнергии) 
на 1,63–2,36 п. п. превысят прогнозные уров-
ни инфляции (см. „Ъ“ от 11 мая). Это «приведет 
к переплате потребителями около 102,9 млрд 
руб. за два года», подчеркивает он.

Потребители ожидают еще более замет-
ный рост после 2025 года, когда энергорынок 
начнет оплачивать новые стройки: создание 
двух энергоблоков Курской АЭС-2, генерации 
для Восточного полигона и новых ВИЭ. На-
пример, в 2026 году, по расчетам «Сообщест-
ва потребителей энергии», показатель увели-
чится на 9,1% при прогнозе инфляции в 4,2%. 
Однако Владимир Путин, одобряя новые про-
граммы поддержки генерации, поручил обес-
печить рост цен не выше инфляции.

«Сообщество потребителей энергии» пред-
лагает более прозрачно регламентировать по-
ведение генераторов на энергорынке, чтобы 
пресечь искусственное повышение цен на 

рынке на сутки вперед (РСВ, основной сег-
мент торговли электроэнергией). В частно-
сти, предлагается исключить механизм зани-
жения объемов продажи мощности на РСВ 
и перейти с суточной на почасовую проверку 
требования о непревышении цены в заявке 
на РСВ над ценой в заявке на предваритель-
ный отбор геноборудования (ВСВГО). В «Сове-
те рынка» заявили „Ъ“, что эти меры уже «ши-

роко обсуждаются рыночным сообществом», 
затем позиции направят в Минэнерго.

Другой блок инициатив касается рынка 
мощности. Промышленность вновь предло-
жила проводить мониторинг целевого расхо-
дования сверхдоходов генераторов от допол-
нительной индексации цены конкурентного 
отбора мощности (КОМ) с 2022 года. Также 
предложено снизить норму доходности и про-

длить период поставки мощности новых АЭС, 
обязать генкомпании финансировать мини-
мум 20–35% стоимости проектов модерниза-
ции за счет прибыли на РСВ.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что «приведен-
ные прогнозы роста цен использовать не-
корректно». Согласно последним прогнозам 
«Совета рынка», среднегодовой рост цены на 
оптовом рынке в 2020–2025 годы составит 
около 2,8%, то есть ниже прогнозного уровня 
инфляции. В Минэнерго инициативы потре-
бителей пока не поступили, министерство их 
рассмотрит. В ФАС также готовы рассмотреть 
предложения, хотя их «необходимо анали-
зировать с участием всех участников рынка, 
регуляторов и правительства». В Минэконо-
мики говорят, что изучат прогнозы и предло-
жения потребителей.

В «Совете производителей энергии» (объе-
диняет крупные генкомпании) подчеркивают, 
что последние десять лет одноставочная цена 
электроэнергии для промпотребителей в РФ 
была ниже, чем в других промышленно разви-
тых странах. За счет этого энергоемкие пред-
приятия сохраняют конкурентоспособность 
на национальном и международных рынках.

По оценкам Сергея Роженко из КПМГ, тем-
пы роста средневзвешенной оптовой цены на 
горизонте 2026–2030 годов составят в среднем 
3,7% в год. Рост цен будет в районе инфляции, 
но только без принятия дополнительных про-
грамм в энергетике (например, продление 
поддержки Дальнего Востока или строитель-
ство новых мусоросжигающих ТЭС), полагает 
аналитик. Средняя конечная цена (включает 
сетевой тариф и сбытовую маржу) для бизне-
са в 2026–2030 годах будет ежегодно увеличи-
ваться на 4–5%, прогнозирует Николай Посы-
панко из Vygon Consulting. В отдельные годы, 
а также для некоторых категорий клиентов 
прогнозный рост цены может превысить 6%, 
например, за счет старта платежей по новым 
мощностям на оптовом энергорынке или за 
счет перераспределения перекрестного суб-
сидирования, отмечает эксперт.

Полина Смертина

Россия закрепилась в SWIFT
Эдди Астанин может сохранить место в совете директоров организации

Представитель России в совете 
 директоров SWIFT Эдди Астанин 
 имеет высокие шансы сохранить 
 место, хотя по итогам перераспре
деления паев (акций) системы страна 
утратила возможность прямого номи
нирования делегата. Господин Аста
нин будет выдвинут от EMEA SWIFT 
Alliance (ESA). На фоне санкционной 
риторики это может означать стрем
ление SWIFT дистанцироваться от гео
политических факторов и сохранить 
полноценное членство РФ, полагают 
эксперты.

О том, что председатель правления Наци-
онального клирингового центра Эдди Аста-
нин может сохранить на очередной срок 
место в совете директоров SWIFT по ито-
гам годового общего собрания участников, 
рассказали „Ъ“ несколько источников на 
финансовом рынке. «Мы обоснованно по-
лагаем, что шансы избрания высокие и на 
общем собрании SWIFT 10 июня господин 
Астанин войдет в совет директоров SWIFT 

на очередной срок»,— подтвердили в «Рос-
свифте». В SWIFT не ответили на запрос „Ъ“.

• SWIFT — международная система переда-
чи финансовых сообщений. Перераспределе-
ние паев в SWIFT происходит один раз в три 
года. С той же периодичностью избирается со-
вет директоров. Представитель России впер-
вые вошел в состав совета директоров SWIFT 
в 2015 году, это был как раз Эдди Астанин. 
В июне должно пройти общее собрание SWIFT, 
по итогам которого будет выбран новый 
 состав совета.
«Выдвижение в совет директоров SWIFT 

основывается на количестве паев, принад-
лежащих его пользователям»,— поясняют 
в «Россвифте». Всего в совете до 25 человек. 
Шесть стран—обладательниц большинства 
паев имеют право номинировать по два чело-
века, следующие десять стран — по одному. 
Остальные могут сгруппироваться и номини-
ровать еще трех человек в совет директоров.

«В течение последних шести лет голосов 
российских пользователей было достаточно, 
чтобы делегировать представителя в совет ди-

ректоров SWIFT»,— поясняют в «Россвифте». 
Однако источники „Ъ“ утверждают, что после 
последнего перераспределения паев голосов 
уже не хватает.

Господин Астанин будет делегирован в со-
вет от объединения ESA (туда входит ряд стра-
ны Европы, Среднего Востока и Африки), 
которое включает более 30 стран, в том чи-
сле Россию. «Одной из главных задач объе-
динения является осуществление влияния 
на деятельность SWIFT с целью обеспечения 
интересов пользователей, входящих в ESA»,— 
говорит представитель «Россвифта». По его сло-
вам, в соответствии с решением ESA в ходе но-
минирования кандидатур в совет директоров 
SWIFT, кроме российских, Эдди Астанину от-
дали свои голоса пользователи других стран, 
входящих в альянс. Таким образом, он будет 
представлять интересы России и ESA в целом.

«Решение ESA о номинировании господи-
на Астанина в совет директоров SWIFT, учи-
тывая голоса, отданные за него, и позицию по 
этому поводу руководства организации, гово-
рит о ее желании дистанцироваться от того 

всплеска санкционной риторики, который 
мы наблюдали в последнее время»,— считает 
заместитель научного руководителя Институ-
та современного развития, член наблюдатель-
ного совета Национального расчетного депо-
зитария Антон Островский. Он подчеркивает, 
что «демонстрация флага России в совете ди-
ректоров SWIFT крайне осложняет возмож-
ные радикальные действия против страны 
в будущем».

«Сохранение за господином Астаниным 
места в совете директоров SWIFT в неспокой-
ное с точки зрения геополитической ситуа-
ции время вселяет оптимизм»,— соглашается 
председатель комитета по финансовым рын-
кам Госдумы Анатолий Аксаков.

Также, по мнению господина Островского, 
ситуацию можно трактовать как стремление 
SWIFT не только сохранить глобальную моно-
полию в передаче финансовых сообщений, но 
и в дальнейшем при развитии сервисов, свя-
занных с цифровыми валютами, «в обязатель-
ном порядке интегрировать в них Россию».

Илья Усов, Оксана Коткина

Россияне доплатят за тренировки
Ходить в фитнес-клубы станет дороже

Операторы фитнесклубов пытаются 
компенсировать за счет потребителей 
выросшие на 20% издержки, связанные 
с обслуживанием кредитов, оплатой 
аренды залов и рекламой. Они уже ста
ли повышать стоимость услуг. Участ
ники рынка ждут подорожания в 2021 
году на 10%. Однако у экспертов другие 
оценки: абонементы на занятия спор
том уже подорожали на 15%, а по итогам 
года цены вырастут почти на треть.

Средняя стоимость абонементов в фит-
нес-клубы по всей стране может вырасти в 2021 
году на 7–10% год к году, прогнозирует Ассоци-
ация операторов фитнес-индустрии (АОФИ). 
По ее данным, крупные сети сейчас повыша-
ют стоимость дополнительных спортивных 
услуг на 5%, индексация в таком же размере 
планируется осенью. Так, в Самаре дополни-
тельные услуги и карты клубов уже подорожа-
ли на 10%, в Красноярском крае персональные 
тренировки — на 5–15%, а абонементы — на 
5–10%. В Нижнем Новгороде с августа-сентября 
планируется повышение на 5–7%.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров уточняет, что среднерыноч-

ный рост заявленных цен уже превысил 15% 
год к году, что выше прогнозов АОФИ. По его 
мнению, по итогам 2021 года подорожание 
составит 25–30% из-за изменившейся структу-
ры продаж. «Сейчас растет доля реализации 
краткосрочных карт, которые в принципе 
стоят дороже»,— говорит он. Для сравнения: 
в 2020 году, по данным оператора фискаль-
ных данных «Такском», средняя стоимость 
краткосрочного абонемента в России состав-
ляла 17,6 тыс. руб. в год, а членство на полго-
да — 12,8 тыс. руб.

В АОФИ связывают рост цен на фитнес-услу-
ги с увеличившимися в этом году в среднем 
на 20% расходами на операционную деятель-
ность клубов. Издержки выросли в результа-
те прошлогоднего локдауна, когда клубы при-
останавливали работу на три-шесть месяцев 
в зависимости от региона. В АОФИ поясняют, 
что тогда для поддержания деятельности мно-
гие операторы брали кредиты и договарива-
лись об отсрочке арендных платежей, долги 
по которым приходится погашать в этом году. 
К этому добавились дополнительные расходы 
на рекламу для привлечения клиентов после 
кризиса и инфляция.

Господин Бурмистров называет дополни-
тельными факторами подорожания услуг 
фитнес-клубов рост тарифов на коммуналь-
ные услуги, не до конца восстановивший-
ся трафик, падение посещаемости платных 
групповых классов и спроса на персональ-
ные тренировки, который рос во время пер-
вой волны пандемии.

Глава АОФИ Ольга Киселева отмечает, что 
итоговый рост цен в клубах будет зависеть от 
политики операторов и платежеспособно-
сти жителей тех или иных регионов. Владе-
лец екатеринбургской сети Powerhouse Gym 
Антон Гиренко-Коцуба говорит, что индекса-
ции цен в регионе не произойдет из-за вы-
сокой конкуренции игроков и наличия на 
рынке демпинга.

В то же время управляющий сетью City 
Fitness в Тюмени Алексей Карандаев наме-
рен увеличить стоимость карт в клубы с бас-
сейнами на первые две недели июня из-за 
необходимости распределить поток на фоне 
высокого спроса. Управляющий партнер 
World Class в Саратове Константин Черни-
цов сообщил, что сейчас цены на карты под-
нимаются на 2–6%.

Владелица Velobeat Ася Шпильман счита-
ет, что в отличие от сетевых фитнес-клубов пе-
ред спортивными студиями проблема роста 
издержек стоит жестче, так как они не могут 
полноценно заполнять залы. Ее студия пока 
не повышала стоимость тренировок, но ввела 
услугу бронирования места в зале за 200 руб. 
при стоимости занятия 600–900 руб.

Ольга Киселева рассчитывает на приток 
выручки операторов за счет мер господдер-
жки, включая компенсацию расходов орга-
низаций на корпоративный фитнес за счет на-
логового вычета, включение занятий спортом 
в программы дополнительного медстрахова-
ния. Хотя затраты и выросли, но рынок фит-
нес-услуг оказался не в самом плачевном со-
стоянии, считает Михаил Бурмистров. «Спрос 
на нем формируют те представители средне-
го класса, кто в меньшей степени столкнул-
ся в кризис с падением доходов»,— говорит 
он. Это та же аудитория, привыкшая отдыхать 
за рубежом и тратившая до пандемии на за-
граничные поездки, по данным ЦБ, до 2 трлн 
руб., которая сейчас переориентировалась на 
расходы внутри страны, добавляет эксперт.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Альфа-банк пошел поперек рынка
Банк обновил стратегию на три года

Альфа-банк, крупнейший сре-
ди частных игроков, получил 
стратегию развития до 2024 
года. В рамках нее почти во всех 
сегментах банк планирует ра-
сти с двукратным опережени-
ем рынка. При этом, в отличие 
от основных конкурентов, он 
не собирается строить экоси-
стемы, сокращать сеть отделе-
ний и продолжит делать ставку 
в том числе на имиджевую ре-
кламу. Эксперты называют пла-
ны амбициозными, но дости-
жимыми.

Совет директоров Альфа-бан-
ка принял стратегию развития на 
2021–2024 годы (есть у „Ъ“). По ней, 
крупнейший частный банк, несмо-
тря на острую конкуренцию со сто-
роны государственных игроков 
и технологических банков, наме-
рен в ближайшие три года усилить 
позиции на рынке. В частности, уве-
личить количество клиентов на 16% 
(среднегодовые темпы здесь и да-
лее), до 14,16 млн. Прирост в розни-
це (заемщиков, вкладчиков, клиен-
тов брокерского бизнеса) должен 
составить 17%, до 13,15 млн чел. 
Число клиентов-юрлиц банк на-
мерен увеличить на 13%, до 1 млн, 
при этом подавляющая часть из них 

должна будет к 2024 году приходить-
ся на малый бизнес — 907 тыс.

При этом в банке указывают на 
сокращение возможности безрис-
кового транзакционного заработ-
ка и намерены наращивать креди-
тование с опережением рынка. Так, 
розничный кредитный портфель 
банка, по планам, вырастет за три 
года на 16%, в то время как по рынку 
ожидается 8-процентный рост, кор-
поративный — на 12% (при росте по 
рынку 8%). Рост клиентских средств 
в Альфа-банке планируют еще бо-
лее опережающими рынок темпа-
ми — примерно в три раза, причем 
как в рознице, так и в корпоратив-
ном сегменте.

Такому наращиванию клиент-
ской базы должно способство-
вать расширение розничной сети, 
в то время как другие банки сей-
час в основном их «режут», созда-
ние «Суперсервиса», который будет 
иметь фактически индивидуальные 
настройки, и масштабная имидже-
вая реклама (подробнее см. в интер-
вью главы банка Владимира Верхо-
шинского на этой же стр.).

В результате реализации страте-
гии, несмотря на высокую конку-
ренцию на банковском рынке, Аль-
фа-банк рассчитывает увеличить 

к 2024 году чистую прибыль на 15%. 
По итогам 2020 года, согласно ме-
ждународной отчетности (МСФО) 
она составила 176,3 млрд руб. Рен-
табельность капитала банка (ROE) 
должна вырасти с 13% по итогам 
2020 года до 13,8% к 2024 году. Соот-
ношение расходов к доходам (CIR), 
несмотря на существенные инвести-
ции, банк рассчитывает сохранить 
практически на текущем уровне.

Управляющий директор НКР 
Станислав Волков называет пла-
ны Альфа-банка «достаточно ам-
бициозными». «Кратное опереже-
ние рынка по росту кредитования 
и комиссионных доходов потребу-
ет существенных изменений вну-
три банка,— поясняет он.— Наше 
агентство прогнозирует в этом 
году рост корпоративного портфе-
ля по рынку на 7–8% и розничного 
на 11–13%. Хотя Альфа-банк может 
себе позволить делать очень суще-
ственные инвестиции в маркетинг, 
изменение бизнес-процессов и так 
далее, он может столкнуться как 
с регуляторными ограничениями, 
так и инертностью части клиентов, 
которые, несмотря на потенциаль-
ную выгоду от смены банка, по тем 
или иным причинам не хотят этим 
заниматься».

Основные показатели, которые 
Альфа-банк закладывает в страте-
гию, представляются достижимы-
ми, несмотря на высокую конкурен-
цию, считает аналитик S&P Ирина 
Велиева: «Если говорить о возмож-
ных рисках нарушения стратегии, 
из всех ключевых показателей, на 
мой взгляд, наиболее амбициоз-
ная цель поставлена по CIR (один 
из показателей эффективности де-
ятельности), хотя он выглядит реа-
листичным».

Одна из сильных сторон Аль-
фа-банка в том, что он умеет хо-
рошо формировать продуктовые 
предложения, понимать, что нуж-
но клиенту, и предоставлять такие 
услуги, отмечает госпожа Велиева: 
«Насколько банку удастся нарастить 
клиентскую базу в абсолютном ко-
личестве, сказать довольно сложно. 
Но это крупнейший частный банк… 
За счет того, что они большие и до-
вольно устойчивые, у них есть в том 
числе и право на ошибку, как про-
изошло в случае с Алишером Мор-
генштерном». Кейс, по мнению экс-
перт, был «не совсем удачный», но 
на клиентскую базу разрушитель-
ным образом не повлиял.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

За картелями  
присмотрит 
искусственный интеллект
ФАС создает новую  
систему слежения за рынками

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) планирует к 2023 
году запустить аналитическую 
информационную систему 
(АИС) «Антикартель». По замы-
слу ведомства, платформа будет 
использовать технологии боль-
ших данных и искусственного 
интеллекта (ИИ), чтобы автома-
тически искать картельные сго-
воры на рынках. Затраты ФАС 
на разработку и запуск АИС со-
ставят 110 млн руб. Российские 
и зарубежные компании давно 
применяют аналогичные реше-
ния для анализа действий кон-
курентов, говорят эксперты. 
Но чтобы выводы АИС имели 
юридическую силу, предупре-
ждают они, потребуется под-
готовка нормативной базы.

„Ъ“ ознакомился с планом циф-
ровой трансформации ФАС, кото-
рый был опубликован на портале 
ФГИС КИ 24 мая. Из документа сле-
дует, что к 2023 году ведомство пла-
нирует разработать и запустить 
(АИС) «Антикартель» стоимостью 
110 млн руб.

Система будет работать на основе 
распределенного хранилища боль-
ших данных, соединенных в еди-
ный кластер, рассказали „Ъ“ в ФАС. 
Для автоматизированного поиска 
возможных нарушений антимоно-
польного законодательства предпо-
лагается внедрение скринингового 
сервиса, основанного на техноло-
гиях машинного обучения и искус-
ственного интеллекта, уточнили 
в службе. «АИС позволит автомати-
зировать процесс выявления и до-
казывания антиконкурентных со-
глашений. Кроме того, программа 
способствует предупреждению на-
рушений благодаря возможности 
самопроверки риска участия в кар-
тельном соглашении»,— рассчиты-
вают в ФАС.

Судя по всему, «Антикартель» — 
это модернизированная версия сис-
темы «Большой цифровой кот», раз-
работку которой ФАС анонсировала 
еще в 2018 году. Первый пилотный 
модуль «Большого цифрового кота» 
служба запустила осенью 2019 года. 
Уже тогда декларировалось, что в ос-
нове работы IT-платформы будет ле-
жать машинное обучение.

Опрошенные „Ъ“ эксперты отме-
чают, что аналогичные решения уже 
используются зарубежными и рос-
сийскими компаниями для ана-

лиза действий конкурентов на от-
крытом рынке. Техническая и даже 
методологическая реализация зада-
чи не составляет проблемы, отмеча-
ет директор практики данных и ана-
литики Accenture в России Михаил 
Садофьев. «Можно предположить, 
что сговор будет определяться как 
по сверке ценовых предложений 
и движений рынка, так и по кос-
венным признакам. В их числе, на-
пример, новостной фон, изменение 
аффилированности и даже соцсе-
ти»,— говорит эксперт.

По открытым данным такая си-
стема может анализировать сайты 
компаний, их профили в социаль-
ных сетях, товарные каталоги, пу-
бличную отчетность, сайты закупок, 
а также данные, которые на уровне 
государства могут быть запроше-
ны у компаний в рамках внедрения 
АИС, добавляет Михаил Садофьев.

Скорее всего, информация будет 
аккумулироваться в едином храни-
лище данных с распределением по 
разным центрам обработки данных, 
полагает гендиректор «РТС-Тендера» 
Владимир Лишенков. «При помощи 
технологии BigData каждый новый 
источник будет обогащать данными 
из уже созданных объектов монито-
ринга: заказчиков, поставщиков, за-
купки»,— добавляет он.

Параметрами для анализа, по 
мнению господина Лишенкова, мо-
гут стать IP-адреса, с которых ведет-
ся активность, и их пересечение 
между поставщиками, а также пред-
мет закупок и группировка постав-
щиков по номенклатуре участия. 
«Можно также отслеживать пересе-
чение поставщиков по конкретным 
регионам, заказчикам, номенклату-
ре, сравнивать процент снижения 
цены по регионам, аффилирован-
ность руководящих лиц и многое 
другое»,— добавляет Владимир 
 Лишенков.

Аналогичные скрининговые 
сервисы внедряются в компаниях 
с 2012 года, но в случае с проектом 
ФАС могут возникнуть норматив-
ные затруднения, предупреждает 
гендиректор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян: 
«Крайне сложно сделать так, чтобы 
решения и выводы АИС имели юри-
дическую силу в суде». Для этого, по 
мнению эксперта, придется подго-
товить «большую законодательную 
нормативную базу».

Никита Королев

Банкам не избавиться от бумаги
Перевести документы в цифру по закону им будет сложно

Законопроект по конвертации 
бумажных документов в циф-
ровые рекомендован к рассмо-
трению советом Госдумы. По-
тенциально он может сэконо-
мить участникам рынка де-
сятки миллиардов рублей, 
но не всем. Последние коррек-
тировки проекта, связанные 
с  сохранением банковской тай-
ны, фактически лишают кре-
дитные организации создава-
емых новыми нормами воз-
можностей. В результате бан-
киры считают, что законо-
проект  скорее создаст допол-
нительные проблемы, чем ре-
шит  существующие.

Комитет по информационной по-
литике, информационным техноло-
гиям и связи Госдумы рекомендовал 
к рассмотрению ее советом законо-
проект, который должен облегчить 
процесс цифровизации архивов 
бизнеса. В Минэкономики, разрабо-
тавшем документ, пояснили, что он 
дает право любым компаниям при 
соблюдении ряда условий перевес-
ти бумажные документы в электрон-
ные и больше не хранить бумагу, «по-
тенциальный эффект для экономики 
исчисляется миллиардами рублей».

Как пояснили „Ъ“ в Банке России, 
сейчас организации всех форм собст-
венности обязаны в силу различных 
законодательных требований хра-
нить большое количество различ-
ных бумажных документов, что вле-
чет дополнительные затраты (аренда 
помещения, обеспечение сохранно-
сти, проведение инвентаризации 

и т. д.). По словам председателя Наци-
онального совета финансового рын-
ка Андрея Емелина, сегодня переве-
сти бумажный документ в цифровой 
формат невозможно без потери им 
юридической силы. Более того, про-
блемы есть даже с изменением фор-
мата исходно электронного доку-
мента: условно файл с расширением 
doc, например, нельзя преобразо-
вать в документ с расширением docx 
без потери юридической силы.

Как отмечает заместитель главно-
го операционного директора «БКС 
Мир инвестиций» Алексей Чума-
ков, пока полностью исключить бу-
магу из взаимоотношений с физиче-
скими лицами невозможно, поэтому 
возможность конвертации таких до-
кументов в электронный вид — от-
личный выход.

По словам зампреда правления 
Сбербанка Станислава Кузнецова, 
только в его организации хранит-
ся около 12 млрд листов бумажных 
документов, которые занимают бо-
лее 70 тыс. кв. м складских площа-
дей. «Ежегодно мы тратим на хра-
нение 2,5 млрд руб., для экономики 
банка, да и всей страны, это мощней-
шее обременение»,— говорит он. 

Как пояснил глава дирекции циф-
рового бизнеса ПСБ Александр Чер-
нощекин, по банковской системе 
в целом расходы, связанные с запро-
сами и хранением в архиве получа-
емых документов на бумажном но-
сителе, исчисляются миллиардами, 
а может, и десятками миллиардов ру-
блей в год.

Однако, уточнили в ЦБ, при до-
работке законопроекта в него были 
внесены изменения. «Теперь прово-
дить конвертацию и создавать элек-
тронные дубликаты документов бан-
ки смогут только совместно со всеми 
лицами, подписавшими исходный 
документ. При этом подписывать 
документы необходимо усиленной 
квалифицированной электронной 
подписью (УКЭП). Такой подход мо-
жет затруднить для клиентов и бан-
ков переход на цифровой формат»,— 
сообщили там.

По словам Андрея Емелина, 
у многих клиентов банков, напри-
мер вкладчиков, УКЭП нет в принци-
пе, и получать они ее не собираются, 
кроме того, некоторых организа-
ций, с которыми были заключены 
договоры, уже не существует. «Плюс 
к этому банкам и сотовым операто-
рам запрещено нанимать специали-
зированные организации, которые 
оцифровывают документы. В резуль-
тате получается, что этим законом 
смогут воспользоваться только не-
большие банки, которым он вообще 
не нужен»,— уверен он.

В Минэкономики „Ъ“ подтверди-
ли, что в отношении банков действи-
тельно есть требование, что только 

они вправе будут создавать электрон-
ные дубликаты документов, не при-
влекая специализированных участ-
ников рынка. «Это обусловлено 
требованиями законодательства 
о банковской тайне»,— подчеркну-

ли в министерстве. Вместе с тем, как 
считает председатель Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Виктор 
Достов, государству реально работа-
ющий закон может быть не менее 

интересен, чем банкам, потому что 
при полной цифровизации архивов 
они в какой-то момент могут стать 
мгновенно доступными для регуля-
тора и силовых структур.

Максим Буйлов
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Зачем в эпоху цифровых технологий 
наращивать сеть офисов, почему пра-
вильнее окружить клиента не экосис-
темой, а вниманием и какой резуль-
тат дают неожиданные рекламные 
ходы, „Ъ“ рассказал главный испол-
нительный директор Альфа-банка 
Владимир Верхошинский.

— В отличие от конкурентов ваша 
стратегия предполагает увеличение 
сети — почему? Вы планируете расти 
органически или, в частности, 
за счет слияний и поглощений? 
— Действительно, некоторые банки говорят, 
что никогда не откроют отделения, другие 
сокращают свои сети. И мы этому, честно 
говоря, рады. Phygital-отделения — наше 
сильное преимущество в борьбе за «сердца 
и души» клиентов. Помимо текущих регио-
нов в ближайший год наши «шоурумы» 
 появятся в десяти новых субъектах РФ 
и в 30 новых городах.

Альфа-банк — единственный, кому уда-
лось создать реально работающий формат 
отделений нового поколения. Мы ускорен-
ными темпами разворачиваем по всей 
стране Phygital-сеть. Сегодня клиент, кото-
рый не только пользуется цифровыми кана-
лами, но иногда заходит в отделение, при-
носит в несколько раз больше дохода, чем 
чисто «цифровой» клиент. Но для меня 
главное даже не это, такой клиент гораздо 

более удовлетворен и лоялен, он остается 
с банком надолго. 

На M&A мы всегда смотрим оппортуни-
стически, но для развития сети такие сделки 
нам не нужны. 
— Важная часть вашей стратегии — 
Customer Engagement Platform, кото-
рую вы внедряете. Расскажите о ней.
— Это концепция, которую мы называем 
«Финансовый суперсервис». Люди хотят ре-
шать, хотят участвовать и влиять. И совре-
менные технологии дали им эту возможность: 

процесс обмена мнениями стал молниенос-
ным. Самый маленький недочет в сервисе 
теперь предается огласке и становится пред-
метом публичного осуждения. Хотя разговор 
про удовлетворенность клиентов и клиенто-
центричность — это очень старый разговор, 
на деле большинство банков дальше декла-
раций и пиара по этому пути не ушли. 

Наши конкуренты строят развесистые 
экосистемы, в центр которых ставят тяжело-
весные супераппы. В таких системах неиз-
бежны регулярные сбои, а дефекты в кли-
ентском опыте приводят к потере клиентов. 

Для нас суперсервис сейчас реально са-
мое важное. Customer Engagement Platform 
— это один из элементов платформы фи-
нансового суперсервиса. Это набор data 
science—решений и инструментов, которые 
обеспечивают гиперкастомизацию наших 
предложений. Говоря простым языком, банк 
не будет предлагать не то, не так, не там 
и не вовремя.
— В стратегии запланировано и крат-
ное увеличение расходов на имидже-
вую рекламу. Вы считаете, что это на-
правление у вас было удачным в по-
следнее время? Например, рекламная 
кампания с артистом Моргенштерном?
— Нам очевиден тренд на олигополизацию 
рынка. Сокращается число игроков, силь-
нейшие укрупняются за счет слабых. Напри-
мер, в рознице за последние десять лет 
список топ-10 банков обновился наполови-

ну. Выиграли те, кто стремился расти. Мы 
не только окажемся в будущем списке лиде-
ров, мы планируем укрепить свои позиции. 
А значит, мы  сохраняем амбицию опережа-
ющего роста.

Все более мощный инструмент привле-
чения клиентов — онлайн-продвижение. Все 
игроки вкладываются в него, и мы тоже бу-
дем инвестировать больше, чтобы оставать-
ся в игре. При этом мы первые всерьез нау-
чились работать с новым инструментом — 
инфлюенсерами. В среднем каждый день 
наши рекламные интеграции выходят у того 
или иного блогера. У кого-то сотни тысяч 
подписчиков, у кого-то — миллионы. 

Что касается Моргенштерна, бизнес-ре-
зультаты такие: 162 тыс. цифровых карт, 
средний возраст новых клиентов — 19 лет. 
Это уже сейчас хорошие клиенты, а в тече-
ние двух-пяти лет работать с ними станет 
еще выгоднее. Есть и менее очевидный, 
но более важный для меня, как руководителя 
компании, результат. Благодаря этому 
YouTube-сериалу более 10 млн человек по-
смотрели на Альфа-банк изнутри, увидели, 
как мы работаем. Вдумайтесь, миллионы 
 молодых людей посмотрели, как работается 
в банке, увидели классный офис, «побывали» 
в нашем корпоративном фитнес-клубе, «при-
няли участие» в совещаниях и демо. Нашим 
HR все легче привлекать новые таланты.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

«Аэрофлот» 31 мая официально открывает хаб 
на базе аэропорта Красноярска. Запуск должен 
был состояться весной 2020 года, но затем неод-
нократно переносился из-за пандемии. Исходно 
предполагалось, что к 2023 году пассажиропоток 
«Аэрофлота» в Красноярске достигнет 1 млн че-
ловек в год. Насколько рентабельны новые вну-
тренние маршруты и когда восстановится меж-
дународный трафик „Ъ“ рассказал гендиректор 
«Аэрофлота» Михаил Полубояринов.

— В начале высокого сезона «Аэрофлот» запустил ре-
гиональные рейсы, по которым раньше не летал, 
после чего стоимость билетов на этих направлени-
ях существенно упала. На рынке считают, что как 
минимум часть маршрутов убыточна. Есть ли сре-
ди запущенных весной внутренних направлений 
прибыльные?
— Прошлым летом большое количество бортов «Аэ-
рофлота» стояло на бетоне, до ста самолетов. И мы жда-
ли момента, когда ограничения будут сняты и мы смо-
жем использовать парк на международных линиях. 
Когда поняли, что международные перевозки не будут 
открываться так быстро, как нам хотелось бы, то, чтобы 
заработать и предоставить нашим пассажирам больше 
возможностей летать из региональных городов на чер-
номорские курорты, мы решили летать «Аэрофлотом» не 
только из Москвы, но и из региональных центров.

Конечно, мы рассчитываем сеть так, чтобы она не 
была убыточной. И количество рейсов, и частоты уста-
навливаются в соответствии с этим принципом. Но 
летнее расписание только начинается, и как оно будет 
реализовано — мы увидим осенью. Пока же у нас есть 
план, есть прогнозы, есть текущие продажи, и они по-
казывают, что наши прогнозы по доходности весьма 
реалистичны.
— Каковы прогнозы по восстановлению междуна-
родного трафика?
— Мы ориентируемся на решения оперативного шта-
ба (при правительстве.— „Ъ“), гадать в сегодняшней 
непредсказуемой ситуации невозможно, но рассчиты-
ваем, что восстановление международного потока по те-
кущему году достигнет примерно 25%.
— Какими могут быть последствия для отрасли 
в случае ограничения авиасообщения с Европой, 
если Росавиация не будет согласовывать иностран-
ным перевозчикам, направляющимся в Россию, из-
менения в маршруте в обход Белоруссии?
— Мы не хотим и не можем комментировать действия 
регуляторов. 
— Как «Аэрофлот» собирается развивать хаб в Крас-
ноярске в условиях закрытых границ? Откуда и куда 
пойдут пассажиропотоки через Красноярск?
— Мы ничего не делаем, не просчитав. Летнее распи-
сание демонстрирует неплохую загрузку, особенно 

на черноморское побережье и другие туристические 
центры, в том числе, например, Петербург. Наша за-
явленная стратегическая цель — повышение мобиль-
ности населения, и в рамках именно этой концепции 
мы рассматриваем и изменения в летнем расписании, 
и открытие красноярского хаба. Это логичный шаг 
в направлении развития мобильности: конечно, из 
Красноярска удобнее лететь в Сочи и Симферополь на-
прямую, а не через Москву.
— Какие самолеты будут задействованы в Красно-
ярске? Рассматривается ли возможность забазиро-
вать там «Россию», чтобы перевозить на отечествен-
ных региональных SSJ пассажиров из небольших 
городов?
— В зависимости от объема спроса мы сможем позво-
лить любой маневр — у нас сейчас достаточно бортов. 
В Красноярске будут базироваться два Boeing 737. «Аэ-
рофлот» строит динамическую сервисную модель, нам 
важно иметь инструмент быстрой реакции на измене-
ния и запросы рынка. Мы до конца года передадим все 
SSJ в «Россию», соответственно, если этот тип самолетов 
окажется востребован в Красноярске, «Россия» сможет 
базироваться и там.
— Ведутся ли переговоры с лизингодателями само-
летов о переносе сроков поставок и платежей?
— С самого начала пандемии мы системно ведем эту ра-
боту. Лизингодатели относятся с пониманием, мы под-
писываем соглашения о реструктуризации, определен-
ные сдвижки по времени платежей — в зависимости от 
возможностей, которые открываются по мере восстанов-
ления спроса. Мы ведем переговоры, они успешны, но 
раскрывать коммерческие детали мы не можем.
— Рассматривает ли «Аэрофлот» возможность вне-
дрения цифровых COVID-паспортов Travel Pass, раз-
работанных IATA?
— Мы тестируем эту систему вместе с IATA, и если она бу-
дет принята и согласована IATA на официальном уров-
не, то появится и у нас.

Интервью взяла Айгуль Абдуллина

«Гадать в сегодняшней 
непредсказуемой ситуации 
невозможно»
Гендиректор «Аэрофлота» Михаил Полубояринов  
о региональных маршрутах

Российские металлурги отчиты-
ваются о почти двукратном ро-
сте налоговых платежей в пер-
вом полугодии на фоне угроз 
правительства изъять их допол-
нительную выручку через уве-
личенные экспортные пошли-
ны, рост железнодорожных та-
рифов и НДПИ. По оценкам ана-
литиков, сектор по итогам года 
может увеличить маржиналь-
ность бизнеса до 35–40%, а диви-
денды — вырасти до рекордных 
значений.

Российские металлурги по пред-
варительным итогам первого полуго-
дия 2021 года, которое еще не завер-
шилось, удвоили выплаты в бюджет 
до более 200 млрд руб., заявила 30 мая 
ассоциация предприятий черной ме-
таллургии «Русская сталь» (РС). Произ-
водство стали увеличилось на 5%, до 
38 млн тонн, а объемы инвестиций 
металлургических компаний, под-
черкивают в РС, находятся на макси-
мальных уровнях за последние 20 лет.

Заявление «Русской стали» выгля-
дит заочным ответом чиновникам, 
которые недовольны тем, что часть 
прибыли распределяется между ак-
ционерами и не инвестируется в рос-
сийскую экономику. 12 мая премьер 
Михаил Мишустин в ходе отчета пра-
вительства в Госдуме назвал компа-
нии ТЭКа, металлургии и банки сре-
ди лидеров по выводу капитала из 
РФ и не исключил дополнительных 
налогов для бизнеса. В конце апреля 
в Минпромторге заявили, что госу-
дарство будет внимательно следить 
за распределением полученных до-
полнительных дивидендов.

Между тем в 2021 году производи-
тели стали могут получить рекорд-
ные прибыли на фоне резко улуч-

шившейся конъюнктуры. Стоимость 
горячекатаного рулона FOB Черное 
море увеличилась с октября 2020 
года по май 2021 года с $507,5 до 
$1010 за тонну. Цена сляба FOB Чер-
ное море выросла с $465 до $890 за 
тонну, заготовка — с $410 до $605. 
В Северной Европе тонна горячека-
таного рулона подорожала с $557,7 до 
$1184. Арматура в Китае увеличилась 
в цене с $480 до $810. По прогнозам 

ЦБ, в 2021 году объем дивидендов 
российских металлургов и горнодо-
бывающих компаний может выра-
сти на рекордные 500 млрд руб.

Правительство уже начинает об-
суждать новые механизмы изъятия 
«сверхприбылей» у сектора и сдер-
живания роста внутренних цен на 
металл. Причем инициативы стано-
вятся все более радикальными. Так, 
27 апреля у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова обсуждалось, как 
стимулировать металлургов заклю-
чать прямые договоры с внутренни-
ми потребителями с фиксацией цен. 
Также правительство оценивало ва-
рианты создания механизма товар-

ных интервенций на рынке металло-
продукции по аналогии с зерновым 
сектором (см. „Ъ“ от 30 апреля).

На прошлой неделе замминистра 
промышленности Виктор Евтухов 
на саммите «Русская сталь: стратегия 
роста» предложил набор гораздо бо-
лее болезненных для металлургов 
мер. Среди них введение вывозной 
пошлины на все черные металлы до 
конца года, увеличение железнодо-
рожных тарифов на экспортные по-
ставки металлургических грузов, 
дальнейшее повышение НДПИ для 
горнодобывающих компаний (с ро-
стом коэффициента с 3,5 до 10), отме-
на возврата входящего НДС при экс-
порте и увеличение ставки налога на 
прибыль.

По оценке управляющего дирек-
тора рейтингового агентства НКР 
Дмитрия Орехова, маржинальность 
по EBITDA сталелитейных компаний 
РФ по итогам 2021 года будет на уров-
не 35–40%, что примерно вдвое выше 
уровня 2020 года. Этому будет способ-
ствовать государственное стимулиро-
вание восстановления промышлен-
ности в разных странах, постепенный 
рост деловой активности, сезонное 
увеличение в середине года спроса со 
стороны строительного сектора. До-
полнительным стимулом будет рост 
спроса на сталь для производства тур-
бин для ветряных электростанций, 
а также новый инфраструктурный 
план развития США, предложенный 
администрацией Джозефа Байдена. 
Сдерживающими факторами, по его 
мнению, станут ужесточение эколо-
гической политики в Китае, а также 
«повышение контроля правительств 
некоторых стран за рынками сырье-
вых товаров».

Евгений Зайнуллин

Сталь полилась в бюджет
Металлурги сообщили о двукратном росте  
налоговых платежей

Законодательный отказ от одно-
разового пластика, который  
сейчас прорабатывается в пра-
вительстве и осенью может быть 
рассмотрен Госдумой, ударит по 
отрасли переработки полимеров 
и приведет к удорожанию това-
ров. Так считают игроки рынка, 
опрошенные „Ъ“. По их мнению, 
государству надо прежде всего 
создать систему вторичной пере-
работки и наладить выпуск эко-
логичных и экономически обо-
снованных аналогов. При этом 
поставщики сырья — базовых 
полимеров — потеряют из-за за-
прета не более 10 млрд руб. в год, 
считают эксперты.

Правительство осенью намерено 
внести в Госдуму проект поправок, ка-
сающихся запрета использования от-
дельных видов неперерабатываемого 
пластика. Как заявила вице-премь-
ер Виктория Абрамченко, речь идет 
о цветном пластике, пластиковых 
трубочках, ватных палочках и одно-
разовой посуде. Подобная продукция 
составляет около трети всех бытовых 
отходов в России. В Госдуме обещали 
оперативно рассмотреть законопро-
ект. Как отметила вице-спикер Гос-
думы Ольга Тимофеева, вопрос отка-
за от неперерабатываемого пластика 
«надо довести до конца как можно 
скорее». Но, по ее словам, «главное, 
чтобы запрет не лег грузом на людей 
и не привел к скачку цен».

ЕС уже одобрил отказ от однора-
зового пластика с 2021 года. В Рос-
сии по поручению президента Вла-
димира Путина к 2030 году должно 
сортироваться 100% отходов и не бо-
лее половины из них отправляться 
на полигоны (сейчас эта доля состав-
ляет 94%, по оценке Минприроды). 
К этому же сроку 85% упаковки долж-
ны стать перерабатываемыми. Это 
не первая попытка запретить или 

ограничить использование пласти-
ка в РФ: в 2007 году предлагалось от-
казаться от полимерных пакетов 
в пользу бумажных, но до сих пор 
лобби бизнеса оказывалось сильнее.

По оценке игроков рынка поли-
меров, запрет прежде всего коснет-
ся не производителей изначального 
сырья — полиэтилена и полипропи-
лена — а его переработчиков. В пра-
вительстве обещали обеспечить пред-
приятиям, чья продукция попадет 
под запрет, переходный период и вы-
делить госсубсидии на перепрофи-
лирование. Источники „Ъ“ в отрасли 
относятся к таким обещаниям скепти-
чески. Собеседники „Ъ“ среди перера-
ботчиков пластика отмечают, что они 
могут потерять существенную часть 
своих доходов, а перепрофилировать 
производства зачастую невозможно 
или экономически невыгодно. Также, 
по их мнению, аналоги, которые мо-
гут заменить запрещенные товары, 
на порядок дороже. Например, цена 
деревянных ушных палочек в сред-
нем в 10 раз выше, чем пластиковых.

Нефтехимические компании, ко-
торые сами постепенно наращива-
ют переработку пластика, в целом 
поддерживают идею правительст-
ва о запрете. «То, что крайне слож-
но извлечь при сортировке, долж-
но изыматься из оборота»,— заявлял 
в марте глава СИБУР Дмитрий Конов. 
В компании отметили, что «эта пози-
ция не изменилась».

В другом крупном производителе 
полимеров «Казаньоргсинтезе» счита-
ют, что запрет серьезно отразится не 
только на заводах—производителях 
пластика, но и последующих звеньях 
цепочки поставок. «В данный момент 
запрет является наименее эффектив-
ной мерой, поскольку не поставлено 
отработанное производство альтерна-
тив пластикам. Если, например, гово-
рить о пластиковых трубочках, только 

сейчас в магазинах начали выстав-
лять металлические и бумажные тру-
бочки. Зачастую они импортного про-
изводства, и их текущая стоимость 
(металлических) выше обычных пла-
стиковых, а экологичность вызывает 
сомнения: негативное воздействие 
на окружающую среду тех же про-
изводств бумаги и металлов, на наш 
взгляд, очевидно»,— пояснили в ком-
пании. Там считают, что система про-
изводства и применения альтернатив 
пластикам должна включать более 
масштабные механизмы поддержки 
со стороны государства. Также необ-
ходимы стимулы для развития поли-
мерной переработки в продукты дли-
тельного жизненного цикла, чтобы 
минимизировать негативные эконо-
мические последствия для произво-
дителей пластиков, полагают в «Ка-
заньоргсинтезе».

Нина Адамова из ЦЭП Газпромбан-
ка оценивает российский рынок по-
лимеров, идущих на потребитель-
ские цели, в 180–200 млрд руб. Но, 
говорит она, доля пластиков, исполь-
зуемых в производстве именно одно-
разовой посуды и одноразовых пла-
стиковых изделий для гигиены, не 
столь велика. При запрете на эти из-
делия потребление базовых пласти-
ков в потребительском секторе Рос-
сии будет сокращаться не более чем 
на 5–10 млрд руб. в год, что умеренно 
негативно отразится на финансовых 
показателях как крупнейших произ-
водителей посуды, так и поставщи-
ков базовых полимеров, считает экс-
перт. По ее мнению, с высокой долей 
вероятности в потребительском сек-
торе такие массовые виды, как поли-
этилен и полипропилен, будут вы-
тесняться другими материалами: 
биоразлагаемыми пластиками, мате-
риалами на основе переработанной 
макулатуры, пищевых отходов.

Ольга Мордюшенко

Ковыряние в ушах дорогого стоит
Переработчики видят риск роста цен  
из-за запрета одноразового пластика

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет предприниматель Оливер Хьюз:
— Дорогой Юрий! Ценю твое дружелюбие, открытость 
и готовность пробовать новое. Без этих качеств невоз-
можно управлять крупным успешным бизнесом и созда-
вать новые возможности для развития своей компании. 
Ты возглавил Московскую биржу накануне бурного роста 

частных инвесторов в России, под твоим руководством 
главная торговая площадка страны стала основным драй-
вером этого тренда — в этом мы в «Тинькофф» уверены на 
все сто. Продолжай развивать российский финансовый 
рынок, запускай новые проекты — и пусть все получится!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
председателю правления ПАО «Московская биржа»  
Юрию Денисову

«Итоговый темп роста спроса на 
бензин в России вряд ли превысит 
1,5–2% в год, а к 2030–2035 годам мо-
жет и вовсе прекратиться»,— отмеча-
ют в KPMG. Это связано как с насыще-
нием спроса на личный транспорт 
на фоне низких темпов экономи-
ческого роста и ограниченной про-
пускной способности транспортной 
инфраструктуры, так и c повышени-
ем топливной эффективности, гово-
рится в материале.

«Петромаркет» оценивает профи-
цит бензина в более весомые 12 млн 
тонн к 2024 году, ожидая стагна-
ции внутреннего спроса на уровне 
36 млн тонн. Если учесть, что в 2020 
году из России было экспортирова-
но 5,6 млн тонн бензина, оставший-
ся объем едва ли сможет быть разме-
щен на рынках Центральной Азии, 
отмечает глава «Петромаркета» Иван 
Хомутов. По его мнению, возможен 

дополнительный экспорт бензина 
в страны Европы, что окажет давле-
ние на цены в регионе и негативно 
скажется на маржинальности как 
российских, так и европейских НПЗ.

Эксперт также ожидает весьма су-
щественного сокращения спроса на 
дизтопливо в ЕС под воздействием 
климатической повестки — пример-
но на 10% к 2024 году, или на 30 млн 
тонн относительно уровня 2019 года. 
Рост экспорта из России в подобной 

ситуации также приведет к сниже-
нию бенчмарков на дизтопливо в Ев-
ропе и сокращению маржи НПЗ. Од-
нако российские НПЗ субсидируются 
государством через механизм обрат-
ного акциза на нефть, который, по 
мнению Ивана Хомутова, едва ли бу-
дет пересмотрен до 2025 года. В этой 
ситуации более вероятно, что неко-
торые европейские НПЗ могут не вы-
держать конкуренции и уйти с рынка.

Дмитрий Козлов

Дизтопливо хватит через край
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Производство

Потребление

Экспорт

200 миллиардов 
рублей
заплатят в бюджет 
металлургические 
предприятия РФ  
в первом полугодии 
2021 года, по оценке 
«Русской стали»
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«Яндекс.Такси» летом запустит сер-
вис аренды электросамокатов. Он 
будет встроен в приложения экоси-
стемы. Компания намерена расста-
вить сразу несколько тысяч самока-
тов в Москве, Санкт-Петербурге и Ка-
зани. Лидеры рынка не опасаются 
запуска нового сервиса. Но экспер-
ты говорят о вероятности ценовых 
войн между крупными игроками 
в ущерб небольшим, а также рисках 
возможного госрегулирования дви-
жения самокатов.

Несколько источников „Ъ“ на рынке 
каршеринга рассказали, что «Яндекс.Так-
си» собирается этим летом организовать 
сервис аренды электросамокатов (кик-
шеринг). По данным собеседников „Ъ“, 
компания планирует расставить по Мо-
скве 4–8 тыс. самокатов бренда Ninebot 
(принадлежит китайской Xiaomi), также 
услуга будет запущена в Санкт-Петербур-
ге и Казани.

Возможность аренды самокатов по-
явится в приложениях «Яндекс.Драйв» 
и «Яндекс.Go». Пользователь сможет стро-
ить маршруты, в рамках которых можно 
будет бронировать такси, каршеринг и са-
мокат. «Это позволит часть пути проделать 
на самокате, например если есть риск по-
пасть в пробку»,— объясняет источник „Ъ“. 
В «Яндекс.Такси» отказались от коммента-
риев. О планах «Яндекса» запустить аренду 
электросамокатов еще в 2019 году сообща-
ли TJournal и издание «Трушеринг».

В Москве первым сервис аренды элек-
тросамокатов в 2018 году под брендом 
«Делисамокат» запустил каршеринг «Де-
лимобиль», но затем ушел с рынка. Сей-
час лидерами в столице выступают Urent 
и Whoosh, также представлены Ecoway, 
lite, «Карусель». В феврале Whoosh при-
влек $25 млн от ЗПИФ ВТБ и структуры 
«Открытия». Urent в апреле привлек ин-

вестиции и долговое финансирование 
на 1,2 млрд руб., в том числе 200 млн руб. 
фонда Sistema SmartTech, средства Сбер-
банка и «Ситимобила». По данным самих 
компаний, Whoosh работает в 17 горо-
дах, в парке 30 тыс. самокатов, в том чи-
сле 7 тыс. в Москве. В парке Urent около 
40 тыс. электросамокатов в более чем 40 
городах.

Сооснователь Urent Андрей Азаров 
оценивает емкость московского рынка 
в 100 тыс. самокатов, «поэтому места хва-
тит всем». Весь рынок кикшеринга по ито-
гам года может составить около 10 млрд 
руб., полагает он. «В этой сфере очень важ-
на операционная составляющая бизне-
са. Любому новому игроку понадобится 
время, чтобы ее наладить. У нас процес-
сы уже отлажены, поэтому конкуренции 
мы не боимся»,— заверил Андрей Азаров. 
В Whoosh заявили, что «готовы конкури-
ровать с новыми игроками качеством 
и плотностью покрытия».

Самокаты естественно встраиваются 
в транспортно-логистическое крыло эко-
системы «Яндекса», считает руководитель 

группы по работе с технологическими 
компаниями Deloitte в СНГ Антон Шульга. 
По его мнению, новый сервис будет пред-
полагать синергию с другими продуктами 
компании, например с подписками или 
каршерингом «Яндекс.Драйв». «Яндекс» 
предпочитает выходить на рынки сразу 
лидером по величине предложения, поэ-
тому ему точно потребуется самокатов не 
меньше, чем у ключевых конкурентов, до-
бавляет издатель «Трушеринга» Юрий Ни-
колаев. Но сейчас, по его словам, на рын-
ке дефицит самокатов и непонятно, как 
эту проблему решит «Яндекс».

Если крупные игроки не развернут 
ценовые войны, «Яндекс» может быстро 
выйти на положительную рентабельность 
сервиса, полагает аналитик «ВТБ Капита-
ла» Владимир Беспалов. Если же лидеры 
начнут демпинговать, это вынудит не-
больших участников рынка либо консо-
лидироваться, либо уходить в минус до 
определенного момента, который у всех 
будет разным, отмечает основатель You-
Drive и сервиса lite Борис Голиков.

Еще одним фактором может стать гря-
дущее регулирование. Кикшеринг стал 
предметом острых дискуссий в крупней-
ших городах, власти которых хотят устано-
вить для самокатов четкие правила и ско-
ростные ограничения. В Санкт-Петербурге 
уже введено ограничение в 15 км/ч для 
электросамокатов, в Москве вводится ана-
логичное в центральных районах. Однако 
в ПДД и КоАП электросамокаты и ответст-
венность за нарушения для их водителей 
пока так и не закреплены. По мнению 
Юрия Николаева, если самокаты и дру-
гие средства индивидуальной мобильно-
сти признают транспортными средствами 
и обяжут двигаться по проезжей части, не 
заезжать на тротуары и в парки, это «убьет 
весь бизнес проката».

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» погоняет на двух колесах
Компания запустит сервис аренды электросамокатов

Растущий спрос на коворкинги стиму-
лировал экспансию московских опера-
торов гибких пространств на рынок Пе-
тербурга. Сеть SOK собирается открыть 
в  городе пять объектов. Аналогичные 
планы у Ceo Spaces, «Ключа» и Space 1. 
Если компании предложат на локальном 
рынке стоимость аренды, сопоставимую 
со столичной, то им придется долго ис-
кать арендаторов, предупреждают экс-
перты. Но консультанты рассчитывают, 
что работающие в Петербурге структу-
ры «Газпрома» и IT-компании согласятся 
на более высокие ставки.

SOK арендовала под коворкинг 4 тыс. 
кв. м в строящемся в Петербурге в Щербако-
вом переулке бизнес-центре «Премьер». Об 
этом „Ъ“ сообщили в самой сети и подтверди-
ли в Bright Rich | CORFAC International (брокер 
сделки). Застройщик объекта ООО «Вектор» — 
«дочка» «Газпромбанк-Инвеста», где на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Новый коворкинг откроется в ноябре и рас-
считан на 608 рабочих мест. Совместные с вла-
дельцем бизнес-центра инвестиции в проект 
составят около 160 млн руб., срок окупаемости — 
семь лет. Это второй по площади коворкинг в Пе-
тербурге после Avenue-Page (5 тыс. кв. м), уточни-
ли в Bright Rich | CORFAC International.

• SOK управляет шестью площадками 
на 33,7 тыс. кв. м в Москве и Тель-Авиве и при-
надлежит совладельцу производителя строй-
материалов «Технониколь» Игорю Рыбакову. 
Он также является соинвестором оператора 
гибких офисов «Ключ».
Глава отдела исследований JLL в Петербур-

ге Наталия Киреева оценивает ставку аренды 
в «Премьере» в 2,2–2,7 тыс. руб. за 1 кв. м в ме-
сяц. Таким образом, затраты SOK на аренду пло-
щадей в «Премьере» под коворкинги может со-
ставить 105–130 млн руб. в год. По данным 
эксперта, стоимость рабочего места в этой лока-
ции не менее 30 тыс. руб. в месяц. При полной 
загрузке объекта выручка SOK может превы-
сить 218 млн руб. в год. До 2026 года SOK пла-

нирует открыть в городе пять объектов. В 2020 
году рынок гибких офисов Петербурга увели-
чился почти на треть, при этом интерес со сто-
роны клиентов превысил предложение и про-
должает расти, говорит управляющий партнер 
SOK Ирек Аллаяров.

Петербургом интересуются и другие опе-
раторы. Гендиректор Ceo Spaces Гурген Шеко-
ян сообщил „Ъ“, что обсуждает открытие двух 
объектов на 5 тыс. кв. м. Источник „Ъ“ говорит, 
что переговоры идут с ЛСР. Там лишь сообщи-
ли, что рассматривают возможность запуска 
гибкого офиса в бизнес-центре «Невский, 1» 
у Дворцовой площади. По информации собе-
седников „Ъ“, на рынок Петербурга намере-
ны выйти и московские операторы коворкин-
гов — «Ключ» (там от комментариев отказались) 
и Space, где на вопросы „Ъ“ не ответили.

Петербург пока не насыщен гибкими офиса-
ми, говорит руководитель сети GrowUp Алек-
сей Мацкевич. По данным JLL, на конец мая 
2021 года в столице работало 207 таких объ-
ектов на 264,7 тыс. кв. м (1,4% от объема рын-
ка офисов), в Петербурге — 49 проектов на 
36,5 тыс. кв. м (1%). До конца этого года в Мо-
скве запланирован ввод еще более 100 тыс. 
кв. м гибких офисов, в Петербурге — более 
17 тыс. кв. м. Крупнейшими игроками горо-
да являются локальные сети «Практик» и Page 
(ГК «Бестъ»).

Исполнительный директор «Практик» Вла-
димир Дорофеев говорит, что у таких сетей, как 
SOK, ставки выше, чем в среднем по Петербур-
гу, что позволит местным игрокам рынка по-
высить стоимость рабочего места. Если у мос-
ковских операторов стоимость аренды будет 
сопоставима со столичной, то процесс заполня-
емости их коворкингов в Петербурге растянет-
ся надолго, предупреждает другой собеседник 
„Ъ“. Петербургские IT-компании и структуры 
«Газпрома» готовы платить более высокие став-
ки, возражает Наталия Киреева.

Елена Большакова,  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Петербург становится гибче
Москвичи едут в город со своими коворкингами

Сокращение потребления го-
вядины внутри страны и рост 
цен на нее в мире, прежде все-
го в Китае, привело к взлету экс-
порта российских производите-
лей. По итогам первого полуго-
дия поставки могут вырасти на 
223%, до 21,26 тыс. тонн, что су-
щественно превышает динами-
ку по другим видам мяса. Про-
изводители свинины и птицы 
не могут увеличить объемы по-
ставок из-за насыщенности за-
рубежных рынков.

Экспорт говядины из РФ по итогам 
первого полугодия может вырасти 
на 223%, до 21,26 тыс. тонн, прогно-
зирует Национальный союз свино-
водов (НСС). По данным Минсельхо-
за, с 1 января по 23 мая 2021 года за 
рубеж отправлено 16,8 тыс. тонн го-
вядины на $55,2 млн, что в 5,6 раза 
больше в физическом и 4,2 раза в де-
нежном выражении, чем за тот же пе-
риод 2020 года. Основным покупате-
лем (60%) выступает Китай, уточняет 
глава АО «Российский экспортный 
центр» Вероника Никишина.

Глава Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин отмечает, что 

высокие темпы роста экспорта выз-
ваны прежде всего эффектом низкой 
базы, но российская говядина дейст-
вительно пользуется спросом и кон-
курентоспособна по цене, прежде 
всего в Китае. По его словам, после 
вспышек африканской чумы свиней 
(АЧС) в КНР в 2019–2020 годах свинина 
в стране подорожала и началась сме-
на предпочтений в сторону говядины.

Коммерческий директор ГК «За-
речное» (бренд Primebeef) Констан-
тин Полевой говорит, что сейчас 
импортеры говядины ищут новых 
поставщиков. КНР, например, при-
остановила закупки австралийской 
говядины: если в 2020 году ГК «За-
речное» отправляла в страну только 
пробные партии, то сейчас перешла 
на регулярные отгрузки. Коммерче-
ский директор АПФ «Наша житница» 
(марка «Стейковка») Артем Кудимов 
подчеркивает, что экспорт говяди-
ны позволяет получать стабильные 
валютные поступления. В России же 
потребление говядины в 2020 году со-
кратилось до 1,94 млн тонн, это мини-
мум за десять лет (см. „Ъ“ от 6 апреля). 
В АПХ «Мираторг» Виктора и Алексан-
дра Линников „Ъ“ не ответили.

Темпы роста экспорта говядины 
существенно превышают показате-
ли для других видов мяса. По дан-
ным НСС, экспорт свинины в первом 
полугодии может вырасти на 16%, до 
102,3 тыс. тонн, а поставки птицы 
и баранины, напротив, сократятся на 
20% и 93%, до 116,6 тыс. и 400 тонн со-
ответственно. Глава НСС Юрий Кова-
лев отмечает, что в 2020 году экспорт 
свинины за счет открытия Вьетнама 
вырос на 96% и дальше наращивать 
поставки сложно. РФ наравне с Брази-
лией уже занимает 25% вьетнамского 
импорта свинины, а Китай для рос-
сийских производителей быстро не 
откроется, даже единичная вспышка 
АЧС дает повод КНР закрыть постав-
ки из всей страны, поясняет он.

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, КНР 
и Вьетнам — рынки-драйверы ро-
ста экспорта птицы — сейчас насы-
щены. Для СНГ российская птица 
неконкурентоспособна по цене, учи-
тывая рост стоимости в первом полу-
годии из-за сокращения производ-
ства и увеличения себестоимости, 
рассказывает он. По мнению экспер-
та, поддержать экспорт могло бы от-

крытие новых рынков для мяса пти-
цы, прежде всего Африки.

По словам Сергея Юшина, в ряде 
стран наметилась тенденция сокра-
щения поголовья КРС, прежде все-
го под давлением экологических ак-
тивистов и политиков, но спрос на 
говядину растет. В течение 30 лет 
потребление этого мяса может уве-
личиться на 30% и российские про-
изводители способны занять эту 
нишу, считает он. Но, подчеркивает 
Сергей Юшин, для этого необходимо 
продолжать стимулировать инвести-
ции в отрасль. В Минсельхозе отме-
чают, что ориентируются на удовлет-
ворение внутренних потребностей, 
хотя рост производства мяса позво-
ляет наращивать экспорт. Там добав-
ляют, что российским производите-
лям компенсируется часть затрат на 
сертификацию продукции при по-
ставках за рубеж. По прогнозам Мин-
сельхоза, по итогам 2021 года экс-
порт всего мяса превысит $100 млн, 
в первую очередь за счет увеличения 
поставок в Китай, Саудовскую Ара-
вию, Узбекистан, а также с началом 
отгрузок в Марокко.

Алексей Полухин

Говядина переходит границы
Экспорт этого мяса растет более чем на 200%

В середине лета в России могут 
появиться первые отечествен-
ные смартфоны, работающие 
на выбор под Android или «Ав-
ророй». Устройства предназна-
чены для корпоративного и гос-
сектора. Но даже госкорпора-
ции в отсутствие законодатель-
ной обязанности покупать рос-
сийские решения скорее вы-
берут смартфоны Apple и Sam-
sung, считают эксперты.

Один из крупнейших в РФ дистри-
буторов электроники — «Марвел-Ди-
стрибуция» — готовит выпуск рос-
сийских смартфонов под брендом 
F+ pro для корпоративного и государ-
ственного сектора, рассказали „Ъ“ 
в компании. Устройства разработаны 
собственным R&D-подразделением 
и будут производиться в России. Сре-
ди партнеров «Марвел» указывает GS 
Group (выпускает ТВ-приставки для 
спутникового оператора «Триколор» 
и другую электронику).

На F+ pro по желанию заказчика 
будет устанавливаться отечественная 
операционная система (ОС) «Аврора» 

(ее разработчик принадлежит «Росте-
лекому») или ОС Android. На первом 
этапе в смартфонах будут использо-
ваться преимущественно китайские 
комплектующие и процессоры тай-
ваньской MediaTeк. «Но в ближай-
шие годы планируется максимально 
локализовать производство»,— заве-
рили в «Марвел». Там рассчитывают 
включить смартфон в реестр отече-
ственной продукции Минпромторга 
(госкомпании и госзаказчики долж-
ны закупать устройства преимущест-
венно из этого реестра). Первая пар-
тия будет готова в середине лета, но 
поскольку адаптация ОС «Аврора» за-
нимает четыре-шесть месяцев, отгруз-
ки начнутся осенью, уточнили в «Мар-
вел». Заказчиков там не раскрывают.

Сейчас в реестре Минпромторга 
нет телефонов, но есть три планше-
та: два от Kraftway и один от «Аквари-
уса». Планшеты «Аквариуса» также ра-
ботают на «Авроре», их планируется 
использовать в переписи населения, 
намеченной на второе полугодие.

До сих пор попытки создания оте-
чественных смартфонов не были 

успешными. Проект «Тайгафон» раз-
вивала группа Infowatch Натальи 
Касперской, но его свернули в де-
кабре 2019 года «из-за слабых техни-
ческих характеристик, отсутствия 
программного обеспечения и необ-
ходимости масштабных инвестиций 
в продвижение». Компания зафикси-
ровала убыток в 40 млн руб. Тогда же 
стало известно, что «Лаборатория Кас-
перского» начала тестировать приме-
нимость KasperskyOS в смартфонах 
(см. „Ъ“ от 10 декабря 2019 года). Но 
устройство не анонсировали.

Mobile Inform Group и Astra Linux 
обещали выпустить смартфоны для 
госсектора и бизнеса под управлени-
ем ОС Astra Linux еще в сентябре 2019 
года (см. „Ъ“ от 13 июня 2019 года). Но 
они так и не были представлены. По 
словам директора по инновациям ГК 
Astra Linux Романа Мылицына, выхо-
ду смартфона мешает «большое ко-
личество покупных радиоэлектрон-
ных компонентов, драйверы для 
которых разрабатываются исклю-
чительно под ОС Android». «Есть по-
пытки использования в российских 

ОС драйверов от Android, но это не 
решает проблему импортозамеще-
ния,— отмечает эксперт.— Мы над-
еемся, что вскоре появятся не только 
отечественные процессоры для мо-
бильных устройств, но и другая ком-
понентная база, а вместе с ней и необ-
ходимые драйверы».

Проблема в создании отечест-
венного смартфона была в том, что 
у производителей не хватало компе-
тенций в разработке «железа», счита-
ет аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Да и спрос на та-
кие устройства, полагает он, будет 
небольшим: «В этом сегменте до-
минируют госкорпорации, а им та-
кие устройства не будут интересны 
в силу спецификаций. Если будет 
введена законодательная обязан-
ность покупать только их, это сти-
мулирует производство». Но даже 
в этом случае, добавляет эксперт, гос-
заказчики вряд ли выйдут за рамки 
пилотов. Сейчас, по словам Эльдара 
Муртазина, в корпоративном секто-
ре доминируют Apple и Samsung.

Юлия Тишина

«Аврору» швартуют к смартфону
«Марвел-Дистрибуция» выпустит телефоны на отечественной ОС

В борьбе за растущий рынок 
доставки продуктов его участ-
ники готовы привлечь для раз-
вития локальных партнеров. 
Так, Ozon Express разрабатыва-
ет программу для франчайзи, 
а «Яндекс.Лавка» уже тестирует 
формат, планируя запуск про-
екта в нескольких городах до 
конца года. Партнерские точ-
ки будет непросто контролиро-
вать, что может негативно от-
разиться на качестве сервиса, 
предупреждают конкуренты.

Ozon начала поиск руководителя 
направления развития франчайзин-
га в Ozon Express. Вакансия, как обра-
тил внимание „Ъ“, была опубликова-
на на портале HeadHunter. Новому 
сотруднику предстоит заняться раз-
работкой и реализацией стратегии 
развития, созданием и организаци-
ей франшизы складов Ozon Express 
и разработкой пакета для партнеров.

Знакомый с проектом источник 
„Ъ“ говорит, что компания планиру-
ет развитие dark store по франшизе 
как отдельное направление. «Фор-
мируется новый отдел франчайзин-
га на Ozon Express, после чего будут 
формулироваться условия сотрудни-
чества»,— рассказывает собеседник 
„Ъ“. В Ozon от комментариев отказа-
лись, удалив после обращения „Ъ“ 
с рекрутингового сайта объявление 
о вакансии.

Пока Ozon Express работает в Мо-
скве и Подмосковье, где действу-
ет восемь dark store. Ассортимент 
включает около 20 тыс. позиций, 
в основном продуктов питания и то-
варов повседневного спроса. Заяв-
ленное время доставки — от одного 
до четырех часов. Весной стало из-
вестно о планируемом выходе Ozon 
Express на рынок Петербурга. Также 
сервис может запустить доставку из 
ресторанов (см. „Ъ“ от 20  мая).

Ozon не единственный круп-
ный игрок на рынке, рассчитываю-
щий на экспансию с помощью парт-
неров. Близкий к «Яндекс.Лавке» 
источник „Ъ“ рассказал, что компа-
ния уже использует модель франши-
зы и рассчитывает открыться за счет 
локальных партнеров в ряде горо-
дов России до конца этого года. «Ян-
декс.Лавка» предоставляет техно-
логии, софт, поддержку, маркетинг 
и доставку до потребителя, а партне-
ры отвечают за операционные про-
цессы — работу склада, персонал, 

ассортиментную матрицу, ценоо-
бразование, рассказывает он.

В «Яндекс.Лавке» от комментариев 
отказались. Эксперт портала Franshi-
za.ru Анна Рождественская считает, 
что «Яндекс.Лавка» будет искать парт-
неров на целые регионы, а почти все 
крупные города оставит за собой.

По оценке Infoline, открытие од-
ного dark store на 20 тыс. позиций 
площадью 1,5–2 тыс. кв. м потре-
бует инвестиций от 20 млн руб. Но 
источник „Ъ“ из служб доставки счи-
тает, что предлагать франшизу гора-
здо целесообразнее на небольшие, 
до 150 кв. м, помещения: локальные 
партнеры вряд ли смогут себе позво-
лить инвестировать в объекты боль-
шего размера. «В то же время в ре-
гионах много сильных локальных 
ритейлеров, которые как раз хоро-
шо умеют работать с сетью неболь-
ших точек»,— добавляет он.

По словам госпожи Рождествен-
ской, сегмент доставки продуктов 
и товаров востребованный, работаю-
щих в нем сетей федерального охвата 
в России по-прежнему нет, а франши-
за позволит быстрее развиваться на 
рынке. Основатель службы доставки 
«Самокат» (входит в СП Mail.ru Group 
и Сбербанка) Вячеслав Бочаров гово-
рит, что его сервис пока не планиру-
ет открывать партнерские dark store 
из-за рисков при работе с партнера-
ми. По его словам, подбор, обучение 
и передача технологий, обеспечиваю-
щих работу компании, требуют боль-
шого контроля и компетенций.

С другой стороны, модель рабо-
ты по франчайзингу позволит ком-
паниям выйти в ряд крупных реги-
онов, таких как Красноярский край 
и Кемеровская область, где сложно 
работать без собственных складов 
и логистики, считает консультант 
JosDeVries The Retail Ирина Болото-
ва. По ее мнению, в числе потенци-
альных партнеров могут быть как 
крупные местные торговые сети, так 
и логистические компании.

У сервиса доставки iGooods уже 
управляются по франшизе 130 из 
160 подключенных торговых то-
чек в 23 городах. В компании гово-
рят, что местные предприниматели 
лучше разбираются в региональной 
специфике, могут предложить бо-
лее личный подход, а все возникаю-
щие вопросы решаются с головным 
офисом.

Никита Щуренков

Продукты развезут 
партнеры
Ozon Express и «Яндекс.Лавка»  
запускают франшизы

Самокаты должны  
считаться средствами 

индивидуальной мобильности  
и регулироваться ПДД

— Владимир Афонский,
депутат Госдумы, в июле 2020 года

Ц И Т А Т А
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Дирижер Вацлав Лукс, ансамбль 
Pratum Integrum, хор Intrada 
и солисты во главе с Франческой 
Аспромонте и Богданом Волко‑
вым разыграли в зале «Зарядье» 
пастораль Генделя «Ацис и Га‑
латея». К звучанию сборной мо‑
сковских и европейских музы‑
кантов прислушивалась Юлия 
Бедерова.

печальной истории из 
«Метаморфоз» Овидия — про не-
реиду Галатею, ее возлюбленного 
Акида-Ациса, сына Пана, и ужас-
ного циклопа Полифема, из рев-
ности грубо разгромившего всю 
арк адскую идиллию,  любовь 
и счастье куском скалы,— Гендель 
обращался несколько раз, в том чи-
сле в итальянских вариантах 1708 
и 1731 годов. Но в 1718 году (глав-
ные лондонские оперы еще не на-
писаны, великие оратории тоже 
впереди) для Джеймса Бриджеса, 
будущего герцога Чандосского, Ген-
дель пишет на этот сюжет сочине-
ние на английском языке. Во гла-
ве команды либреттистов встал 
Джон Гей, тот, кто через 10 лет вме-
сте с Иоганном Пепушем сочинит 
насмешливую «Оперу нищего», ко-
торая в свою очередь положит ко-
нец генделевской оперной карьере. 
Но пока до этого еще далеко, и Ген-
дель вместе с Геем создают произ-
ведение, теперь условно называе-
мое оперой, хотя оно объединяет 
черты маски, пасторали, светской 
оратории и кан таты, а в музыке 
смешиваются оттенки итальянско-
го вокального стиля с французским 
инструментальным, сдобренные 
горстью английских хоровых цве-
тов и красок (когда Intrada на все 
свои инструментально точные го-
лоса весело распевает «Happy, 
happy, happy we», это особенно 
слышно). Все это разнотравье ор-
ганизовано с помощью хирурги-
чески аккуратной и решительной 
немецкой полифонии так, что фар-
форовая интрига становится живой 
и многомерной.

В России «Ацис и Галатея» — ра-
ритет, несмотря на то что в 2013 
году оперу исполняли те же ор-
кестр и хор. Теперь зал был полон 
той полнотой, какой могли бы по-
завидовать докарантинные собра-
ния, хотя концертов-конкурентов 
в этот вечер было хоть отбавляй. 
Но как было пропустить барочный 
дебют Богдана Волкова — в недав-
нем прошлом солиста Большого те-
атра, замечательного Ленского, без-
упречного Юродивого, неотразимо 
несчастного Тома Рейкуэлла в «По-
хождениях повесы» Саймона Мак-
берни, феноменального Гвидона 
в брюссельской «Сказке о царе Сал-
тане» у Дмитрия Чернякова, а потом 
и звезды Зальцбургского фестиваля 
в суперответственной моцартов-
ской партии Феррандо в «Cosi fan 
tutte» у Кристофа Лоя.

Моцартовский опыт Волкова 
превратил его Ациса в пастушка на-
столько искреннего, насколько это 
возможно. В первых ариях Ацису 
еще хотелось придать чуть большей 
ровности в регистрах и динамике, 
но ария «Love sounds th’alarm» пе-
ред гибелью и смерть в разгар уди-
вительного трио с встроенным лю-
бовным дуэтом, одновременным 
убийством и прощальным речита-
тивом вышли совершенно замеча-
тельно и по-генделевски печаль-
но. Когда в звучании просвечивали 
русские краски, незавидная судьба 
Ациса напоминала о похожих био-
графиях трепетных героев Чайков-
ского (не чуждого ни пасторально-

сти, ни Моцарту), и этот как будто 
посторонний стилистический от-
блеск придавал новому Ацису осо-
бую теплоту. Ведь у Генделя он тро-
гательно человечен — тем, кажется, 
и смущает эфемерное аркадское на-
селение, вызывая любовь Галатеи 
и гнев Полифема.

Собственно, Полифем и стал 
здесь главной звездой. Изобрета-
тельная феерия его появления спер-
ва разыгралась в оркестре и хоре 
«Wretched lovers» так точно, что 
мы ждали: зал сейчас содрогнет-
ся от великанской поступи. Потом 
на сцену легкой походкой шагнул 
элегантный человек скромного ро-
ста, и через несколько секунд зву-
чание его бас-баритона со всеми 
нюансами от иронических до гроз-
ных подтвердило — перед нами 
не Андреас Вольф, востребован-
ный европейский специалист 
по барочному репертуару, а имен-
но циклоп и не кто иной. Прав был 
Дамон, приятель Ациса, в аккурат-
ном вокальном изложении Мори-
ца Калленберга предупреждавший 
с убежденностью оперного пред-
сказателя и интонацией Евангели-
ста, что хорошо все это не кончится 
и что Галатея будет плакать.

Для Франчески Аспромонте 
с ее округлым, красиво окрашен-
ным, гибким голосом партия Га-
латеи словно родная. Она и ним-
фа, и пастушка, и одна из тех 
генде левских волшебниц, могу-
щество которых замешано на по-
этическом изяществе и горьком 
одиночестве. Тем грустнее была 
чуть прибли зительная интонация, 
в начале сообщавшая Галатее боль-
ше декоративности, чем поэзии. 
Но в финале, с вокальной тонко-
стью оплакивая утрату, Аспромон-
те прекрасно ассистировала Ген-
делю в его реальном волшебстве. 

Ведь он не только позволяет ним-
фе дать погибшему возлюбленно-
му новую жизнь в облике ручья, 
но совершает форменное чудо, 
в мгновение ока превращая пас-
тораль в трагедию в строгом вку-
се с вольной фантазией — и кажет-
ся, запускает все прозрачные ручьи 
в будущей музыке классицизма 
и романтизма. В пылкой собранно-
сти хора и вокального ансамбля, 
в детализированной инструмен-
тальной ткани, в полифонических 
сменах пространственных и чув-
ственных эффектов, выстроенных 
в соразмерную картину Вацлавом 
Луксом, одним из самых интерес-
ных молодых барочных дириже-

ров Европы, мы эти музыкальные 
ручьи хорошо слышим. Так что 
нежный, торжественный и легкий 

финальный хор «Вытри слезы, Га-
латея» и вправду звучит большим 
и светлым утешением. Тем боль-

шим, чем ближе новое выступле-
ние Лукса с «Интрадой» и «Прату-
мом» в июне.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Искренность пастушка
«Ацис и Галатея» Генделя в Зарядье

В петербургском Доме актера 
 состоялось вручение 21‑й лите‑
ратурной премии «Националь‑
ный бестселлер». По традиции, 
нарушенной лишь в ковидно‑он‑
лайновом 2020‑м, члены жюри 
определяли победителя откры‑
тым голосованием. Бестселле‑
ром‑2021 признан четвертый 
роман 32‑летнего Александра 
Пелевина «Покров‑17». На взгляд 
Михаила Трофименкова, это 
была самая интригующая и са‑
мая безумная церемония за всю 
историю премии.

а время пандемии лите-
ратурная общественность, собрав-
шаяся едва ли не в полном соста-
ве — от Валерия Попова и Леонида 
Юзефовича до солиста группы НОМ 
Андрея Кагадеева и критика Конс-
тантина Мильчина, ведшего цере-
монию в экстравагантной, почти 
мультяшной манере,— накопила 
слишком много адреналина. Цере-
мония надолго запомнится возро-
ждением переформатированной 
дореволюционной традиции отве-
чать за литературный «базар» на ду-
эли. Писатель Михаил Елизаров, ла-
уреат-2020 и член жюри, предложил 
со сцены писателю Мршавко Шта-
пичу, финалисту-2021, покинуть 
зал или получить «ногой с размаху». 
Конфликт спровоцировало невин-
ное предложение Штапича почтить 
минутой молчания память скончав-
шегося в марте 2020-го Эдуарда Ли-
монова, в чем Елизаров, знавший 

и боготворивший Лимонова, увидел 
фарсовый самопиар литературно-
го «салаги». Обе стороны конфликта 
оказались на высоте. Хрупкий Шта-
пич мужественно не покинул зал, 
а богатырь Елизаров ограничился 
тем, что, полуобняв или полуприду-

шив коллегу, прочитал ему нотацию.
Впервые на «Нацбесте» случилась 

не только перепалка такого рода. 
За двадцать лет не бывало такого, 
чтобы каждый из шести финалистов 
получил ровнехонько по одному го-
лосу жюри.

Татьяна Друбич выбрала «Плей-
лист волонтера» Штапича, энер-
гично, но однообразно поведавше-
го о буднях сообщества спасателей 
типа «Лизы Алерт»: актриса туманно 
сравнила автора с Геннадием Шпа-

ликовым, поэтом и сценаристом 
(«Застава Ильича», «Я шагаю по Мо-
скве»), и сослалась на собственный 
опыт работы в фонде «Вера». «Плей-
лист» между тем чужд сентименталь-
ности: отряд волонтеров — «нечто 
среднее между …….. [шизанутой] 
семейкой и недобитым колхозом», 
«колхозники» в паузах между пои-
сками яростно совокупляются, пьян-
ствуют и торчат.

Елизаров проголосовал за «Коку» 
Михаила Гиголашвили, разочаро-

вывающее продолжение блестящей 
трагикомедии о тбилисских нарко-
манах времен перестройки «Чер-
тово колесо» (2009). «Кока», несмо-
тря на свою терпкую тему, кажется, 
в отличие от «Плейлиста», морализа-
торским сборником наркоманских 
побасенок и проповедью сомнитель-
ной истины: «только тюрьма делает 
мужчину мужчиной».

Художник Алина Корытова выбра-
ла «Время рискованного земледелия» 
Даниэля Орлова, роман о сбежавшем 
от коллекторов в деревню бизнесме-
не. Ностальгически напомнив сна-
чала «деревенскую прозу» 1970-х, ро-
ман быстро утрачивает целостность, 
вырождаясь в гротескное обличение 
государственного беспредела.

Гендиректору компании BIO-
CAD Дмитрию Морозову пригляну-
лась антиутопия Веры Богдановой 
«Павел Чжан и прочие речные тва-
ри». Идея слияния к 2049 году Рос-
сии и Китая — прочего мира как 
бы и нет — в единый цифровой кон-
цлагерь говорит скорее о скудости, 
чем об оригинальности авторской 
фантазии.

Президент фонда «Дом детской 
книги» Алла Насонова предпочла 
и раздражающий, и непонятным 
образом очаровывающий «Стрим» 
Ивана Шипнигова. Имитация се-
тевых дневников персонажей вы-
зывает ассоциации с Михаилом Зо-
щенко. Так писали и вели бы себя 
его маленькие косноязычные люди, 
работай они в наши дни клерками 
на побегушках или младшими кон-
сультантами в обувных бутиках. На-
сонова нервно посмеивалась: учиты-
вая голосование музыканта, лидера 
группы «Альянс» Игоря Журавлева 

за «Покров-17», ее выбор спровоци-
ровал уникально патовую ситуацию. 
По уставу определил победителя — 
Александра Пелевина — почетный 
председатель жюри Григорий Ивли-
ев, глава Федеральной службы по ин-
теллектуальной собственности.

«Покров» действительно обладает 
качествами бестселлера, прежде все-
го читабельностью. Правда, не из-
бавиться от ощущения, что чита-
ешь новообретенный роман братьев 
Стругацких, еще пребывавших в хо-
рошей литературной форме. Наглу-
хо изолированная от внешнего мира 
зона аномального явления — вне-
запно накатывающей Тьмы. Превра-
щение жертв Тьмы, что сотрудников 
секретного института, что ментов, 
в отвратительных и забавных «шир-
ликов» — босховских монстров. Увя-
зание в зоне московского журнали-
ста, оказавшегося там не столько 
по редакционному заданию, сколь-
ко по высшей, мистической воле.

Но Пелевин, в отличие от Стругац-
ких, искренне озабочен не космоло-
гическими моральными дилеммами 
обитателей светлого коммунистиче-
ского будущего, а метафизикой со-
ветской истории. Действие происхо-
дит на фоне октябрьского, 1993 года, 
кровопролития в Москве и увязано 
с боями 1941 года на месте будущей 
зоны, что придает сюжету, достойно-
му голливудского боевика, смысл. 
Вот только если бы один из самых 
молодых лауреатов «Нацбеста» про-
писал военные сцены так же ярко, 
как фантастические, а кинематогра-
фическую отчетливость кошмар-
ных галлюцинаций дисциплиниро-
вал внятностью военных эпизодов, 
цены бы «Покрову» не было.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Беспочвенный «Покров»
Премию «Национальный бестселлер» получил роман Александра Пелевина

З

Под управлением Вацлава 
Лукса пасторальный ген‑
делевский сюжет обрел 
живость и многомерность 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

МКЗ «ЗАРЯДЬЕ»

Для Франчески Аспромонте партия 
 Галатеи словно родная. Она и нимфа, 
и пастушка, и одна из тех генделевских 
волшебниц, могущество которых  
замешано на изяществе и одиночестве

Рекордное отсутствие 
 единодушия со стороны 
жюри обернулось победой 
книги Александра  
Пелевина 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

К
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спорт

«Челси» во второй раз в своей 
истории выиграл Лигу чемпи-
онов, одолев в состоявшемся 
в Порту финале — 1:0 — «Манчес-
тер Сити». И наиболее заметную 
среди составляющих его триум-
фа выделить, кажется, неслож-
но. Победа «Челси» — победа 
прежде всего тренерская, а То-
мас Тухель, которому доверили 
ключевой пост в клубе лишь пять 
месяцев назад,— главный из ее 
авторов. И его успех выглядит 
продолжением тренда: немецкий 
тренер делает из команды, вро-
де бы не претендующей на ста-
тус лучшей, команду, завоевыва-
ющую самый престижный приз, 
уже третий сезон подряд.

исхода этого розыгрыша 
Лиги чемпионов было много оттен-
ков. Кому-то он наверняка мог по-
казаться даже оплеухой высшей 
футбольной справедливости: «Ман-
честер Сити» целый сезон был жут-
ко хорош. Этим сезоном — с кучей 
классных матчей, с уверенным мар-
шем к золоту чемпионата Англии 
(«Челси», занявшему четвертое место, 
до него было как до луны) он уже, по 
сути, добыл себе статус европейского 
флагмана, который оставалось лишь 
формально закрепить. Но именно 
в кульминационном противостоя-
нии сезона манчестерцы чуть-чуть 
не сдюжили. В том числе, возможно, 
из-за неудачно сложившихся обстоя-
тельств. Например, из-за нокаута, пе-
режитого после столкновения с Ан-
тонио Рюдигером во втором тайме, 
уже при 0:1, когда надо было отыгры-
ваться, Кевином Де Брёйне, без кото-
рого шансы на спасение, разумеется, 
серьезно уменьшились.

Для кого-то наверняка были важ-
нее персональные подвиги, персо-

нальные озарения игроков «Челси». 
Например, Кая Хаверца, забившего 
единственный гол на излете перво-
го тайма, идеально открывшись под 
разрезающий пас, автора чудесного 
паса Мейсона Маунта, годящегося 
этим совсем молодым ребятам чуть 
ли не в отцы ветерана Нголо Канте, 
который своей энергетикой, везде-
сущностью заслужил приз лучше-
му футболисту финала. Обстоятель-
ства и озарения — действительно 
то, что часто решает исход больших 
матчей. Но в данном случае основ-
ной, кажется, была все-таки другая 
составляющая, добавляющая исхо-
ду португальского матча логичности 
и закономерности.

На это совпадение невозможно 
было не обратить внимания. Три 
последних розыгрыша Лиги чем-
пионов выиграли три разных клу-
ба, и всеми руководил тренер из 
Германии: «Ливерпулем» в 2019 
году — Юрген Клопп, «Баварией» 
в 2020-м — Ханс-Дитер Флик, «Челси» 
в 2021-м — Томас Тухель. А важнее 
всего тут бесспорность весомости их 
вклада. Каждый из этих триумфов — 
он ведь очень тренерский, очень от-
личающийся от типичных триум-
фов в Лиге чемпионов — ну, скажем, 
от трех подряд «Реала», «немецкой» 
серии предшествовавших. В них 
главная задача тренера — Зинедина 
Зидана — заключалась в том, чтобы 
не мешать уже давно скроенной под 
победу шикарной команде.

«Ливерпуль», который в 2015 году 
принимал Юрген Клопп,— коман-
да, привыкшая к тому, что ее место 
в английском чемпионате где-то да-
леко за пределами призовой тройки: 
шестое, седьмое, восьмое. Команда, 
которая, сохранив звучность брен-
да, прилично комплектуясь, разучи-
лась претендовать на значимые тро-
феи и разучилась показывать игру, 
позволяющую представлять ее пре-
тендентом. «Ливерпуль» через пару 
лет после появления Клоппа — уже 
ровня грандам во всех смыслах: 

в мощи, в красоте стиля. А его пры-
жок к титулу не выглядит чем-то экс-
траординарным: в 2018 году, в конце 
концов, был финал-«разминка» про-
тив «Реала».

«Бавария» в ноябре 2019 года, в мо-
мент прихода Ханса-Дитера Флика 
вместо уволенного Нико Ковача,— 
клуб, который страшно кувыркает-
ся, никак не может обрести стабиль-
ность и, похоже, движется прямым 
курсом к катастрофе. «Бавария» 
в августе 2020 года, на который при-
шлась сдвинутая пандемией корона-
вируса решающая часть Лиги чемпи-
онов,— клуб, уже изгнавший своих 
демонов, взявший очередное золо-
то немецкого чемпионата и готовый 
крушить любого, кто встанет у него 
на пути, а «Барселону» крушащий так 
жестоко, как не крушил ее никто.

С «Челси» и Томасом Тухелем кейс 
еще более выпуклый, что ли. В ян-
варе в лондонцах невозможно было 
разглядеть будущего победителя 
Лиги чемпионов, как ни старайся. 
О том, как Тухель, только что поки-
нувший ПСЖ, заняв освобожденную 
Фрэнком Лэмпардом должность, ис-
правлял ситуацию, как корректи-
ровал игровые схемы и реаними-
ровал киснувших игроков — того 
же Хаверца, как поднимал команду 
в турнирной таблице с ее девятой по-
зиции поближе к верхушке, британ-
ские медиаресурсы подробно писа-
ли еще до финала. Это было ровно 
то, чем занимались до него трене-
ры-соотечественники в «Ливерпуле» 
и «Баварии». Но у Тухеля в запасе для 
ремонтных работ было совсем мало 
времени, даже меньше, чем у Флика.

И никуда не денешься от ощу-
щения, что конкретно финальный 
матч Лиги чемпионов — это была 
такая полноценная квинтэссен-
ция его недолгой работы. Абсолют-
ное попадание в точку со всеми дей-
ствующими лицами, с их ролями, 
с общей стратегией. От этого ощуще-
ния, допустим, не могли избавить-
ся участники онлайна BBC, сплошь 

футбольные знаменитости. После 
первого тайма, восхищаясь цельно-
стью лондонского футбола, они хо-
ром изумлялись тому обстоятель-
ству, что тренер «Манчестер Сити» 
Пеп Гвардиола оставил на скамей-
ке обоих своих опорников — Фер-
нандинью и Родри, притом что при-
сутствие на поле хотя бы одного из 
них было чем-то обязательным для 
Гвардиолы по ходу сезона. А тут он 
вдруг поставил на атакующий вари-
ант, и «Челси» с удовольствием поль-
зовался дефицитом плотности в се-
редине поля, разгоняя контратаки. 
И продуктивность нападения «Ман-
честер Сити» не сказать чтобы по-
высилась благодаря странному ка-
дровому крену: неплохих наскоков 
немало, но за полтора часа — единст-
венный удар в створ. Чересчур мало, 
чтобы всерьез рассуждать о фаталь-
ном невезении.

Предположить, откуда взялась 
эта, не исключено, судьбоносная 
ошибка Гвардиолы, несложно. Из 
страха, из желания чем-то поразить 
соперника, который, проведя сроч-
ный ремонт, весной уже дважды — 
в Кубке Англии и в чемпионате — 
обыграл «Манчестер Сити». Этими 
победами «Челси» намекнул, что 
традиционными методами с ним 
не справиться даже клубу, убедив-
шему целым сезоном, что достоин 
флагманского статуса и торжества 
высшей справедливости: она вооб-
ще-то предполагает наградить цен-
ным трофеем того, кто вкладывает 
в свое развитие колоссальные день-
ги, совершает ради развития пра-
вильные шаги. «Челси» и Тухель 
концовкой сезона в который уже 
раз доказали, что футбол — штука 
гораздо более тонкая, чем хочется 
ее видеть поклонникам «правиль-
ных» сценариев.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Немецкая оккупация
Триумф «Челси» продолжил  
серию тренерских побед в главном еврокубке

В первый же день стартовавшего 
вчера в Париже Открытого чем-
пионата Франции, наиболее пре-
стижного грунтового турнира, 
состоялась громкая сенсация. 
Австриец Доминик Тим, действу-
ющий победитель US Open и дву-
кратный финалист Roland Garros, 
уступил испанцу Пабло Андуха-
ру, который в свои 35 лет впер-
вые спас матч, в котором проиг-
рал первые две партии.

ля Доминика Тима ны-
нешний сезон складыва-

ется совсем не так, как сезон преды-
дущий, по ходу которого он дал бой 
Новаку Джоковичу в финале Austra-
lian Open, выиграл Открытый чемпи-
онат США, а затем был очень близок 
к тому, чтобы одолеть Даниила Мед-
ведева в финале итогового турнира 
в Лондоне. Позади уже пять месяцев, 
а в активе четвертой ракетки мира 
всего ничего — лишь четвертый круг 
Открытого чемпионата Австралии 
и полуфинал мадридского состяза-
ния категории Masters 1000. Налицо 
явный кризис, и объясняется он не 
только огромными затратами психо-
логической энергии, которых стоили 
Тиму его яркие победы прошлой осе-
нью, но и врожденными проблема-
ми с коленными суставами, время от 
времени мешающими ему находить-
ся в оптимальной форме. Именно 
так, кстати, было и прошлым летом, 
но тогда затруднения, которые испы-
тывал 27-летний теннисист, остались 
незамеченными из-за пандемии.

Тем не менее перед встречей с Па-
бло Андухаром, которая стала цент-
ральным событием стартового дня 
Roland Garros, Доминик Тим, разуме-
ется, выглядел явным фаворитом. 
Соперник занимал в рейтинге лишь 
69-е место и в последние три года вы-
летал в Париже в первом круге, в то 
время как австриец даже во време-
на своей молодости подобного себе 
не позволял. Правда, две недели на-
зад на турнире в Женеве раздухарив-
шийся Андухар одолел в трех сетах 
Роджера Федерера, но для швейцар-
ца это был всего лишь третий матч 
в нынешнем сезоне, и делать на ос-
новании этого результата далеко 
идущие выводы, конечно, не стоило.

Примерно два с половиной часа 
на корте происходило именно то, 
что и должно было происходить. Тим 
взял один сет, затем — другой, после 
чего еще некоторое время вроде бы 
контролировал ситуацию. Сложно-
сти у него начались в шестом гей-
ме третьей партии, по ходу которого 
Андухар не реализовал брейк-пой-
нт. Однако восьмой гейм на чужой 
подаче испанец выиграл под ноль, 
а по ходу четвертого сета его преиму-
щество достигло уже двух брейков, 
из которых Тиму удалось отыграть 
лишь один. К тому времени австри-
ец уже заметно сбавил обороты, до-
пуская обидные ошибки и не успе-
вая отвечать на выпады поймавшего 
кураж соперника. И хотя Андухар 
тоже не отличался идеальной точ-
ностью, его нехитрая, но надежная 
тактика в итоге все-таки принесла 
свои плоды. Снова взяв чужую пода-
чу в середине пятого сета, он в трех 
последних геймах на своей подаче 
уступил лишь два очка. В итоге — 
4:6, 5:7, 6:3, 6:4, 6:4 за 4 часа 28 минут. 
Показательно, что, имея заметное 
(в 16 км/ч) преимущество в средней 
скорости второй подачи, Тим выиг-
рал на ней на 15% меньше очков, чем 
соперник, который ошибался значи-
тельно реже.

Сенсационная неудача Доминика 
Тима не сможет серьезно отразиться 
на его положении в рейтинге. А вот 
на турнирные расклады она повли-
яет довольно серьезно, поскольку ав-
торитет австрийца после прошлогод-
него триумфа на US Open настолько 
высок, что его даже в нынешней фор-
ме относили к числу вероятных пре-
тендентов на титул. Что касается 
Пабло Андухара, то для 35-летнего 
ветерана, который в 2017 году пропу-
стил восемь месяцев из-за операции 
на правом локте, эта победа являет-
ся едва ли не самой яркой за всю ка-
рьеру. Андухар, правда, обладает че-
тырьмя титулами ATP, но завоеваны 
они были на небольших состязаниях 
категории 250. А вот на чемпионатах 
Большого шлема столь титулованно-
го оппонента он одолел впервые. Бо-
лее того, хотя в основных сетках мей-
джоров Андухар дебютировал еще 
в 2008 году, до сих пор ему ни разу не 
удавалось спасать матчи, в которых 
он уступал 0:2 по партиям. 

Евгений Федяков

ТЕННИС

Доминика Тима 
приземлили на старте
Чемпион US Open проиграл  
в первом круге Roland Garros
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Главную роль в победе 
«Челси» в Лиге чемпионов 
сыграл его тренер Томас 
Тухель  ФОТО REUTERS

У

Первый круг Roland Garros
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 23)—Иржи Веселы (Чехия) 6:1, 6:2, 6:3. Роберто Баутиста Агут (Испа-
ния)—Марио Вилелья Мартинес (Испания) 6:4, 6:4, 6:2. Пабло Андухар (Испания)—Доминик Тим (Австрия, 
4) 4:6, 5:7, 6:3, 6:4, 6:4. Пабло Карреньо Буста (Испания, 12)—Норберт Гомбош (Словакия) 6:3, 6:4, 6:3. 
Кристиан Гарин (Чили, 22)—Хуан Игнасио Лондеро (Аргентина) 3:6, 6:4, 7:6 (8:6), 6:2. 

Женщины. Ангелина Калинина (Украина)—Анжелика Кербер (Германия, 26) 6:2, 6:4. Елена Веснина 
(Россия)—Ольга Говорцова (Белоруссия) 6:1, 6:0. Петра Квитова (Чехия, 11)—Грет Миннен (Бельгия) 6:7 
(3:7), 7:6 (7:5), 6:1. Лейла Фернандес (Канада)—Анастасия Потапова (Россия) 6:2, 6:1. Анастасия Пав-
люченкова (Россия, 31)—Кристина Макхейл (США) 6:4, 6:0. Арина Соболенко (Белоруссия, 3)—Ана Конюх 
(Хорватия) 6:4, 6:3. Наоми Осака (Япония, 2)—Патрича Циг (Румыния) 6:4, 7:6 (7:4). Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 15)—Светлана Кузнецова (Россия) 6:4, 2:6, 6:3. 

Д

ЦСКА так и не сумел выиграть хотя бы 
один матч в «Финале четырех» Евроли-
ги. Армейцы, похоже не сумевшие опра-
виться от обидного поражения от «Ана-
долу Эфеса» в полуфинале, уступили 
со счетом 73:83 «Милану» в матче за тре-
тье место. Теперь ЦСКА, чтобы спасти 
сезон, нужно непременно выигрывать 
финальную серию чемпионата Единой 
лиги ВТБ, которая стартует уже 5 июня.

еред матчем за третье место и глав-
ный тренер ЦСКА Димитрис Итудис, и на-
ставник «Милана» Этторе Мессина подчер-
кивали, что эта игра им в общем-то не особо 
и нужна. Итудис отметил, что в «Финал четы-
рех» не выходят ради того, чтобы биться за 
третье место, но раз уж матч стоит в расписа-
нии, то команда обязана его отработать. «По-

стараемся немного расширить ротацию, по-
беречь здоровье и задуматься о Единой лиге 
ВТБ»,— сказал главный тренер ЦСКА. А вот 
Мессина был более прямолинеен. По словам 
итальянца, ни его команде, ни ЦСКА эта игра 
не нужна была вовсе, потому как и «Милану», 
и армейцам еще предстоит борьба за титулы 
в своих внутренних первенствах. «Не думаю, 
что кто-то будет напрягаться»,— констатиро-
вал Мессина.

Несмотря на демонстративно пренебре-
жительное отношение тренеров к матчу за 
третье место, были основания усомниться 
в их искренности. Трудно ведь поверить, 
что Итудис или Мессина действительно го-
товы были вернуться домой с двумя пораже-
ниями в пассиве. В первую очередь именно 
потому, что обеим командам еще предсто-
ят битвы за титулы. И в такой ситуации да-
вать баскетболистам расслабиться, чревато. 
Где гарантия, что к действительно важным 

с турнирной точки зрения играм их снова 
удастся привести в боевое состояние? 

Впрочем, тренеры все же воспользова-
лись возможностью дать некоторым игро-
кам отдохнуть. Так, у ЦСКА матч пропускал 
Дэниел Хэкетт. «Милан» не стал заявлять 
Малкольма Дилейни и Луиджи Датоме (от 
последнего, впрочем, и в полуфинале поль-
зы было немного). Потери заметные, но на-
звать их катастрофой, низводящей команды 
на иной уровень, вряд ли можно.

Разумеется, и ЦСКА, и «Милан» вступили 
в игру не с тем настроем, который у них не-
избежно был бы, окажись этот матч финаль-
ным. Скажем, Уилл Клайберн, который впол-
не мог бы стать героем полуфинала против 
«Анадолу Эфеса», попади он в кольцо на по-
следних секундах, явно все еще переживал 
тот свой промах. В результате он хоть и прово-
дил много времени на площадке, но резуль-
тативными действиями почти не отмечался. 

Зато в относительном порядке был Тор-
нике Шенгелия. Грузинский «большой» по-
лучил изрядную долю критики за игру в по-
луфинале и, похоже, использовал встречу 
с «Миланом», чтобы вновь почувствовать 
ритм. Собственно, через него (с 18 очками 
в активе Шенгелия в итоге стал самым ре-
зультативным игроком встречи) плюс Йохан-
неса Фогтманна большинство атак армей-
цев и строились. Другое дело, что, как вновь 
ярко продемонстрировало противостояние 
с «Анадолу Эфесом», победы в таких играх 
куются не столько в атаке, сколько в защите. 
А с ней у ЦСКА снова были сложности. При-
чем проявились они не сразу, но зато массо-
во. Вторую четверть встречи армейцы прове-
ли крайне неудачно, не только набрав лишь 
11 очков, но, что важнее, позволив соперни-
ку получить 23. То есть ЦСКА снова оказался 
в роли догоняющего. И это в противостоянии 
с соперником, который, похоже, все-таки по-

лучал удовольствие от игры (не зря Мессину 
подозревали в лукавстве, когда он говорил 
о ненужности встречи). Ведь в составе милан-
цев сразу пять игроков набрали 10 очков и бо-
лее — самым результативным у «Милана» был 
бывший армеец Серхио Родригес, на счету ко-
торого 14 очков. Команда к тому же очень уве-
ренно исполняла дальние броски: 11 попада-
ний из 22 попыток против лишь шести из 26 
у ЦСКА. И если в третьей четверти армейцы 
вроде бы вновь вернулись в игру, то в послед-
ней уже откровенно махнули на все рукой.

ЦСКА уступил со счетом 73:83, став худшей 
командой «Финала четырех». Теперь, чтобы 
спасти сезон, армейцам нужно непремен-
но выигрывать финальную серию чемпио-
ната Единой лиги ВТБ, которая стартует уже 
5 июня. Противостоять ЦСКА в финале будет 
УНИКС, у которого имеется преимущество 
свой площадки.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы заняли не свое место
Проиграв «Милану», они стали четвертыми в «Финале четырех» 

Поражение от Пабло Андухара стало для четвертой ракетки 
мира Доминика Тима первым на старте Открытого чемпионата 
Франции, где он дважды (2018, 2019) добирался до финала
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